
Павел Басинский: Мы должны быть 
умнее Европы и Америки. Мы долж-
ны ценить наши русские таланты, 
даже (даже!), если мы не совпадаем 
с ними идеологически. Обращение 
ко всем. И к тем, кто уехал, 
и к тем, кто остался

ФИНАНСЫ  ЦБ накажет 
банки на миллионы 
и миллиарды за обман 
потребителей

Сгустились 
штрафы

Роман Маркелов

Банк России предложил двигаться по пути стран, в ко-
торых банки штрафуются на миллионы и миллиарды 
при обмане потребителей. Более того, впервые может 
быть применена схема «обратного выкупа» навязан-
ных клиентам страховок по кредитам и инвестицион-
ных продуктов. Об этом заявила глава Банка России 
Эльвира Набиуллина на ХХ Международном 
банковском форуме.

«Мы видим, как многие банки очень быстро выво-
дят новый продукт на рынок. Но почему-то проблему 
восстановления нарушенных прав решают месяцами. 
Рассказывают, какие у них сложности технологиче-
ские и так далее. Нам это абсолютно непонятно. И не-
которые банки говорят, что у нас прибыль от того, что 
мы неправильно продали, гораздо больше, чем штра-
фы, которые мы можем заплатить. Мы сейчас готовим 
предложения по законопроекту, который кратно за та-
кого рода вещи будет увеличивать штрафы», — сообщи-
ла глава ЦБ. Она подчеркнула, что здесь Банк России 
намерен идти по пути ряда мировых финансовых регу-
ляторов, которые назначают банкам много-
миллионные и многомиллиардные штрафы за 
обман потребителей.

СЛУЖБА Осенью в армию призовут 130 тысяч человек

Станем мы на год 
взрослей

Юрий Гаврилов

В
чера, 1 октября, в на-
шей стране начался 
осенний призыв на 
в о е н н у ю  с л у ж б у. 
Официальный старт 
ему дал Указ прези-
дента РФ № 735, кото-
рый публикует «Рос-
сийская газета».

В документе названы точные 
цифры набора молодых солдат в 
Вооруженные силы и другие си-
ловые ведомства, где военная 
служба предусмотрена действу-
ющим законодательством. Это 
130 тысяч человек. 

Кроме того, указ определил 
сроки призывных мероприятий 
осени и зимы. Изменений тут не 
произошло — последний но-
вобранец должен отправиться в 
армию не позднее 31 декабря. 

По указу президента на служ-
бу призовут граждан РФ в воз-
расте от 18 до 27 лет. Изменение 
верхней возрастной планки до 
30 лет поэтапно начнется с буду-
щего года. Процесс растянется 

до 1 января 2026-го. В казарме, 
общежитии или морском кубри-
ке новобранцы проведут ровно 
12 месяцев. Это подтвердил  на 
брифинге в Минобороны России 
замначальника Главного орга-
низационно-мобилизационного 
управления Генштаба контр-
адмирал Владимир Цимлян-
ский.

Он рассказал об особенно-
стях предстоящего набора.  

Прежде всего в пункты дис-
локации подразделений Воору-
женных сил РФ  в Донецкой и 
Луганской народных республи-
ках, а также в Херсонской и За-
порожской областях призывни-

ков осени-2023 направлять не 
будут. Их служба там, как и уча-
стие в специальной военной 
операции, планами Генштаба не 
предусмотрена. Более того, всех 
«свежих» срочников распреде-
лят только по частям и соедине-
ниям на территории России. 
Иными словами, шансов ока-
заться на нашей военной базе в 
Сирии, Таджикистане, Кирги-
зии или еще где-то за пределами 
страны у молодых солдат не бу-
дет. 

Не призовут их и в состав 
миротворческого кон-
тингента РФ в Нагор-
ном Карабахе. 

РЕШЕНИЕ 
Цены на топливо 
начали снижаться

Агент вливания

Татьяна Шмелева

Регуляторные меры, о которых вице-премьер Алек-
сандр Новак объявил во время внеочередного совеща-
ния с представителями нефтяных компаний, беспреце-
дентны для российской практики, но зато действенны. 
В результате принятых решений оптовые цены на топ-
ливо уже начали снижаться, что привело к корректи-
ровке стоимости бензина и дизеля для аграриев. Кроме 
того, эти меры поддержат конкурентоспособность 
российских производителей относительно европей-
ских игроков. К тому же запрет на экспорт, скорее 
всего, приведет к росту цен на топливо в мире, в даль-
нейшем это позволит нашим производителям больше 
зарабатывать на внешних рынках. Об этом рассказали 
«РГ» эксперты отрасли.

Падение цен на топливо в опте уже снизило его стои-
мость для аграриев, заявил Александр Новак в эфире 
ВГТРК: «Цены на бирже резко упали на дизельное топ-
ливо и на бензин — от 16 до 20%, что уже транслируется 
на цены для потребителей в мелкооптовом звене, для 
сельхозтоваропроизводителей». По его словам, падение 
цен — результат экстраординарных мер, принятых пра-
вительством. Еще никогда такого не было, чтобы запре-
щали экспорт нефтепродуктов из России в полном 
объеме.

Вечером 28 сентября Новак провел внеоче-
редное совещание с представителями нефтя-
ных компаний.
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ИГРА СЛОВ

На службу призовут граждан России в возрасте от 18 до 27 лет. Изменение верхней возрастной планки до 30 лет поэтапно начнется с будущего года. Процесс растянется до 1 января 2026-го. 

А К Ц Е Н Т

Служба призывников в новых регионах 
России, как и участие новобранцев 
в специальной военной операции, 
планами Генштаба не предусмотрена

Госдума рассмотрит 
проект нового 
бюджета 
в первом чтении 
26 октября

Павел Крашенинников —
о пользовании 
общим имуществом 
в коттеджных 
поселках

Анатолий Бондар объяснил, 
с чем связан рост 
числа 
пересмотренных 
приговоров

«Спартак» оконфузился 
в Самаре, проиграв 
«Крыльям Советов» 
со счетом 0:4
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5 ТРАНСПОРТ Полисы 
ОСАГО для такси станут 
доступнее

Подешевеют ли 
шашечки?

Владимир Баршев

Полисы ОСАГО для такси станут доступнее. Возможно, 
некоторым автопаркам даже снизят на них стоимость. 
В общем, подписан меморандум между страховщика-
ми, таксистами и агрегаторами такси о взаимодей-
ствии.

В последнее время стоимость такси активно растет. 
За последние десять лет она достигла максимума — 
32,5 рубля за километр. На это влияют многие факто-
ры. Рост стоимости топлива, самих автомобилей, их 
ремонта. Но в том числе и рост стоимости страхования 
такси. А также доступности полисов для таксистов. 

Как рассказала председатель Общественного сове-
та по развитию такси Ирина Зарипова, рынок столк-
нулся с тем, что стало почти невозможно получить по-
лис ОСАГО на такси. Страховщики отказывали под 
разными предлогами. Например, требовали провести 
осмотр машины в офисе, до которого надо ехать 1000 
км. Либо согласовать решение с головным офисом. Все 
это затягивало оформление полиса на месяцы. А те-
перь еще у таксистов появится обязанность страхо-
вать ответственность перед пассажирами, как это сде-
лано для автобусов, поездов и самолетов. И 
чем это все обойдется для пассажиров, кото-
рые пользуются такси?
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 30.09.23

Австралийский доллар  62,9104
Азербайджанский манат  57,3028
Армянский драм**  24,7623
Белорусский рубль  29,6535
Болгарский лев  52,4920

Бразильский реал  19,3007
Венгерский форинт**  26,4168
Вон Республики Корея***  72,1965
Вьетнамский донг****  40,4395
Гонконгский доллар  12,4619

Грузинский лари  36,3054
Датская крона  13,7698
Дирхам ОАЭ  26,5218
Доллар США  97,4147
Евро  103,1631

Египетский фунт*  31,5324
Индийская рупия*  11,7441
Индонезийская рупия****  62,7429
Казахстанский тенге**  20,3980
Канадский доллар  72,1965

Катарский риал  26,7623
Киргизский сом*  10,9813
Китайский юань  13,3587
Молдавский лей*  53,6563
Новозеландский доллар  58,1176

Новый туркменский манат  27,8328
Норвежская крона*  91,7717
Польский злотый  22,3367
Румынский лей  20,7867
СДР  127,7418

Сербский динар**  87,9562
Сингапурский доллар  71,3765
Таджикский сомони*  88,9072
Таиландский бат*  26,5326
Турецкая лира*  35,5529

Узбекский сум****  80,0116
Украинская гривна*  26,3752
Фунт стерлингов  118,8265
Чешская крона*  41,9638
Шведская крона*  89,8552

Швейцарский франк  107,0844
Южноафриканский рэнд*  51,8605
Японская иена**  65,1865
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Указ Президента Российской Федерации
О призыве в октябре ― декабре 2023 г. граждан 

Российской Федерации на военную службу 
и об увольнении с военной службы граждан, 

проходящих военную службу по призыву
Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об обороне» и 

от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе», постановляю:
1. Осуществить с 1 октября по 31 декабря 2023 г. призыв на военную службу гра-

ждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не пребывающих в запасе и 
подлежащих в соответствии с Федеральным законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ 
«О  воинской обязанности и военной службе» призыву на военную службу, в количе-
стве 130 000 человек.

2. Осуществить с 1 октября 2023 г. в соответствии с Федеральным законом от 
28  марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» увольнение с 
военной службы солдат, матросов, сержантов и старшин, срок военной службы по 
призыву которых истек.

3. Правительству Российской Федерации, исполнительным органам субъектов 
Российской Федерации и призывным комиссиям обеспечить выполнение мероприя-
тий, связанных с призывом на военную службу граждан Российской Федерации.

4. Федеральным министрам, руководителям федеральных служб и федераль-
ных агентств обеспечить исполнение положений Федерального закона от 28 марта 
1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» в отношении граждан 
Российской Федерации, не пребывающих в запасе и подлежащих призыву на воен-
ную службу, принятых на службу (работу) в федеральные министерства, иные феде-
ральные органы исполнительной власти и находящиеся в ведении федеральных ми-
нистерств федеральные службы и федеральные агентства, а также на работу в орга-
низации, подведомственные соответствующим федеральным органам исполни-
тельной власти.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
29 сентября 2023 года № 735

РЕЗОНАНС  Сможет ли победившая в Словакии «пророссийская» 
партия Роберта Фицо реализовать предвыборные обещания 

О паре и свистке
Евгений Шестаков

П
обеда на выборах в Сло-
вакии политической 
силы, лидеру которой в 

ходе избирательной кампании 
его оппоненты приклеивали 
«пророссийский» ярлык, не 
означает принципиального из-
менения курса страны в буду-
щем.  Бросающееся в глаза 
ст р е м л е н и е  б ол ь ш и н ст в а 
западных СМИ представить гла-
ву партии «Направление — со-
циальная демократия» экс-пре-
мьера Роберта Фицо в качестве 
реальной или гипотетической 
«руки Кремля» и будущего воз-
мутителя спокойствия внутри 
Евросоюза не более чем пропа-
гандистский ход, чтобы прини-
зить значимость словацких вы-
боров. И тем самым сделать их 
не символическим прецеден-
том для Старого Света, а абсо-

лютно неприемлемым явлени-
ем внутри Евросоюза. Такое 
внешнее давление, созданное 
еще до начала переговоров о 
коалиции среди прошедших в 
парламент Словакии партий, 
подрывает планы Фицо вновь 
занять пост главы правитель-
ства. Это увеличивает шансы 
противников Фицо из пробрюс-
сельской «Прогрессивной Сло-
вакии»  сформировать соб-
ственный объединенный блок — 

разница в шесть процентов го-
лосов с победителем выборов 
делает реализацию такого 
сценария вероятной. Так что го-
ворить о безоговорочной побе-
де в Словакии противников по-
ставок оружия Киеву не прихо-
дится.

Даже в том случае, если Ро-
берт Фицо найдет подходящих 
союзников среди прошедших в 
парламент небольших партий, 
это вовсе не означает, что та-

кая коалиция продолжит кри-
тиковать Евросоюз и НАТО, а 
также заблокирует принимае-
мые на  общеевропейском 
уровне решения по Украине. 
Появление новых партнеров 
придаст политической силе 
Фицо больше осмотрительно-
сти — особенно если принять во 
внимание,  что ближайшие 
шаги Братиславы европейские 
СМИ будут в буквальном смыс-
ле рассматривать под микро-
скопом. Тем не менее победа 
блока «Направление— социаль-
ная демократия» несомненно 
стало явлением в жизни Старо-
го Света, на которое западные 
политтехнологи не могут про-
сто закрыть глаза. В пятимил-
лионной Словакии успеха до-
билась партия, поставившая во 
главу предвыборной 
программы нацио-
нальные интересы.  
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А К Ц Е Н Т

В пятимиллионной Словакии успеха 
добилась партия, поставившая во главу 
предвыборной программы 
национальные интересы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Минтруд 
предложил новый порядок 
оплаты сверхурочной 
работы

Премии 
включены

Ольга Игнатова

Российская трехсторонняя комиссия повторно 
рассмотрела законопроект минтруда, в котором 
предлагается закрепить в Трудовом кодексе новый по-
рядок оплаты сверхурочной работы. «Российская газе-
та» ознакомилась с законопроектом.

Сейчас сверхурочная работа оплачивается за пер-
вые два часа работы не менее чем в полуторном разме-
ре, за последующие часы — не менее чем в двойном раз-
мере. Конкретные размеры оплаты за нее могут опре-
деляться коллективным договором, локальным норма-
тивным актом или трудовым договором. По желанию 
работника сверхурочная работа вместо повышенной 
оплаты может компенсироваться предоставлением 
дополнительного времени отдыха. Законопроектом 
предлагается установить конкретный порядок опре-
деления размера повышенной оплаты сверхурочной 
работы. В частности, она должна будет оплачиваться 
исходя из зарплаты, установленной действующими у 
данного работодателя системами оплаты труда, вклю-
чая компенсационные и стимулирующие выплаты, 
за первые два часа работы не менее чем в полуторном 
размере, за последующие часы — не менее чем в двой-
ном размере. По мнению профессора Финансового 
университета при правительстве РФ Александра Са-
фонова, инициатива минтруда очень своевременна и 
должна положить конец неоправданной и незаконной 
«экономии» на людях.  

ФОРУМ В Москве 
обсудили сотрудничество 
с Латинской Америкой

По заветам 
Фиделя

Татьяна Замахина

Россия и страны Латинской Америки во многом оди-
наково смотрят на международные отношения, и про-
цесс сближения продолжится. Об этом президент РФ 
Владимир Путин заявил, выступая на масштабном фо-
руме, который проходит в эти дни в Москве.

Более двухсот гостей съехались на парламентскую 
конференцию «Россия — Латинская Америка», дискус-
сии на тему сотрудничества и обеспечения безопас-
ности займут четыре дня — с 29 сентября по 2 октября. 
Инициатором мероприятия стала Госдума. Президент, 
выступая на открытии конференции, напомнил, что 
латиноамериканцы всегда стремились к независимо-
сти и история континента полна самых ярких приме-
ров на эту тему. Путин упомянул латиноамериканских 
беззаветных борцов за справедливость и социальное 
равенство — Сальвадора Альенде, Эрнесто Че Гевару и 
Фиделя Кастро. Зал долго аплодировал.

Общность во взгляде на мироустройство у РФ и 
стран Латинской Америки — это, по оценке россий-
ского лидера, традиция. Россия, заверил он, искренне 
желает, чтобы страны Латиноамериканского региона 
динамично разви-
вались, укрепляли 
позиции в мировой 
экономике и поли-
тике. «В этих  целях 
готовы выстраивать 
взаимодействие как 
на двусторонней 
основе, так и тесно 
работать с интегра-
ционными объеди-
нениями регионов 
Латинской Аме-
рики», — уточнил 
Путин. Кроме 
того, Россия бу-
дет способство-
вать тому, чтобы эти объединения налаживали связи с 
Евразийским экономическим союзом — в сферах тор-
говой политики, тарифного регулирования, стимули-
рования инвестиций, трансфера технологий.

Приветствует наша страна и стремление целого 
ряда государств Латинской Америки подключиться 
к деятельности БРИКС в качестве как полноправных 
членов, так и партнеров. Президент напомнил, что 
БРИКС — это как раз площадка для согласования пози-
ций и выработки взаимоприемлемых решений, осно-
ванных на суверенитете, независимости и уважении 
друг к другу. Отметим, что пока этот формат объеди-
няет пять государств — это Бразилия, Россия, Индия, 
Китай и Южная Африка. Однако в конце августа ста-
ло известно, что еще шесть стран — Аргентина, Египет, 
Иран, ОАЭ, Саудовская Аравия и Эфиопия — пополнят 
состав государств-участников с 1 января 2024 года. 
Глава государства напомнил, что к России переходит 
председательство в БРИКС, и наша страна сделает все 
для того, чтобы мировое большинство, входящее в это 
объединение, «чувствовало себя большинством и по 
перспективам развития». 

Что касается экономических отношений, то они 
становятся все более крепкими: товарооборот России 
и Латинской Америки за последние пять лет прибавил 
25 процентов. В 2,3 раза вырос российский экспорт, 
причем таких товаров, в которых нуждаются стра-
ны региона, — пшеница, удобрения, нефтепродукты 
и многое другое. Дальнейшему развитию встречных 
товарообменов, уверен Путин, будет способствовать 
более энергичный переход в финансовых расчетах на 
национальные валюты, выстраивание каналов кредит-
но-банковского сотрудничества, налаживание новых 
транспортно-логистических цепочек.

Остановился президент и на проблемах в финан-
совой сфере. Он отметил, что современные денежные 
и кредитные отношения выстроены в мире таким об-
разом, чтобы обслуживать исключительно интересы 
так называемого золотого миллиарда. Руководители 
государств из этого неформального «клуба» эксплуа-
тируют практически все другие страны мира, злоупо-
требляя своим положением — и технологическим, и 
информационным, и финансовым, подчеркнул Путин.  
Кредиты развивающимся странам превратились в 
оброк или контрибуцию, считает он. «И над этим, без-
условно, надо думать, в том числе в рамках БРИКС, — 
призвал российский лидер. — Я уверен, что и в латино-
американских интеграционных объединениях тоже 
об этом думают». «Мы все вместе, объединяя усилия, 
должны менять правила и в этой международной сфе-
ре», — призвал Путин.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума рассмотрит проект нового бюджета в первом чтении 26 октября

Финансы направят по плану
Татьяна Замахина

П
равительство внесло в 
Госдуму проект феде-
рального бюджета на три 

года. Сразу после его поступ-
ления — в пятницу — депутаты 
определили дату первого чте-
ния — 26 октября. Однако уже 
сейчас понятны приоритеты 
главного финансового докумен-
та страны.

В составе бюджетного паке-
та в ГД были также направлены 
проекты бюджетов внебюджет-
ных фондов и ряд других доку-
ментов, имеющих определяю-
щее значение для государствен-
ных финансов. «Когда-то это 
были два объемных мешка, а те-
перь небольшой пакет. В нем — 
14 дисков», — отметил предсе-
датель Комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Андрей Ма-
каров, демонстрируя журнали-
стам конверт с внесенными до-

кументами. Депутат уточнил: 
собственно, проект бюджета на-
считывает 4375 страниц.

По словам парламентария, 
основные приоритеты — обо-
рона страны (обеспечение обо-
ронной промышленности), раз-
витие экономики и, конечно, 
поддержка граждан. Депутатам 
важно, чтобы проект нового 
бюджета «отвечал на вызовы, с 
которыми наша страна столкну-
лась», также он должен решать 
вопросы развития, заявил пред-
седатель палаты Вячеслав Во-
лодин. Необходимо также обес-
печить реализацию поручений 
президента, которые были даны 
с целью развития нашей эко-
номики и повышения благосо-
стояния граждан, подчеркнул 
спикер.

По словам председателя 
Госдумы, в ходе обсуждения 
бюджета, в частности, предсто-
ит принять решение о повыше-

нии с начала 2024 года мини-
мального размера оплаты труда 
на 18,5 процента. Законопроект 
на этот счет был внесен кабми-
ном в составе бюджетного па-
кета. «Заработная плата в ре-
зультате реализации этого по-
ручения вырастет у более пяти 
миллионов человек. Все соци-
альные обязательства перед на-
шими гражданами должны быть 
выполнены», — подчеркнул Вя-
чеслав Володин.

Бюджет, согласно проек-
тировкам, действительно со-
циально ориентирован. Так, 
предлагается серьезно уве-
личить расходы на развитие 
пенсионной системы: в 2024 
году государство потратит на 
эти цели почти на 1,3 трлн руб-
лей больше, чем в 2023-м. Рост 
расходов обусловлен увели-
чением ассигнований на пен-
сионное обеспечение граждан, 
уволенных с военной и при-

равненной к ней службы. Пра-
вительство вместе с бюдже-
том внесло в Госдуму законо-
проект, которым предлагается 
увеличить среднюю пенсию для 
работающих пенсионеров до 22 
605 рублей, а для неработаю-
щих до 23 449 рублей.

Больше средств планирует-
ся направить также на социаль-
ную политику — плюс 1,2 трлн. 
«Какими бы сложными ни были 
экономические условия, какие 
бы санкции ни придумали наши 
бывшие партнеры, главным 
остается исполнение всех со-
циальных обязательств», — про-
комментировал Андрей Мака-
ров. Так, на выплату единого по-
собия на 2024—2026 годы преду-
смотрено 4,4 трлн рублей. Это 
позволит обеспечить пособием 
более 10 миллионов граждан. 
Около 1,6 трлн рублей заплани-
ровано на предоставление мат-
капитала, более 482 млрд руб-
лей — на программы улучшения 
жилищного обеспечения семей 
с детьми. А на поддержку гра-
ждан, оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации, по про-
грамме социального контракта 
в проекте бюджета предусмот-
рено свыше 100 млрд рублей.

Максимальная сумма по-
собия по временной нетрудо-
способности в 2024 году со-
ставит более 122 тыс. рублей 
в месяц против 83 тыс. рублей 
в 2023 году. Размер пособия 
по беременности и родам под-
растет с 383 тыс. рублей до 565 
тыс. рублей. Размер выплат по 
уходу за ребенком до 1,5 года 
для работающих составит 49 
тыс. рублей в месяц против 33,2 
тыс. рублей в 2023 году.

Заработные платы некото-
рых работников бюджетной 
сферы в 2024 году могут выра-
сти почти на 10 процентов, при 
этом зарплаты чиновников в 
2024 году индексировать не 
планируется.

Почти на 100 млрд рублей 
больше будет направлено на 
нацпроект «Демография», на 
150 млрд вырастут ассигнова-
ния на нацпроект «Безопасные 
и качественные дороги». Также 
увеличится финансирование 
нацпроектов «Наука и универ-
ситеты» (плюс 5 млрд), «Беспи-
лотные авиационные системы» 
(45,5 млрд рублей) и другие.

В целом в следующем году 
ожидается серьезный рост до-
ходов казны по сравнению с 
предыдущими показателями, 
ведь главный финансовый до-
кумент сверстан исходя из 
прогнозируемого ежегодного 
роста экономики свыше 2 про-
центов. Доходы ожидаются в 
размере 35 трлн рублей в 2024 
году, 33,5 трлн рублей — в 2025-
м, 34,1 трлн рублей — в 2026-
м.  Причем вырастут как неф-
тегазовые доходы (плюс 2,6 
трлн), так и ненефтегазовые 
(плюс 3,8 трлн). На динамику 
показателей влияют цены на 
нефть, завершение «налогово-
го маневра», прогноз по росту 
НДФЛ, рост акцизов, говорит-
ся в пояснительной записке. 
Дефицит все же будет, превы-
шение расходов над дохода-
ми может составить от 0,9 до 
1,6 трлн рублей в разные годы. 
Расходы ожидаются на уров-
не 36,6 трлн рублей, 34,4 трлн 
рублей и 35,6 трлн рублей со-
ответственно.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с участниками СВО, 
совершившими подвиг под Урожайным

Пример мужества

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в Крем-
л е  в ст р ет и л с я  с 
бойцами, которые 
героически дали 
отпор врагу под 
Урожайным. Еще 
несколько дней на-
зад они воевали на 

Южно-Донецком направлении.
Среди участников разгово-

ра — заместитель командира 
взвода, теперь уже Герой России 
Иван Калашников, который при-
нял основной удар на себя, вел 
огонь, находясь на виду у про-
тивника. Кроме того, на приеме 
у главы государства были и това-
рищи Калашникова — ефрейтор 
Алексей Ивлиев и рядовой Вя-
чеслав Тарасов, а по видеосвязи 
из Центрального военного гос-
питаля имени А.А. Вишневского 
к встрече подключился старший 
сержант Виктор Хамаганов. Все 
они награждены орденами Му-
жества.

За чаепитием Владимир Пу-
тин рассказал бойцам, что полу-

чил подробный доклад началь-
ника Генштаба Валерия Гераси-
мова о мужестве и героизме рос-
сийских военных во время боев. 
Президенту также показали ви-
деоматериалы о подвиге ребят. 
«Безусловно, это один из зна-
ковых, хороших примеров му-
жества и героизма. Я понимаю, 
что, когда идет бой, об этом ни-
кто не думает, думаете навер-
няка только о том, как в боевом 
смысле работать, как отражать 
атаку противника. Но у вас это 
получилось именно так, как это 
и называют сегодня, после того 
как это стало известно, а это 
именно так и есть — это героизм 
в прямом смысле этого слова», — 
оценил Путин.

Сами бойцы очень скромно и 
даже робко говорили о своем по-
двиге. «Мы заступили на пози-
цию. Враг высадился неподалеку 
от нас. Предпринял наступление 
на нас. Встретили...» — рассказал 
Калашников. «И воевали», — под-
хватил президент. Бой продол-
жался около часа. «Потом про-
тивник отошел, да?» — спросил 
Путин. «Отступили, да. Артил-

лерия начала их работать. Нас 
подавлять. Наша нам помогла, 
когда они отступали. А потом их 
начала работать», — продолжил 
свой рассказ Калашников.

Кадры, снятые с помощью ко-
птера у Урожайного, стали зна-
мениты не только в России, но и 
за рубежом. На видеозаписи вид-
но, как ВС РФ и ВСУ перекиды-
ваются гранатами. Однако сло-
мить сопротивление противник, 
вдвое превосходящий по числен-
ности, не может. Сам Калашни-
ков принял на себя основной на-
кал боя, находясь на виду у про-
тивника и ведя постоянный при-

цельный огонь по нему, а другие 
бойцы работали по штурмови-
кам ВСУ с флангов из блиндажей.

По предложению прези-
дента почтили минутой мол-
чания память двух погибших 
в этом бою, которые пришли 
добровольно в Вооруженные 
силы из мест лишения свобо-
ды. «Мы все люди, каждый мо-
жет совершать какие-то ошиб-
ки, они когда-то их совершили, 
но они отдали жизнь за Родину 
и искупили свою вину в полной 
мере», — заявил глава государ-
ства. Он пообещал сделать все 
для помощи их близким. Путин 

спросил у участников встре-
чи, какими были эти бойцы, 
как они воевали. «Воевали, как 
все?» — уточнил президент. Ка-
лашников ответил утвердитель-
но и рассказал, что они были 
ответственными, нормальны-
ми парнями. Сергей Гришин и 
Константин Бахметьев погибли 
от ударов кассетными боепри-
пасами.

Виктор Хамаганов вышел на 
связь с президентом из госпита-
ля. У него Путин  поинтересовал-
ся, как идет лечение. «Операцию 
сделали?» — спросил президент. 
«Да, сделали», — сообщил боец. 
Глава государства пожелал ему 
скорейшего выздоровления.

В ходе разговора Путин захо-
тел услышать от бойцов их оцен-
ки о том, что происходит на поле 
боя. «Хотел с вами обсудить, по-
говорить о том, как вы — люди, 
которые прямо на переднем крае 
работают, воюют, — оценивае-
те сейчас там ситуацию, как вы 
считаете, как организована эта 
работа, боевая работа, что, мо-
жет быть, поменялось за послед-
нее время, чего не хватает, на что 

можно было бы обратить вни-
мание и вашим непосредствен-
ным командирам, и тем, кто ко-
мандует войсками повыше», — 
задал свои вопросы президент. 
Эта часть разговора прошла в за-
крытом режиме.

Накануне этой встречи с 
бойцами Владимир Путин в 
Кремле поговорил с заммини-
стра обороны Юнус-Беком Ев-
куровым и полковником, быв-
шим начальником штаба груп-
пы «Вагнер» Андреем Троше-
вым, который теперь занима-
ется в военном ведомстве фор-
мированием добровольческих 
подразделений. Путин обратил 
отдельное внимание на вопро-
сы социальных гарантий для 
участников СВО. По словам 
президента, они должны быть 
равны и для добровольцев, и для 
кадровых военных. «Для стра-
ны, для Родины безразлично, в 
каком статусе человек воевал 
и защищал Отечество», — под-
черкнул глава государства.  

Значительная часть беседы 
президента с бойцами прошла 
в закрытом формате.  

В бюджете предлагается серьезно увеличить расходы на развитие пенсионной системы и социальную политику.

А К Ц Е Н Т

«Мы заступили на позицию. Враг выса-
дился неподалеку от нас. Предпринял 
наступление на нас. Встретили...» — 
рассказал Калашников. «И воевали», — 
подхватил президент

Товарооборот 
России 
и Латинской 
Америки 
за последние пять 
лет прибавил 
25 процентов

А К Ц Е Н Т

Предстоит принять решение о повыше-
нии с начала 2024 года минимального 
размера оплаты труда на 18,5 процента

КСТАТИ

Минфин опубликовал основные 

направления бюджетной, налого-

вой и таможенно-тарифной поли-

тики на 2024—2026 годы: доку-

мент с главными подходами фор-

мирования бюджета и работы 

бюджетной системы на бли-

жайшую трехлетку.

Как указывают в ведомстве, по 

мере перестройки хозяйствен-

ных связей, адаптации экономи-

ки и восстановления деловой ак-

тивности, ключевой акцент эко-

номической политики сместится 

с антикризисного к задачам со-

действия достижению нацио-

нальных целей развития. Акцент 

будет сделан на социальную под-

держку, укрепление обороно-

способности России, интеграцию 

новых регионов и технологиче-

ское развитие. Основой дости-

жения этих целей станет сбалан-

сированный и устойчивый эконо-

мический рост, который обеспе-

чит повышение качества жизни 

людей, говорят в минфине. Для 

этого бюджетная политика (окон-

чательно антикризисной она по 

плану перестанет быть в 2025 

году) в ближайшие 3 года будет 

базироваться на обеспечении 

устойчивой и предсказуемой эко-

номической среды и структурных 

изменениях в доходах и расходах 

бюджета.

Так, среди конкретных предложе-

ний «основных направлений» есть 

расширение сферы применения 

налоговой льготы, установленной 

для семей с детьми в отношении 

дохода от продажи жилого поме-

щения при улучшении жилищных 

условий, распространение и по-

вышение удобства системы нало-

говых вычетов (в том числе по ин-

дивидуальным инвестсчетам ново-

го типа и в программе долгосроч-

ных сбережений), а также возмож-

ная отмена подоходного налога с 

банковских вкладов сроком свы-

ше одного года.

Подготовил 
Роман Маркелов
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АРСЕНАЛ

СНАЙПЕРА ВЫЯВИТ ЛАЗЕР

Сергей Птичкин

Р
оссийские подразделения 
спецназначения примени-
ли в ходе СВО обнаружи-

тель снайперов «Сосна-Н». Об 
этом информагентству ТАСС 
сообщил источник в оборонно-
п р о м ы ш л е н н о м  к о м п л е к-
се. Партия антиснайперских 
комплексов была закуплена для 
спецподразделений и прошла 
успешную апробацию в зоне 
боевых действий.

Различные оптико-элек-
тронные системы, основан-
ные на лазерных технологи-
ях и способные выявлять при-
целы снайперских винтовок, а 
также другую военную оптику, 
известны давно. В частности, 
«Сосну-Н» показывали еще на 
форуме «Армия-2021».

Она представляет собой ав-
томатическую дистанционно 
управляемую лазерно-опти-
ческую установку, способную 
круглосуточно сканировать 
пространство вокруг себя. Мо-
жет обнаружить любые опти-
ческие устройства, ведущие 
встречное наблюдение или при-
целивание, прицел снайпер-
ской винтовки, бинокль или 
прицельный комплекс проти-
вотанковой управляемой ра-
кетной системы. Обнаружитель 
снайперов способен подавать 
сигнал тревоги и ставить визу-
альную помеху предполагаемо-
му противнику при помощи ла-
зерного излучения.

«Сосна-Н» может работать 
на дистанциях до трех километ-
ров, дальность подавления до-
стигает двух километров. Ан-
тиснайперский комплекс доста-

точно компактный и легкий. Его 
масса составляет 4,6 кг, а сен-
сорный переносной пульт весит 
1,1 кг. Одно из важных свойств 
устройства — его относительно 
невысокая стоимость.

Можно вспомнить, что более 
тридцати лет назад еще в СССР 
в КБ одного из оборонных пред-
приятий спроектировали пере-
носное лазерное устройство, 
которое было в состоянии не 

только выявлять снайперов, но 
и без всяких выстрелов останав-
ливать атаку вражеской броне-
техники. А с учетом сегодняш-
них реалий бороться и с беспи-
лотниками. Правда, было оно 
значительно тяжелее, чем «Сос-
на-Н». Обслуживали устрой-
ство два бойца, которые пере-
носили пятидесятикилограм-
мовый прибор в разобранном 
виде, потом собирали и управ-
ляли им на поле боя.

Суть уникальной системы 
была проста. Лазерный луч, из-
лучаемый в невидимом частот-
ном диапазоне, сканировал по-
тенциально опасный сектор на 
переднем крае обороны. И как 
только в зону действия скани-
рующего устройства попадал 
вражеский оптический прибор, 
по нему наносился удар боевым 
лазером, мощный луч которого 
просто выжигал оптику. Стоит 
отметить, что на осколки буты-

лочного и оконного стекла при-
бор не реагировал.

Современная военная тех-
ника, особенно беспилотная, 
боеспособна, пока в целости-
сохранности ее оптико-элек-
тронные системы наблюдения 
и управления огнем. Стоит вы-
вести их из строя, и грозная тех-
ника превращается в слепую 
груду металла. А летающие дро-
ны слепнут и падают на землю. 

Уникальное во всех отноше-
ниях устройство со странным 
название ПАПВ — переносной 
автоматизированный прибор 
визирования — успешно прошло 
все испытания. И даже было 
принято на вооружение. Но тут 
развалился Советский Союз и 
ПАПВ в войска не поступил.

А ведь как бы пригодился 
этот прибор во время многолет-
ней антитеррористической опе-
рации на Северном Кавказе. Да 
и с началом СВО он был бы в са-
мый раз. Скорее всего, просто 
утрачены его техническая доку-
ментация и технология произ-
водства. Поэтому можно лишь 
порадоваться, что наша армия 
получила антиснайперский 
комплекс «Сосна-Н».  

НАГРАДА

МИЛЛИОН ЗА ПОДБИТЫЙ ТАНК LEOPARD

Иван Петров

Б
ойцы 1-й гвардейской тан-
ковой армии Западного 
военного округа сорвали 

очередную попытку наступле-
ния подразделений вооружен-
ных сил Украины на Купянском 
направлении. Минобороны 
России в конце прошлой неде-
ли опубликовало кадры вруче-
ния сертификата на выплату 1 
миллиона рублей военнослужа-
щим, уничтожившим очеред-
ной немецкий танк Leopard.

Боевую машину выследил 
расчет разведывательного бес-
пилотника. Он определил, что 
танки Leopard передвигаются 
по полю в сторону расположе-
ния российских позиций. Коор-
динаты бронетехники против-
ника были переданы расчету 
гаубицы Д-30.

«Пришли координаты. Сре-
агировали быстро. Весь рас-
чет сразу же незамедлительно 
приступил к своим должност-
ным обязанностям. Навелись, 
по команде выстрелили. Через 
несколько минут нас скоррек-
тировали. И попали в гуслю (гу-
сеницу. — Прим. «РГ») танка. Тем 
самым мы его остановили. Как 
показала наша боевая стрельба 
— не такой уж он, этот Leopard, 
и хваленый. Также остановился, 
как и все другое останавливает-
ся», — рассказал командир ору-
дия Д-30 с позывным Степа.

«Мы их бьем и будем бить. 
Радость за расчет, радость за ре-
бят, как есть, стараются. Спло-
ченный коллектив. Вместе де-
лаем одно дело на благо нашей 
страны, ради нашей Победы», — 
добавил боец. 

Отмечается, что экипаж вто-
рого танка Leopard успел поки-
нуть технику, но саму боевую 
машину им спасти не удалось.

«Долго искали, нашли их. К 
счастью, повезло. Выслежива-
ли-выслеживали, артиллерия 

помогла нам. И в ночь, получа-
ется, с утра уже, поразили «Лан-
цетом» (барражирующий бое-
припас. — Прим. «РГ»). Не каж-
дый день такое событие случа-
ется — то, что находятся «Лео-
парды». Будем продолжать ис-
кать, находить, поражать. «Лан-
цет» своих целей достигнет. В 
расчете все профессиональные 
ребята, поэтому это все доста-
точно быстро происходит. С 
того момента, когда находим 
цель, соответственно, быстро 

в кратчайшие сроки поднима-
ем «Ланцет». И все — полетел к 
своей цели», — сказал началь-
ник расчета БПЛА с позывным 
Гамлет.

В минобороны пояснили, 
что выплаты российским воен-
нослужащим являются допол-
нительными к выплачиваемым 
военным ведомством за уничто-
жение или захват военной тех-
ники противника.

На сертификате написано, 
что деньги бойцам передала из-
вестная телеведущая, певица и 
актриса Елена Север. Ранее со-
общалось, что представители 
бизнес-сообщества организо-
вали свой денежный фонд, из 
которого будут премировать во-
еннослужащих за уничтожение 
западной бронетехники. 

Стоит отметить, что накану-
не появилось заявление полков-
ника австрийских вооружен-
ных сил Маркуса Райснера. По 
его словам, российские воен-

ные разбили уже 30 процентов 
немецких танков Leopard. 

«Из примерно 90 таких тан-
ков по меньшей мере треть были 
полностью уничтожены или по-
лучили серьезные поврежде-
ния», — цитирует его немецкое 
издание Die Welt.

Еще одной мерой стимули-
рования бойцов стала выдача 
сертификатов на строительство 
или покупку жилья. Было реше-
но привезти их военнослужа-
щим прямо на передовую. 

«В зоне спецоперации воен-
нослужащим были вручены ре-
шения о выплате субсидий на 
строительство или приобре-
тение жилых помещений. Дан-
ная работа организована на си-
стемной основе и в дальнейшем 
будет продолжена», — отметил 
замруководителя департамен-
та жилищного обеспечения и 
управления жилищным фондом 
военного ведомства Алексей 
Гаврилов. 

«Мы проводим опросы, не 
только связанные с реализаци-
ей гарантий в части жилищных 
прав, но и по решению быто-
вых вопросов военнослужащих, 
потому что их семьи остались в 
местах дислокации и нам очень 
важно, чтобы они были защи-
щены», — сказал руководитель 
ФГАУ «Росжилкомплекс» мино-
бороны Валерий Абраменков.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж этого многоцелевого российского истребителя Су-35С в ходе патрулирования обнаружил противника, навязал ему воздушный бой, в котором уничтожил вражеский самолет. 

По 1 миллиону рублей за уничтожение немецких танков получили артиллерист и начальник расчета беспилотника.

А К Ц Е Н Т

Еще одной мерой стимулирования 
бойцов стала выдача сертификатов 
на строительство или покупку жилья. 
Их привезли прямо на передовую 

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЕННЫЕ НАНЕСЛИ ДЕВЯТЬ ГРУППОВЫХ УДАРОВ ПО ТЫЛАМ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

В
чера в России отмеча-
ли День Сухопутных 
войск. Особые слова 
благодарности про-
звучали в адрес мото-
стрелков, танкистов, 
артиллеристов, дру-
гих представителей 
этого вида Вооружен-

ных сил, мужественно и профес-
сионально выполняющих зада-
чи в зоне спецоперации.

В праздничном приказе ми-
нистр обороны Сергей Шой-
гу отметил, что личный состав 
наших общевойсковых соеди-
нений и частей «умело и реши-
тельно действует в самой слож-
ной обстановке». Это подтвер-
ждают ежедневные сводки воен-
ного ведомства из зоны СВО.

Взять, к примеру, результа-
ты боевой работы сухопутных 
подразделений за минувшую 
неделю. По данным ведомства, с 
24 по 29 сентября только на До-
нецком направлении они отби-
ли у Артемовска, Авдеевки и Ма-
рьинки 31 вражескую атаку. 

В тех боях противник поте-
рял более 1760 человек убиты-
ми и ранеными, 40 танков и дру-
гих бронемашин, 70 автомоби-
лей. В ходе контрбатарейной 

борьбы были поражены 13 ору-
дий и две РСЗО «Град».

«С целью восполнения зна-
чительных потерь живой силы в 
ходе неудавшихся штурмов на-
селенных пунктов Клещеевка и 
Андреевка Донецкой Народной 
Республики командование ВСУ 
было вынуждено перебросить с 
других направлений подразде-
ления 33-й, 67-й и 110-й меха-
низированных бригад», — сооб-
щили в Минобороны России.

На Запорожском направле-
нии спецоперации штурмовики 
65-й механизированной и 71-й 
егерской бригады ВСУ восемь 
раз безуспешно пытались ата-
ковать наши позиции в районе 
Вербового и Работино. И всякий 
раз натыкались на ожесточен-
ное сопротивление. 

Более того, около Малой Ток-
мачки, Орехова и Новодани-

ловки были нанесены удары по 
скоплениям живой силы и тех-
ники 21-й, 23-й и 118-й механи-
зированных бригад ВСУ.

Украинское командование 
недосчиталось на Запорожском 
направлении более 330 солдат, 
32 бронемашин и 25 орудий по-
левой артиллерии. Дело дошло 
до того, что из-за огромных по-
терь военные 47-й мехбригады 
отказались выполнять приказы 
начальства.

Теперь их генералы вынужде-
ны отводить это соединение от 
Работино в тыл.  

Под Клещеевкой и Андреев-
кой в ДНР так называемые «мяс-
ные штурмы» украинских войск 
обернулись такими потерями, 
что командование ВСУ теперь 
спешно перебрасывает с других 
направлений на эти участки 33-
ю, 67-ю и 110-ю мехбригады.

Судя по сводке Миноборо-
ны России, в минувшую неделю 
аналогичная картина наблюда-
лась и на других направлениях 
специальной военной операции. 
Суммарно противник потерял 
там более 1500 человек, сотни 
бронемашин и десятки артилле-
рийских орудий. 

Наши сухопутные подраз-
деления действовали в связке с 
тактической и армейской авиа-
цией. А летчики, как обычно, ра-
ботали по максимуму. 

«Воздушно-космическими 
силами РФ за неделю уничтоже-
ны пять боевых самолетов воз-
душных сил Украины. В районе 
населенного пункта Торецкое 
Донецкой Народной Республи-
ки был сбит украинский штур-
мовик Су-25. 

На аэродроме Долгинцево в 
Днепропетровской области уни-
чтожены два истребителя МиГ-
29 воздушных сил Украины.

Кроме того, ночью 29 сентя-
бря на аэродроме Кульбакино в 
Николаевской области уничто-
жены еще два поставленных из 
Польши истребителя МиГ-29, 
модернизированных для при-
менения западного ракетного 
вооружения. 

Также средствами противо-
воздушной обороны в районе 

населенного пункта Клещеевка 
Донецкой Народной Республи-
ки был сбит вертолет Ми-8 воз-
душных сил Украины», — доло-
жили в Министерстве обороны 
России.

И еще одна важная инфор-
мация от наших военных. По их 
данным, в период с 24 по 29 сен-
тября Вооруженные силы РФ 
нанесли 9 групповых ударов вы-
сокоточным оружием большой 
дальности и беспилотными ле-
тательными аппаратами.

«Поражались склады бое-
припасов, военно-технического 
имущества ВСУ, места подготов-
ки диверсантов, а также пункты 
размещения украинских воен-
ных и иностранных наемников. 

В результате ударов уничто-
жены пункт управления фор-
мирования «Иностранный ле-
гион», два крупных арсенала с 
вооружением и боеприпасами, 
а также нарушены поставки во-
оружений иностранного произ-
водства и материально-техни-
ческое обеспечение украинских 
войск, действующих на Донец-
ком и Запорожском направлени-
ях», — сообщили в ведомстве.   

А К Ц Е Н Т

В результате этих ударов уничтожен 
пункт управления «Иностранного легио-
на», нарушены поставки Киеву вооруже-
ний иностранного производства 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВУ ВСЕ ТРУДНЕЕ ОБОРОНЯТЬ СВОЕ ВОЗДУШНОЕ ПРОСТРАНСТВО
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— На начало СВО у Украины име-

лась достаточно мощная система 

противовоздушной обороны, в ко-

торой ЗРК советского произ-

водства сочетались с системами 

управления стран НАТО. Основу 

ПВО Украины составляли старые 

советские комплексы С-300, 

«Бук» и «Тор-М1». Западные стра-

ны в ходе военной спецоперации 

поставили на Украину еще ряд 

комплексов. Из значимых систем 

можно отметить американский 

многоканальный комплекс ПВО/

ПРО Patriot, немецкий комплекс 

ПВО IRIS-T SLM, совместный аме-

рикано-норвежский ЗРК 

NASAMS. Вместе с тем можно 

утверждать, что до сих пор основу 

противовоздушной обороны 

Украины составляют советские 

комплексы. Но запас ракет к 

комплексам С-300 неумолимо 

уменьшается, в том числе благода-

ря масштабным атакам наших ра-

кет и беспилотников. Украинские 

военные сейчас лихорадочно 

ищут ракеты к этим комплексам. 

Дошло до того, что Болгария со-

гласилась безвозмездно передать 

Украине неисправные ракеты для 

ЗРК С-300. Киев от безысходно-

сти согласился принять и такие не-

ликвидные боеприпасы.

Кроме того, болгары вместе с ра-

кетами поставят часть С-300, в 

частности станцию дальнего обзо-

ра, которая может вести наблюде-

ние за целями в воздухе. На осно-

ве таких РЛС строится вся инте-

грированная система ПВО, кото-

рую НАТО тестирует сейчас на 

Украине. Несмотря на то что ряд 

украинских КБ сейчас активно за-

нимается созданием своей версии 

ракеты к ЗРК С-300, тестовые ис-

пытания таких ракет пока приво-

дят только к их взрывам на началь-

ной траектории полета.

Натовские кураторы Украины при-

знают, что без полноценной систе-

мы ПВО вести какие-либо боевые 

действия сложно даже в обороне. 

Сейчас американцы пытаются на-

воднить украинские войска пере-

носными зенитно-ракетными 

комплексами типа «Стингер» и его 

аналогами. Однако эти ПЗРК дей-

ствуют на высотах до 4 километ-

ров. Против всего, что летает 

выше, они бессильны. Возможно-

сти комплексов ближнего дей-

ствия, которые сейчас постав-

ляются Западом ВСУ, тоже ограни-

чены. Это значит, что против мас-

сированного комбинированного 

запуска наших ракет и беспилот-

ников по военным целям как в 

тылу, так и на передовой Украина 

становится почти бессильна.

Ситуацию для Киева в области 

противовоздушной обороны мож-

но назвать близкой к критической. 

Создание эшелонированной инте-

грированной системы ПВО по 

всей территории Украины уже не-

реально. Сейчас Киеву приходит-

ся прикрывать от наших воздуш-

ных атак важные направления, в 

частности в районах Одесского и 

Николаевского портов, потому что 

крупная техника доставляется реч-

ным и морским путем. Приходится 

прикрывать Киев, центры приня-

тия решений. В итоге для защиты 

непосредственно поля боя и 

остальной территории почти ниче-

го не остается. Их защищают по 

остаточному принципу.

Если говорить о пользе для ПВО 

Украины комплексов С-300, то 

они, помимо всего прочего, обес-

печивает основную информацию 

о воздушной обстановке в тех об-

ластях, которые не захватывают, 

например, такие комплексы, как 

АВАКС или Global Hawks, которые 

летают в нейтральных водах Чер-

ного моря. Эти натовские развед-

чики обеспечивают информацией 

южный фланг ВСУ, поднимают тре-

вогу при приближении наших 

самолетов или крылатых ракет. 

Станции кругового обзора С-300 

прикрывают северный фланг ВСУ. 

С этим мы тоже учимся бороться. 

У нас иногда ракеты летят по та-

ким замысловатым маршрутам, 

что полностью запутывают укра-

инскую воздушную разведку и 

оказываются внезапным сюрпри-

зом для украинских военных. 

К тому же применяются различные 

хитрые схемы, комбинация такти-

ческих приемов, которая позволя-

ет выявлять пусковые комплексы 

ПВО и уничтожать их. Если по-

смотреть на статистику, сколько 

там уже комплексов ПВО уничто-

жили, то цифра получается впечат-

ляющей. Еще одним признаком, 

что с украинской ПВО все плохо, 

становится показатель точности 

нашей воздушной разведки. Наши 

беспилотники-разведчики начина-

ют залетать на территорию Украи-

ны гораздо дальше, чем это было 

ранее. Иногда, когда наносятся 

удары, они находятся в небе над 

объектами и корректируют 

точность ударов, зная, что ни один 

комплекс ПВО их не достанет.

Если наши военные и дальше бу-

дут работать по комплексам ПВО, 

то смогут выполнить основную за-

дачу завоевания превосходства в 

воздухе. Потому что с авиацией у 

Украины плохо, с ПВО также все 

близится к нулю. В результате 

наши самолеты начнут свободно 

летать над территорией Украины. 

С прогнозированием сроков, 

когда это произойдет, я бы не стал 

торопиться. Понятно, что НАТО 

всеми правдами и неправдами 

сейчас будет искать ракеты для со-

ветских комплексов.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Основу ПВО Украины составляли комплексы С-300, за которыми наши военные развернули настоящую охоту.

— Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/2652732

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

Комплекс обнаружит любые оптические 
устройства, ведущие прицеливание
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Мы будем идти по это-
му пути, потому что 
здесь ждать бесполезно 

и уговариванием здесь не обой-
дешься», — подчеркнула Наби-
уллина.

Также она напомнила, что 
у ЦБ существует законодатель-
ное право запрещать банкам 
продажу отдельных финансо-
вых продуктов клиентам и, бо-
лее того, потребовать у банков 
«обратного выкупа» таких про-
дуктов, если их продали недо-
бросовестным образом (напри-
мер, навязали или ввели клиен-
та в заблуждение). 

«Весной мы выявили ряд на-
рушений по продаже банками 
страховых и инвестиционных 
продуктов, особенно в крупных 
банках. И мы повторим осенью 
эти проверки, и если найдем по-
вторное нарушение, то в этот 
раз уже применим жесткие 
меры, которые нам дал зако-
нодатель», — пообещала Наби-
уллина.

Так, в ЦБ зафиксировали 
рост жалоб на навязывание 
банками услуг — в том числе 

в онлайн-кредитовании (напри-
мер, продажа скрытых страхо-
вок). «Нас беспокоит практика 
подтверждения по СМС, прове-
рочными кодами. Случаи, когда 
гражданину выдается кредит 
и огромная сумма страховки 
при этом, а человек не осознает, 
что подтверждением по смс од-
новременно одобряет эту стра-
ховку. К сожалению, такие слу-
чаи есть, и это прямое наруше-
ние закона», — отметила глава 
Банка России.

При этом в ипотечном сег-
менте банки начали уходить от 
явных недобросовестных прак-
тик (самая известная и рас-
пространенная еще совсем не-

давно — так называемая ипо-
тека от застройщика с нулевой 
ставкой, которая достигалась 
просто огромным завышением 
цены квартиры. — «РГ»), при-
знала Набиуллина. 

Однако признаки «схемно-
сти» в жилищном кредитова-
нии остаются: например, банки 
теперь предлагают очень низ-
кие ставки не на весь срок кре-
дита, а на один-два года, чтобы 
привлечь потребителя, который 
не понимает, какой будет итого-
вая стоимость кредита, сказа-
ла Набиуллина. Как рассчиты-
вают в Банке России, погасить 
проблему может разработка 
и принятие единого стандарта 

ипотечного кредитования, ко-
торый должны будут соблюдать 
все банки.

Что будет с ключевой 
ставкой?

Решения по ключевой став-
ке до конца года будут зависеть 
от ситуации в экономике, те-
кущий прогноз подразумевает, 
что ее уровень может повысить-
ся, а может и не поменяться, со-
общила Набиуллина.

«Все зависит от того, как 
будет развиваться ситуация. 
Много неопределенностей, мы 
будем смотреть, какой эффект 
уже принятые решения оказы-
вают на инфляцию. Прогноз на 
этот год подразумевает и то, 
что ставка до конца года может 
остаться на нынешнем уровне, 
а может и повыситься», — сказа-
ла глава ЦБ.

Сейчас уровень ключевой 
ставки составляет 13%, до это-
го значения Банк России повы-
сил ее на прошлом плановом за-
седании по денежно-кредитной 
политике — 15 сентября. 15 ав-
густа ЦБ внепланово повысил ее 

с 8,5 до 12%, в июле ставка вы-
росла с 7,5 до 8,5%, до этого не 
менявшись почти год.

По оценке на 11 сентября, го-
довая инфляция (к тому же пе-
риоду прошлого года) увеличи-
лась до 5,5% после 4,3% в июле 
и 5,2% в августе. «В июле мы на-
блюдали скачок в текущих тем-
пах роста цен. В августе темпы 
немного снизились, но при этом 
ценовое давление все больше 
формировалось за счет устой-
чивых компонентов. Увеличе-
ние темпов роста цен происхо-
дило по широкому кругу това-
ров», — говорила Набиуллина.

Прогноз Банка России по 
инфляции на 2023 год состав-
ляет 6—7%, ЦБ рассчитывает, 
что ее удастся снизить к концу 
2024 года до целевых 4%.

До конца этого года Банк 
России проведет еще два заседа-
ния, на которых будет рассмат-
риваться уровень ключевой 
ставки. Они запланированы 
на 27 октября и 15 декабря.  

1

Сгустились
штрафы

А К Ц Е Н Т

ЦБ РФ пойдет по пути мировых
финансовых регуляторов, которые 
назначают банкам многомиллиардные 
штрафы за обман потребителей

ФИНАНСЫ 

ЦБ продлил 
ограничения 
на переводы 
денег 
за границу

НОВЫЕ 
РУБЕЖИ
Роман Маркелов

Банк России продлил еще на 
полгода ограничения по пере-
воду денег за рубеж. Теперь они 
будут действовать до 31 марта 
2024 года.

Российские граждане и физ-
лица — нерезиденты из друже-
ственных стран по-прежнему 
смогут в течение месяца пере-
вести на любые счета в зару-
бежных банках не более 1 млн 
долларов США или в эквива-
ленте в другой иностранной 
валюте, отмечается в сообще-
нии ЦБ.

Сохранены и лимиты на 
перечисления через системы 
денежных переводов — за месяц 
не более 10 тыс. долларов США 
или в эквиваленте в другой ино-
странной валюте. Суммы пере-
водов определяются по офици-
альному курсу иностранных 
валют к рублю на дату полу-
чения банком поручения об 
операции, уточняют в Банке 
России.

«Физические лица — нерези-
денты, работающие в России, 
могут перевести за рубеж сред-
ства в размере заработной пла-
ты. Такое право есть у предста-
вителей как дружественных, 
так и недружественных стран.

Сохраняется запрет на пере-
вод средств за рубеж для физи-
ческих лиц — нерезидентов из 
недружественных стран, не ра-
ботающих в России, а также для 
юридических лиц из таких го-
сударств. Это ограничение не 
касается иностранных компа-
ний, которые находятся под 
контролем российских юриди-
ческих или физических лиц», — 
говорится в сообщении Банка 
России.

Банки же из недружествен-
ных стран могут осуществлять 
переводы денег в рублях с ис-
пользованием корреспондент-
ских счетов, открытых в рос-
сийских банках, если счета пла-
тельщика и получателя откры-
ты в зарубежных банках.  

КОШЕЛЕК 

В 70 регионах 
вырастают 
выплаты 
на покупку 
жилья

ВОЗВЕДЕНИЕ 
КВАДРАТА
Марина Трубилина

Выплаты на приобретение жи-
лья увеличены почти во всех 
регионах. Минстрой определил 
среднюю рыночную стоимость 
квадратного метра жилья для 
каждого региона на четвертый 
квартал.

В подавляющем боль шин стве 
регионов официальная стои-
мость квадратного метра повы-
силась. В некоторых регионах — 
сразу на несколько тысяч руб-
лей. Так, в Курганской области 
«квадрат» дорожает с 56 456 до 
61 360 рублей, в Тыве — с 113 312 
до 117 253 рублей, в Республике 
Алтай — с 105 109 до 111 970 руб-
лей, в Еврейской АО — с 74 869 до 
80 725 рублей. 

В Санкт-Петербурге и на Чу-
котке (165 315 и 155 442 рубля 
соответственно), а также в но-
вых регионах стоимость кв. м не 
изменится. 

Еще в 13 регионах «квадрат» 
немного подешевел. Среди них, 
в частности, Белгородская, Во-
ронежская, Тверская, Тульская, 
Ярославская области, Татар-
стан, Ханты-Мансийский АО, 
Приморский и Забайкальский 
края. 

Самое дорогое жилье, по 
подсчетам минстроя, как обыч-
но в Москве — 165 610 рублей 
за кв. м. Далее следуют Санкт-
Петербург, Чукотка и Красно-
дарский край (155 340 рублей). 
Самое дешевое жилье — по-преж-
нему в Кабардино-Балкарии: 
45 100 рублей за «квадрат». 

Официальная стоимость 
квадратного метра использу-
ется при расчете социальных 
выплат на приобретение жилья, 
идущих из федерального бюдже-
та. Они, как правило, рассчиты-
ваются с учетом рыночных цен 
на первичном и вторичном рын-
ках. Повышение официальной 
стоимости «квадрата» свиде-
тельствует о росте цен на недви-
жимость, но, с другой стороны, 
оно увеличивает и размер соци-
альных выплат.  

Глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина 
предупредила российские банки 
о жестких мерах.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ ПОРА 
СВОРАЧИВАТЬ
В России заговорили об угрозе кризиса на рынке не-
движимости. Дескать, он перегрет и, не дай бог, лопнет. 
Одной из причин называют льготную ипотеку. Это се-
рьезно?

Признаки перегрева и впрямь наблюдаются. Во-пер-
вых, темпы роста числа выданных ипотечных кредитов 
в годовом исчислении достигли 30%. Во-вторых, банки 
привлекают все более рискованных заемщиков. Тех, кто 
тратит на обслуживание кредитов существенно больше 
50% ежемесячных доходов (среди новых ипотечников 
их оказалось в середине года более 70%). Кредиты на по-
купку жилья уже стали выдавать даже тем, кто тратит 
более 80% доходов. На что же они живут? Скорее всего, 
на теневые доходы, которые не видит государство, но 
теоретически могут учитывать банки. Но! Хорошей но-
востью является то, что доля просроченных кредитов 
по ипотеке не рас-
тет, а упала (по со-
стоянию на август) 
до 0,36%, по срав-
нению с 0,4—0,41% 
в 2022 году. Люди 
дисциплинирован-
но платят по креди-
там за жилье, кото-
рое часто является 
их единственным. 
Наконец, в-третьих, признаком перегрева рынка яв-
ляется выросший до неприличия разрыв между ценами 
на первичное и вторичное жилье — не менее 30%, порой 
даже достигая 50%. При том что около 70% новостроек 
стоят нераспроданными (явный признак на завышение 
залоговой цены жилья к платежеспособному спросу). 
Это как с машиной: едва выехав из автосалона, она уже 
не новая и падает в цене. А через год — легко процентов 
на 30%. Но ведь кредит вам дают под «залоговую» стои-
мость квартиры, и если все пойдет не так, то банк, забрав 
ее у вас, не сможет продать ее по «учетной цене». Но это 
уже проблемы банка. Хотя он их всегда хеджирует за 
счет добросовестных плательщиков.

Рост числа ипотечных кредитов объясняется еще 
и тем, что те, кто планировал купить квартиру, спешат 
с этим на фоне девальвации рубля и угрозы инфляции: 
недвижимость, на фоне высоких рисков на фондовом 
рынке, считается у россиян надежным средством сбере-
жения капиталов. Поднятие ЦБ в ответ ключевой ставки 
(в сентябре до 15%), которое неизбежно влечет поднятие 
ставок по кредитам и у розничных банков-кредиторов, 
заставило людей еще сильнее поторопиться с решением. 
Как говорится, налетай, пока не подорожало.

Свою роль в разогреве ипотечного рынка сыгра-
ла и льготная ипотека. Ее доля в общем объеме ипотеч-
ных кредитов в середине года достигла 54%. Круг тех, 
кто имеет право на поддержку от государства (оно суб-
сидирует банкам разницу между рыночной ставкой 
и льготной), достаточно широк. Самая распространен-
ная — «Семейная ипотека» (до 8% годовых, при рыноч-
ной ставке около 15%), получить кредит по ней могут 
семьи с двумя детьми до 18 лет. Есть ипотека для сотруд-
ников IT-компаний (до 5% годовых), «Дальневосточ-
ная ипотека» (2%), «Сельская ипотека» (0,1–3%). А еще 
и банки в сговоре с застройщиками придумывают свои 
«льготные ипотеки», привлекая ставками ниже льгот-
ных, но повышая под это цены на жилье. Платить легче, 
но дольше и в сумме дороже.

Льготная ипотека работает примерно также. В кри-
зис на фоне пандемии ее придумали, чтобы поддержать 
стройкомплекс (президент недавно говорил, что он вно-
сит 5% в ВВП страны, хотя с учетом мультипликаци-
онного эффекта некоторые говорят даже о 10-12%, на 
фоне 16% доли нефтегазового комплекса), но и чтобы 
помочь решать жилищный вопрос. Обе задачи выполня-
ются. Миллионы людей переезжают в новые квартиры.

Но когда идет субсидирование рыночных условий 
в пользу потребителя, неизбежен рост цен. Что застав-
ляет многих говорить о падении доступности жилья. 
С начала действия льготных программ (с 2020 г.) сред-
ний срок выплаты ипотечного кредита увеличился 
с 19 до 25,7 года. 
А цены на недвижи-
мость на первичном 
рынке (на который 
распространяют-
ся льготные про-
граммы) выросли не 
менее чем на 50%. 
Правда, и средние 
зарплаты выросли 
примерно на треть. 
При этом еще раз на-
поминаем о стран-
ном парадоксе, ко-
торый есть объек-
тивная данность: доступность жилья (говоря о ценах 
и росте, соответственно, стоимости обслуживания ипо-
течных кредитов) снизилась, а вот обеспеченность жи-
льем выросла и продолжает расти.

Теперь задача — как «сдуть» надувающийся пузырь, 
не дав схлопнуться рынку. Если кому-то уже привиде-
лись американские картинки времен 2008, когда мил-
лионы людей лишились жилья и обанкротились одновре-
менно, то успокоим: российская ситуация несколько 
иная. Во-первых, ипотечное жилье у большинства заем-
щиков единственное, отнять его «просто так» нельзя, 
к тому же законодательство предписывает банку спи-
сать весь долг, а не вешать его на несостоятельного ипо-
течника. Во-вторых, безработица в РФ ничтожна, а сред-
ние доходы растут. Плавающих ставок по ипотечным 
кредитам (в отличие от США) у нас нет. Люди будут изыс-
кивать средства для обслуживания кредитов. При этом 
ипотека — один из гарантов социально-политической 
стабильности: люди думают, как платить долги, а не «ис-
кать себя в противостоянии с системой».

Уже повышен минимальный взнос по льготной ипо-
теке — до 20%, сокращены компенсации банкам, повы-
шены коэффициенты по резервированию ими средств 
по таким кредитам и т.д. Семейная ипотека должна быть 
свернута летом 2024 г. Затем — тут можно согласить-
ся с ЦБ — стоит сосредоточиться сугубо на выделении 
льготных кредитов только действительно нуждающим-
ся. Приближение условий кредитования к рыночным 
снизит перегрев рынка, хотя бы и за счет снижения тем-
пов строительства. Банки (собирающие в этом году ре-
кордную прибыль), если столкнутся с трудностями ре-
ализации заложенного жилья (чего пока не просмат-
ривается), снизят цены, и доступность его повысит-
ся. Государство или крупные компании могут хоть бы 
и  выкупать часть нераспроданных новостроек, чтобы 
сбить предложение и создать «банк» арендного жилья 
в целях повышения мобильности рабочей силы. Строй-
комплексу же будет чем заняться и на присоединенных 
территориях.  

Признаки пере-
грева на рынке
недвижимости 
очевидны

Сейчас главная 
задача — «сдуть» 
ипотечный 
пузырь, не дав
при этом «схлоп-
нуться» рынку

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

Татьяна Карабут,
Марина Трубилина

М
инсельхоз возобновил 
согласование заявок по 
программе «Сельская 

ипотека» — процедура осуще-
ствляется в штатном режиме, 
сообщили «РГ» в ведомстве.

О том, что уполномочен-
ные банки перестали выдавать 
льготную сельскую ипотеку, 
минсельхоз сообщил 25 авгу-
ста. «Часть денег действитель-
но закончилась. У нас выросли 
обязательства по ранее выдан-
ным кредитам с учетом увели-
чения ключевой ставки (сейчас 
13%. — Прим. ред.). Тем не ме-
нее мы в процессе согласования 
бюджета получим деньги и в но-
вом году начнем выдавать кре-
диты», — сказал глава минсель-
хоза Дмитрий Патрушев на за-

седании комитетов Госдумы по 
контролю и аграрным вопросам 
в начале сентября.

Но 20 сентября на прави-
тельственном часе в Госдуме он 
сообщил, что «ресурсы нашли», 
не уточнив, в каком объеме 
и каков источник.

«Будем выдавать сельскую 
ипотеку, пока не таким больши-
ми объемами, как это было 
раньше, но тем не менее не-
большие выдачи по сельской 
ипотеке будут», — рассказал он.

«Сельская ипотека относится 
к числу адресных программ под-
держки, которые влияют на про-
странственное развитие страны. 
Для нужд агропрома требуется 
приток специалистов в сельскую 
местность, а для них нужно жи-
лье, — говорит аналитик Народ-
ного фронта Павел Склянчук. — 
После повышения ключевой 

ставки происходит переоценка 
значимости тех или иных ведом-
ственных ипотечных программ. 
Минсельхозу удалось свою от-
стоять. В целом во время панде-
мии наметился тренд на переезд 
из городов в прилегающие к ним 
пригороды, где не такая высокая 
этажность домов, лучше эколо-
гия, но есть развитая социаль-
ная и транспортная инфраструк-
тура, в отличие от деревень».

Программа льготной сель-
ской ипотеки действует во всех 
регионах страны, за исключе-
нием Москвы, Подмосковья 
и Санкт-Петербурга. Макси-
мальная ставка по программе со-
ставляет 3% годовых, при этом 
в приграничных территориях 
она снижена до 0,1%. Заемщи-
ками могут стать россияне в воз-
расте от 21 до 75 лет. Средства 
предоставляются на приобрете-

ние жилья в сельской местности. 
В опорных населенных пунктах 
с населением до 30 тысяч чело-
век также возможно приобрете-
ние квартир в новостройках не 
более 5 этажей у юридических 
лиц и индивидуальных предпри-
нимателей. Минимальный раз-
мер кредита — 100 тыс. рублей, 
выдается он максимум на 25 лет. 
В начале июля правительство 
скорректировало параметры 
сельской ипотеки — в частности, 
увеличило максимальный раз-
мер кредита вдвое (с 3 до 6 млн 
рублей) и предусмотрело воз-
можность строительства домов 
из готовых домокомплектов. 
Действуют и прежние варианты 
использования сельской ипоте-
ки — например, на покупку уже 
готового дома, построенного не 
ранее чем за 3—5 лет до оформле-
ния кредита.  

ФИНАНСЫ Возобновлена выдача льготной сельской ипотеки под 3%

Удобрение ипотеки
А К Ц Е Н Т

Эта программа действует
во всех регионах страны,
за исключением Москвы, Подмосковья 
и Санкт-Петербурга

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Ф

Е
О

К
Т

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

С
С



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 октября 2023
понедельник № 221 ( 9166 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Вице-премьер пору-
чил принять срочные 
меры по снижению 

цен на топливо на АЗС нефтя-
ных компаний и независимо-
го сегмента, а также привести 
цены в мелком опте к уровню 
крупнооптовых с учетом транс-
портных расходов. Контроль за 
соблюдением запрета на экс-
порт бензина и дизельного топ-
лива поручен таможенной и на-
логовой службам.

Портовые приграничные ба-
зисы будут закрыты для его вы-
воза, а хранящееся в цистер-
нах топливо отправлено на вну-
тренний рынок.

Заявление вице-премьера 
свидетельствует о том, что при-
нятое правительством решение 
о введении запрета на экспорт 
топлива было правильным и что 
власти намерены добиться ста-
билизации цен в оптовом и роз-
ничном звеньях, считает доцент 
Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперт ана-
литического центра ИнфоТЭК 
Валерий Андрианов. «Мы ви-
дели, что сразу после введения 
запрета на экспорт цены на бир-
же резко снизились, но затем 
вернулись к небольшому росту. 
Это может говорить о том, что 
некоторые компании рассчиты-
вают на скорую отмену запрета. 
Поэтому вице-премьер Новак 
и министр энергетики Шульги-
нов фактически подтверждают 
серьезность намерений прави-
тельства и дают рынку сигнал 
о том, что никакой отмены ра-
нее принятого решения не бу-
дет, пока рынок не стабилизи-
руется», — объяснил эксперт.

По мнению Андрианова, 
в среднесрочной перспективе 
сезонное снижение спроса на 
топливо и перенаправление на 
внутренний рынок экспортных 
потоков должны стабилизиро-
вать ситуацию. «Цены в розни-
це будут по-прежнему ориен-
тироваться на уровень инфля-
ции. И только после того, как 
ценовые всплески прекратят-
ся, можно будет говорить о воз-
можности пересмотра решения 
об ограничении экспорта», — от-
метил он.

При этом важны и другие ры-
чаги регулирования рынка. Это 
прежде всего решение вопро-
са с демпфером — то есть обес-
печение равной доходности по-
ставок топлива на внутренний 
и внешние рынки. Важную роль, 
по мнению Андрианова, также 
играют и механизмы биржевой 
торговли — в целях сдерживания 
роста цен возможно увеличе-
ние доли топлива, реализуемой 
на бирже.

«Государство серьезно взя-
лось за контроль цен на топливо 
внутри России, вдобавок к пере-
численным мерам начала актив-
но работать Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС). Как 
показывает практика, внимание 
этой службы обычно приводит 
к стабилизации цен и прекраще-
нию попыток крупных игроков 
рынка дополнительно зарабо-
тать на потребителях», — отме-
тил доцент кафедры экономиче-
ской политики и экономических 
измерений Института эконо-
мики и финансов Государствен-
ного университета управления 
Максим Чирков. По его мнению, 
в ближайшее время мы увидим 
стабилизацию розничных цен, 
в дальнейшем с большой вероят-
ностью — их снижение.  

МИНОБОРОНЫ Министр 
обороны РФ показал 
коллегам из СНГ оружие 
для летчиков

Пистолет 
по заказу Шойгу

Юрий Гаврилов 

Главы военных ведомств СНГ решили создать базовую 
научно-исследовательскую организацию Содружества 
для изучения проблем военной безопасности. Об этом 
Сергей Шойгу сообщил по итогам заседания Совета 
министров обороны СНГ, которое прошло в Туле.

Там министры обменялись мнениями о военно-
политической обстановке в мире и на границах Со-
дружества. Они договорились развивать сотрудниче-
ство в системе довузовского военного образования 
и утвердили план совместной работы в 2024 году. 

Особое внимание главы военных ведомств Содру-
жества уделили подготовке к празднованию 80-летия 
Победы над фашизмом и совместным мероприятиям 
военно-профессионального, научного, спортивного 
и культурно-просветительского характера. «В частно-
сти, принято решение о военно-патриотическом вос-
питании военнослужащих на примерах подвигов за-
щитников Отечества», — сообщил Шойгу.

В Туле у его коллег была возможность ознакомить-
ся с новейшими образцами вооружения, созданны-
ми на оборонных предприятиях. Министры побывали 
в КБ приборостроения имени А.Г. Шипунова, где им по-
казали арсенал, подтвердивший высокую эффектив-
ность в зоне специальной военной операции. Шойгу 
и его коллеги осмотрели площадку, на которой собира-
ют многоцелевые ракетные комплексы «Корнет-ЭМ» 
на колесном шасси «Тайфун-К», БМП-2М с боевым 
отделением «Бережок» и зенитные ракетно-пушечные 
комплексы «Панцирь-С1».

Министрам также представили комплекс средств 
автоматизированного управления огнем артиллерий-
ских подразделений «Малахит» и проверенное в боях 
стрелково-гранатометное оружие. Пояснения по каж-
дому образцу давали его конструкторы. Они же по-
дробно ответили на вопросы высоких гостей. 

Тех, в частности, заинтересовал пистолет-пулемет 
ПП-2000. По решению Шойгу его создали для носимо-
го аварийного запаса летчика. Толчком для этого ста-
ла трагическая судьба Романа Филипова, геройски по-
гибшего в Сирии 3 февраля 2018 года. 

Его штурмовик Су-25 был сбит. Майор катапульти-
ровался и приземлился на территории, контролируе-
мой боевиками. Филипов отстреливался до последнего 
патрона, а затем подорвал гранатой себя и врагов.

Пояснения по новому пистолету-пулемету давал 
сам Сергей Шойгу. Он подробно рассказал коллегам 
о его устройстве и характеристиках. Министр отме-
тил, что ПП-2000 отличается повышенной дальностью 
стрельбы, увеличенной до 40 патронов емкостью ма-
газина, несколькими типами используемых им патро-
нов и различными режимами ведения огня, включая 
бесшумный.  

ДЕНЬГИ 
Банки стали 
повышать 
ставки по 
накопительным 
счетам

ДОХОДНЫЕ 
ВМЕСТО
Кирилл Каштанов

Вслед за улучшением условий по 
вкладам крупные банки объяви-
ли о последующем повышении 
ставок по накопительным сче-
там. Максимальные ставки по 
ним приблизятся к 13%, а увели-
чение в среднем составит один 
процентный пункт, что даже 
больше, чем по вкладам. 
Такая доходность по-прежнему 
будет доступна при соблюдении 
определенных условий и толь-
ко на первые два-четыре месяца. 
Как сообщили опрошенные «РГ» 
эксперты, подобный рост связан 
с тем, что в условиях жесткой 
денежно-кредитной полити-
ки Банка России банкам легче 
управлять счетами, чем вклада-
ми, да и привлечь клиентов в них 
проще.

С 1 октября ставки по нако-
пительным счетам увеличились 
сразу в двух банках — в Пром-
связьбанке (ПСБ) и ВТБ. Как сле-
дует из размещенной на сайтах 
банков информации, в обоих 
случаях увеличение составляет 
один процентный пункт, а по-
вышенная доходность доступ-
на несколько месяцев либо но-
вым клиентам, либо тем, у кого 
не было накопительного счета 
последние 90 дней. Максималь-
ная ставка в ПСБ поднялась до 
12,5% и будет действовать всего 
два месяца. При этом базовая 
ставка остается на прежнем 
уровне в 7%. В ВТБ же макси-
мальная доходность с октября 
составляет 13% при начисле-
нии процентов на минимальный 

остаток, и 11% — на ежедневный. 
В первом случае «приветствен-
ная» ставка будет действовать 
четыре месяца, а во втором — три 
месяца. По истечении срока она 
станет базовой и не будет превы-
шать 7%.Росбанк поднял ставку 
по накопительному счету «Ак-
ционный» с 26 сентября. Она 
выросла на один процентный 
пункт и теперь составляет 12% 
годовых. Условия также действу-
ют ограниченное время — толь-
ко первые два месяца, как в ПСБ, 
и для новых клиентов. Далее же 
ставка снизится до 3,5%. 

О повышении ставки объ-
явил и Банк ДОМ.РФ. «По нако-
пительному счету доходность 
повышается на 1,3 процентного 
пункта, до 11,3%. Для зарплат-
ных клиентов доступна надбав-
ка по вкладу и накопительному 
счету в размере 0,2 процентно-
го пункта», — сообщила пресс-
служба банка. В Сбербанке мак-
симальная ставка по накопи-
тельному счету по-прежнему 
равна 7%. 

Накопительные счета в от-
личие от вкладов — инструмент 
более гибкий и предсказуемый 
для банков. Если по вкладам су-
ществует риск переплаты в слу-
чае смягчения политики Цен-
трального банка, то условия по 
счетам банк может менять ре-
гулярно. Однако базовые став-
ки по накопительным счетам 
остаются невысокими, иногда 
в несколько раз ниже ключе-
вой, а повышенные надбавки бу-
дут действовать только первые 
два-четыре месяца. И все же та-
кие условия несколько выгод-
нее, чем по краткосрочным де-
позитам на тот же период. Как 
объяснила «РГ» менеджер про-
дукта «Вклады» финансового 
маркетплейса «Сравни» Мария 
Татаринцева, повышение ставок 
по таким сберегательным про-
дуктам сейчас выгодно банкам, 
поскольку привлечь клиентов 
так проще и открыть накопи-
тельные счета можно с любой 
суммой. 

Даже несмотря на прозвучав-
шую позицию ЦБ о возможном 
сохранении ставок на продол-
жительное время, четкого по-
нимания дальнейшей динамики 
у рынка пока нет.  

Банки, которые 
пока не повысили 
ставки по накопи-
тельным счетам, 
вероятно, в сред-
нем доведут их 
до уровня ключе-
вой ставки
с учетом бонусов

А К Ц Е Н Т

В среднесрочной перспективе перенаправление
на внутренний рынок экспортных потоков топлива
должно стабилизировать ситуацию

Станем мы на 
год взрослей

 Набор молодых солдат с 1 октября организуют 
во всех субъектах РФ за исключением отдель-
ных районов Крайнего Севера и приравненным 

к ним местностей. Там призыв в армию осуществляют 
с 1 ноября по 31 декабря. «Это в первую очередь связано 
с климатическими особенностями указанных террито-
рий», — объяснил контр-адмирал Цимлянский. 

«Призыв не будут проводиться в 24 муниципальных 
образованиях 5 субъектов РФ — Забайкальском, Кам-
чатском и Хабаровском краях, Республике Саха (Яку-
тия), а также Чукотском автономном округе», — уточни-
ли в Минобороны России.

— Начало отправок призывников со сборных пунктов 
спланировано с 16 октября, — проинформировал контр-
адмирал Цимлянский.

Ранее глава Комитета Госдумы по обороне Андрей 
Картаполов обрисовал ситуацию с электронными по-
вестками в военкомат и рассказал, кому теперь грозит 
штраф до 30 тысяч 
рублей за неявку 
в комиссариат. 

По словам депу-
тата, раскошелить-
ся придется тем при-
зывникам, кто после 
1 октября проигно-
рирует оформлен-
ный «в бумаге» вы-
зов в военкомат. 

Картаполов под-
черкнул, что основ-
ным документом 
для явки туда ны-
нешней осенью-зимой станет традиционная повестка 
в письменной форме. Электронные повестки до полно-
ценного запуска реестра воинского учета будут рассы-
лать только в тестовом режиме — в качестве дублера бу-
мажной версии. 

Депутат напомнил: новые нормы о реестре воинско-
го учета и реестре электронных повесток начнут рабо-
тать с момента их создания, которым занимается мин-
цифры. 

«Но надо понимать, что у нас есть регионы, где уже 
создана вся инфраструктура, и они готовы к запуску та-
кого реестра. В тех регионах, где нужная инфраструкту-
ра уже есть, могут приходить электронные повестки», — 
сообщил депутат ТАСС. 

Однако вернемся к осеннему набору солдат. По сло-
вам контр-адмирала Цимлянского, треть новобранцев 
ждут в учебных соединениях и частях. Там молодые сол-
даты в срок до пяти месяцев будут осваивать современ-
ную боевую и специальную технику и свою военно-у-
четную специальность. Лишь затем парней командиру-
ют в войска для дальнейшей службы. 

Владимир Цимлянский отдельно подчеркнул: 
«В  Генеральном штабе никаких планов проведения до-
полнительных мобилизационных мероприятий нет». 
По его словам, кандидатов в военные профи, контракт-
ников и добровольцев, решивших участвовать в спецо-
перации, достаточно для выполнения задач.

«Кроме того, в настоящее время значительно уве-
личилось и количество граждан, принявших решение 
добровольно поступить на военную службу по контрак-
ту», — сообщил представитель Генштаба. 

Для их своевременного оформления Минобороны 
России расширило сеть пунктов отбора в военные про-
фи. Также увеличено количество инструкторов для ра-
боты с кандидатами в такие военнослужащие.

«Работа по набору на военную службу по контракту 
продолжается в тесном взаимодействии с органами го-
сударственной власти субъектов Российской Федера-
ции», — отметил контр-адмирал Цимлянский.  
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Электронные 
повестки
до запуска реестра 
воинского учета 
будут рассылать 
в тестовом режиме

— Названы валюты, которые 
могут принести реальную 
доходность в четвертом 
квартале 2023 года
rg.ru/art/2651797

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала 
двух жителей Крыма за шпионаж 
на разведку Украины

Следили 
за техникой 
и мостом

Иван Егоров

Второго за неделю агента укра-
инской разведки задержали со-
трудники ФСБ в Крыму.

В четверг в Центре обще-
ственных связей ФСБ России со-
общили о задержании за госиз-
мену в Севастополе гражданина 
РФ, который сотрудничал с глав-
ным управлениям военной раз-
ведки минобороны Украины.

Мужчина с началом СВО 
скрылся от мобилизации в одной 
из стран СНГ. Там его завербо-
вал сотрудник украинской воен-
ной разведки и отправил со шпи-
онским заданием в Крым, откуда 
он начал передавать информа-
цию о венных объектах и форти-
фикационных сооружениях.

На следующий день уже в Кер-
чи был задержан еще один добро-
вольный помощник украинских 
спецслужб.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в ЦОС ФСБ, мужчина 
инициативно установил контакт 
с сотрудником главного управле-
ния военной разведки Украины. 
По заданию куратора он снимал 
на фото и видео перемещения 
военной техники в направлении 
зоны проведения специальной 
военной операции и передавал 
их через закрытые каналы связи.

На оперативном видео допро-
са 45-летний житель Керчи по-
дробно рассказал, как сотрудни-
чал с украинскими спецслужба-
ми. По его словам, после начала 
специальной военной операции 
он в украинских новостных теле-
грам-каналах увидел чат-боты 
СБУ, которые предлагали пере-
давать различную информацию 
о передвижении и количестве 
российской военной техники.

«Я начал отправлять инфор-
мацию о технике, которую ви-
дел у Крымского моста. Это были 
в основном грузовые автомоби-

ли, изредка танки и бронирован-
ные машины, а также пушки», — 
рассказал задержанный.

По его словам, чат-боты были 
односторонними. Потом украин-
ские кураторы подключили его 
к мессенджеру Signal, и там уже 
ему задавали уточняющие вопро-
сы: «что, где и когда видел?».

В отношении задержан-
ного возбуждено дело по ста-
тье 275 УК РФ о государствен-
ной измене в форме шпионажа. 
По решению суда он отправлен 
под стражу в СИЗО. Изменнику 
по этой статье грозит суровое на-
казание вплоть до пожизненного 
лишения свободы.

Напомним, что в мае контр-
разведчики сообщили о ликвида-
ции в Крыму глубоко законспи-
рированной сети агентов укра-
инской военной разведки, кото-
рые готовили теракты и покуше-
ние на руководство республики, 
в том числе на Сергея Аксено-
ва. Были арестованы 7 человек. 
На кадрах допроса один из аген-
тов Виктор Подвальный признал-
ся, что вместе с другими участ-
никами диверсионной группы 
следил за Аксеновым, председа-
телем парламента Крыма Влади-
миром Константиновым и мэром 
Ялты Яниной Павленко. Оконча-
тельной целью, по словам агента 
ГУР, была их ликвидация.

По данным ФСБ, непосред-
ственным организатором тер-
актов и подготовки убийств яв-
лялся офицер действующего ре-
зерва Роман Машовец, который 
лично исполняет поручения на-
чальника ГУР Кирилла Будано-
ва. Причем с 2020 года Машовец 
занимает должность замруково-
дителя офиса Зеленского. То есть 
президент незалежной не толь-
ко в курсе террористической 
деятельности своих подчинен-
ных, но и дает им «зеленый свет» 
на это.  

Агент вливания
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— За ситуацией с ценами на 
бензин следите на сайте
rg.ru/sujet/985

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Признаки несоблюдения федераль-

ного закона о защите конкуренции 

уже выявлены в ряде регионов. По 

результатам анализа ситуации на 

рынке нефтепродуктов региональ-

ные управления ФАС России ини-

циировали возбуждения админи-

стративных дел. Появилась инфор-

мация о первых антимонопольных 

делах, возбужденных ведомствами 

после проведенных проверок. 

«Управление возбудило дело в от-

ношении ООО «Ильский НПЗ име-

ни А.А. Шамара» и ООО «Славянск 

ЭКО», выявлены признаки заключе-

ния антиконкурентного соглаше-

ния», — говорится в информации, 

размещенной в минувшую пятницу 

на официальном сайте УФМС по 

Кубани. Признаки несоблюдения 

федерального закона о защите кон-

куренции были также выявлены 

в Ставропольском крае, «Гудвил-А» 

и «Реалграмм». В Дагестане респуб-

ликанское УФАС России возбудило 

дело в отношении Ассоциации вла-

дельцев автозаправочных станций 

региона по признакам незаконной 

координации экономической дея-

тельности. По версии антимоно-

польной службы, президент ассо-

циации координировал деятель-

ность ее членов — владельцев 

и арендаторов АЗС — путем рассыл-

ки сообщений в мессенджере, что 

привело к одновременному повы-

шению розничных цен на топливо. 

По данным Кавказского управле-

ния Ростехнадзора, на начало сен-

тября в регионе выявили более 

четырех тысяч нарушений.

Подготовили
Татьяна Павловская
и Тимур Алиев.

Снижение биржевых цен на топливо уже отражается на ценах в мелкооптовом сегменте.
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ПРАВО Павел Крашенинников:
Готовится законопроект о порядке использования 
общего имущества в коттеджных поселках

Научат жить
вместе
Владислав Куликов

П
редседатель Комите-
та Госдумы по государ-
ственному строитель-

ству и законодательству Павел 
Крашенинников сообщил, что 
готовится законопроект, пропи-
сывающий правила использова-
ния общего имущества в котте-
джных поселках.

Новость прозвучала на Ка-
занском Международном юри-
дическом форуме. Подробности 
Павел Крашенинников расска-
зал «РГ». Он напомнил, что 
в Гражданский кодекс был до-
бавлен параграф «Общее иму-
щество собственников недви-
жимых вещей». 

Новые нормы вступили 
в силу с 1 октября. 

«Этот закон закрепляет 
и конкретизирует право общей 
долевой собственности соб-
ственников недвижимости на 
общее имущество, например, 
в гаражных объединениях, — 
отметил Павел Крашенинни-
ков. — Мы развили нормы зако-
на, основные положения кото-
рого вступили в силу 1 сентября 
2023 года и определили право-
вой режим таких объектов не-
движимости, как здания, соору-
жения, помещения, машино-ме-
ста, создали единые правила по 
владению и пользованию таки-
ми помещениями».

По его словам, согласно дей-
ствующему законодательству 
к недвижимым вещам относят-
ся земельные участки, участки 
недр и все, что прочно связа-

но с землей, то есть объекты, 
перемещение которых без не-
соразмерного ущерба их назна-
чению невозможно, в том чис-
ле здания, сооружения, объек-
ты незавершенного строитель-
ства. Кроме того, к ним относят-
ся жилые и нежилые помеще-
ния, а также предназначенные 
для размещения транспортных 
средств части зданий или соо-
ружений.

Павел Крашенинников по-
яснил, что вместе с поправками 
в ГК прорабатывались еще два 
закона, один из них — о гаражах 
и гаражных объединениях. Он 
уже принят.

«Ни в СССР, ни в России 
не было законодательных ак-
тов, регулирующих этот во-
прос. Теперь есть четкий ответ: 
в гаражных объединениях будет 
общее имущество, владеть кото-
рым люди должны сообща. Ни-
кто не сможет стать собствен-
ником отдельной лестницы или 
ворот в гаражном комплексе. 
Закон дает владельцам гаражей 
гарантии и защищает их пра-
ва», — прокомментировал Па-
вел Крашенинников.

 Второй законопроект полу-
чил условное название «котте-
джный закон». В нем речь идет 
об объектах общего пользо-
вания в жилищных комплек-
сах. Над ним продолжается се-
рьезная работа, всесторонние 
обсуждения, в том числе с при-
влечением экспертов Совета 
при Президенте РФ по кодифи-
кации совершенствовани гра-
жданского законодательства.

К общему имуществу посел-
ка могут быть отнесены, доро-
ги, ворота, площадки и т.п.  

Проект предполагает, что никто не сможет приватизировать променад 
в своем коттеджном поселке и брать с людей плату за прогулки.

— Как оформить гараж 
в упрощенном порядке — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2634000
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КЛОПЫ НАД ПАРИЖЕМ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французская столица подверглась нападению. Ее ата-
ковали клопы. Причем наступление ведется по широ-
кому фронту, а первое сообщение поступило от мадам 
Ниваль, жительницы одного из восточных кварталов 
Парижа. Не так давно она посетила ближайший кино-
театр, но на середине просмотра почувствовала непри-
ятное покалывание в районе спины. Когда вернулась 
домой, обнаружила многочисленные мелкие укусы, а 
в складках одежды и сумке — зловредных агрессоров — 
клопов. Соответствующие фото женщина разместила в 
соцсети, что вызвало бурную реакцию в стране. Оказа-
лось, что и в прочих кинотеатрах Парижа, а также его 
окрестностей зрителям приходилось сталкиваться с 
этими малоприятными насекомыми. Но не только там. 
Агрессивных захватчиков засекли в поездах, как при-
городных, так и дальнего следования. Снимки кровосо-
сов пассажиры выкладывают в интернете, и они бьют 
все рекорды по числу просмотров и гневных коммен-
тариев. Так, на один из них, сделанный на днях в сверх-
скоростном экспрессе TGV, что отравлялся со столич-
ного Восточного вокзала, откликнулись свыше семи 
миллионов человек. Следующим этапом наступления 
клопов стало парижское метро. И там внимательные 
пассажиры нашли ползучих пакостников. Схожие тре-
вожные новости стали поступать и из других городов. 
«Страну охватывает настоящий психоз»,— констати-
рует комментатор общенационального телеканала 
TF1. Местный эксперт в области борьбы с насекомы-
ми Стефан Бра в это связи заявил о том, что речь идет 
о некоем «мини-взрыве, который расползается как 
масляное пятно», ибо для клопов люди «это одновре-
менно средство перемещения и основной источник 
пропитания». Поэтому, констатирует эксперт, их целя-
ми также становятся детские сады, школы, больницы, 
учреждения.  Среди причин нашествия здесь называют 
участившиеся заграничные, особенно трансконтинен-
тальные поездки. При этом власти политкорректно из-
бегают упоминать миграционные потоки со всех кон-
цов света из не сильно благополучных государств.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США забыли выделить финансирование для Украины. Надолго ли?

А денежки — потом
Игорь Дунаевский

Д
р а м а  в о к р у г  оч е р е д -
ной угрозы шатдауна в 
США завершилась в луч-

ших голливудских традициях 
— предотвратить приостанов-
ку работы федерального пра-
вительства удалось за считаные 
часы до истечения дедлайна. 
Но хеппи-энд получился не для 
всех: принятый документ о фи-
нансировании не предусматри-
вает никаких денег на помощь 
Украине, как того требовал Бе-
лый дом.

30 сентября в Америке за-
канчивался очередной финан-
совый год, а новый бюджет 
враждующие партии, как это 
нередко бывает, согласовать 
не сумели. Это означало, что с 
1 октября все федеральные ве-
домства в США останутся без 
денег и, соответственно, при-
остановят работу. Иногда за 
последние годы так и проис-
ходило, но шатдауны бьют по 
экономике США и по репута-
ции политиков, поэтому чаще 
они все же выходят из клинча. 
Стандартное решение — выде-
ление финансирования прави-
тельству на несколько недель, 
пока в конгрессе продолжат 
поиск компромисса по годово-
му бюджету. Так произошло и в 

этот раз. В игре нервов первым 
моргнул спикер палаты пред-
ставителей Кевин Маккарти. 
В последний день он отказал-
ся от попыток договориться с 
крайне правым крылом одно-
партийцев-республиканцев, 
требовавших урезания расхо-
дов по госпрограммам, и вдруг 

вынес на голосование доку-
мент, который обеспечит фи-
нансирование правительства 
на 45 дней без особых дополни-
тельных условий. В результа-
те в нижней плате документ 
поддержало больше демокра-
тов, чем республиканцев, а за-
тем его спешно утвердил Се-

нат и подписал президент Джо 
Байден.

Америка ликует, но местные 
СМИ наперебой обращают вни-
мание на то, что в документе не 
оказалось никаких денег на по-
мощь Украине, хотя всего неде-
лю назад ее президента Влади-
мира Зеленского в Вашингтоне 
убеждали в обратном. Байден 
ранее запросил у конгресса на 
эти цели 24 миллиарда долла-
ров. А законопроект о времен-
ном финансировании, который 
готовили в Сенате, выделял Ки-
еву 6 миллиардов долларов. Од-
нако в итоге была принята вер-
сия, в которой для Украины ни-
чего нет.

С одной стороны, не сто-
ит трубить в фанфары по слу-
чаю прекращения поддержки 
Украины из США. В Вашингто-
не сохраняется антироссий-
ский консенсус, а противни-
ки выделения новых денег Кие-
ву в меньшинстве (около сотни 
конгрессменов из 435 в нижней 
палате). Поэтому, как отмеча-
ет газета The New York Times, с 
большой вероятностью, сред-
ства на это глава Белого дома в 
этот раз все же получит. Байден, 
который поставил на Украину 
успешность своего президент-
ства, добровольно отступать 
явно не собирается. Он заявил, 

что «допустить прекращения 
потока помощи Киеву нельзя ни 
в коем случае» и призвал в бли-
жайшее время принять соответ-
ствующий документ. Источни-
ки газеты Politico утверждают, 
что это могут сделать уже на те-
кущей неделе. И хотя в Пентаго-
не утверждают, что «практиче-
ски исчерпали» ресурсы на под-
держку ВСУ, по оценкам кон-
грессменов, выделенных ранее 
средств хватит примерно до де-
кабря.

С другой стороны, получив-
шаяся накладка — это наглядная 
демонстрация тех трудностей, 
которые будут все больше да-
вить на курс Байдена по Украи-
не по мере раскручивания кам-
пании перед выборами в США в 
2024 году. Агентство Associated 
Press отмечает, что все это 
«признаки постепенного сдви-
га в твердой поддержке Украи-
ны». Число скептиков военной 
помощи Киеву в конгрессе до-
статочно внушительное и мо-
жет создавать препятствия. Что 
важнее, это число растет, ведь в 
начале 2022 года в Капитолии 
единогласно отправляли Киеву 
десятки миллиардов долларов.

Кроме того, в предвыбор-
ный год в США всегда обостря-
ется дискуссия по внутрен-
ним вопросам, что грозит ото-

двинуть проблемы Украины 
еще глубже на второй план. 
Хотя для Белого дома, как отме-
чает газета Politico, финанси-
рование для Киева было одним 
из приоритетов, ни Байден, ни 
русофобы в конгрессе не рис-
кнули блокировать документ 
из-за отсутствия там таких де-
нег. Американцы бы не оценили 
шатдауна ради Украины, ведь 
недавний соцоспрос телека-
нала CNN показал, что в США 
55 процентов граждан вообще 
против новых траншей оружия 
для ВСУ.

Наконец, трудно припо-
мнить западное СМИ, которое 
за последние недели не напи-
сало бы, что наступательные 
операции ВСУ не оправдывают 
ожиданий США и Ко, провоци-
руя усталость от конфликта и 
вопросы к дальнейшей помощи 
Киеву в прежних объемах.

Времени доказать американ-
цам, что его одержимость Укра-
иной может принести хоть ка-
кой-то результат, у Байдена все 
меньше. Поэтому Пентагон и 
заявляет, что ВСУ и зимой долж-
ны продолжать наступательные 
операции. Байден гонит и будет 
гнать Киев вперед до последне-
го, ведь от этого может зависеть 
его собственная политическая 
судьба.   

О паре и свистке 

Сторонники Фицо под-
вергали критике обще-
европейские проекты, 

которые ничего не давали самой 
Словакии или же усиливали со-
циальную напряженность в об-
ществе. Иными словами госпо-
дин Фицо предложил избира-
телям ответить на вопрос: «на-
сколько своя рубашка им бли-
же к телу?», после чего нагляд-
но продемонстрировал колле-
гам по Евросоюзу итоги пле-
бисцита.

Еще в 2022 году отвечавшие 
за экономический блок в пра-
вительстве Словакии чиновни-
ки предсказывали, что введе-
ние антироссийских санкций 
в сочетании с проевропейским 
курсом принесет стране ко-
лоссальные проблемы. Тогдаш-
ний премьер Эдуард Хегер об-
ращался к Евросоюзу за помо-
щью, чтобы тот компенсировал 
Словакии резкий скачок цен 
на электроэнергию. Речь шла о 
миллиардах евро, без которых 
счета за электричество достига-
ли 10 процентов семейных рас-
ходов. Еще один прошлогодний 
прогноз от председателя Наци-
онального банка гласил — ми-
нимальный рост цен в стране 
будет не ниже 18 процентов. В 
Брюсселе эти показатели при-
няли к сведению, но ничего для 
помощи Словакии не сделали.  
В 2023 году хлеб, яйца, молоч-
ные продукты в магазинах Сло-
вакии подорожали более чем на 
20 процентов, растительные и 
животные масла — на 40 процен-

тов. К этому добавились дем-
пинговые цены на украинскую 
сельхозпродукцию, разоряв-
шие местных фермеров.  Только 
в апреле правительство Слова-
кии ввело временный запрет на 
ввоз ряда продтоваров с терри-
тории Украины.

Значительная часть сло-
вацких избирателей, живущих 
вне Братиславы, не захотела и 
дальше проявлять терпение и 
испытывать жизненные трудно-
сти в интересах Киева и Вашинг-
тона, что нашло отражение в ре-
зультатах парламентских выбо-
ров. Тогда как более обласкан-
ные европейскими грантами 
и вниманием столичные изби-
ратели, напротив, голосовали 
против партии Фицо, за его оп-
понентов из «Прогрессивной 
Словакии».

Сможет ли Фицо, если станет 
премьером, выполнить данные 
в ходе избирательной кампа-
нии обещания? По большинству 
пунктов — нет.  Предыдущее пра-
вительство Словакии сделало 
все возможное, чтобы связать 
руки его преемникам. Способ-

на ли Братислава самостоятель-
но отменить санкции против 
Москвы или добиться этого на 
общеевропейском уровне? От-
вет очевиден. Небольшая Сло-
вакия может лишь временно за-
труднить принятие новых огра-
ничительных мер против Рос-
сии, однако полностью заблоки-
ровать этот процесс не в состо-
янии. Скорее, все традицион-
но сведется к торгу — что полу-
чит Братислава из европейских 
фондов за согласие солидарно 
голосовать. Или чего лишится, 
если проявит упрямство.

Словакия сдержит обещание 
и прекратит поставки вооруже-
ний Киеву просто потому, что 
у Братиславы, по словам Фицо, 
«больше нет оружия, которым 
можно было бы пожертвовать». 
Однако именно этот факт дела-
ет позицию Словакии уязви-
мой. Прежний кабинет прак-
тически полностью опустошил 
арсеналы, незаконно передав 
советское и российское ору-
жие Киеву. Расчет был на новые 
вооружения, прежде всего, от 
США и частично от производи-

телей из Европы. Но их Брати-
слава не получила. И будущему 
правительству Словакии неиз-
бежно придется скорректиро-
вать курс, в том числе по укра-
инскому вопросу, если оно рас-
считывает на американские и 
европейские вооружения. Или 
же словаки останутся у разби-
того корыта, что также возмож-
но. Излишне радикальные шаги 
в отношении Киева неизбежно 
отразятся на обороноспособ-
ности самой Словакии. Прави-
тельству Фицо с этим придется 
считаться.

В России, безусловно, наде-
ются, что пришедшие к власти 
в Словакии новые политики бу-
дут налаживать с Москвой эко-
номическое сотрудничество в 
рамках немногих еще сохранив-
шихся для этого «окон». Но на-
сколько такие шаги останутся 
в перспективе без последствий 
для самой Братиславы, сегодня 
утверждать трудно. 

Согласно соцопросам, в Сло-
вакии зафиксирован наимень-
ший уровень поддержки дей-
ствий НАТО — только 51 про-
цент населения выступает за то, 
чтобы страна оставалась чле-
ном блока, а 60 процентов хо-
тят немедленного прекраще-
ния помощи Украине. Однако 
за политическую силу Роберта 
Фицо, которая в ходе избира-
тельной кампании критиковала 
альянс и поставки Украине, про-
голосовало существенно мень-
ше избирателей — чуть больше 
23 процентов. Кого поддержали 

остальные противники НАТО, 
ясности нет.   

Эксперты сравнивают эко-
номическую ситуацию перед 
выборами в Словакии с нынеш-
ними трудностями, которые 
переживает Германия. Обще-
го действительно много — это 
и появление «компаний-зом-
би», вынужденных закрывать-
ся из-за неплатежеспособно-
сти, и отток квалифицирован-
ных кадров, и запредельные 
цены на электроэнергию. А так-
же наличие в ФРГ политической 
силы — «Альтернативы для Гер-
мании», которая жестко кри-
тикует проамериканский курс 
Берлина и его неспособность 
выправить экономическую си-
туацию, что уже привело к па-
дению Германии на 22-ю пози-
цию в международном рейтин-
ге конкурентоспособности.

Так что выводы в отношении 
будущей избирательной страте-
гии на примере ситуации в Сло-
вакии предстоит сделать как 
нынешней немецкой оппози-
ции, так и проевропейским лоб-
бистам. Следующие федераль-
ные выборы в Германии состо-
ятся в 2025 году. К этому време-
ни наверняка станет понятным, 
смогла ли победившая в Слова-
кии партия Фицо реализовать 
предвыборные лозунги, защи-
тить национальные интересы 
и улучшить положение страны. 
Или весь пар ушел в свисток…      

Роберт Фицо многое обещал изби-
рателям. Но реализовать обещания 
ему может оказаться не под силу. 

Большинство в конгрессе пока хочет поддерживать Киев, 
но растущее меньшинство чинит все больше препятствий.

А К Ц Е Н Т

Эксперты сравнивают экономическую 
ситуацию перед выборами в Словакии 
с нынешними трудностями, 
которые переживает Германия

СКАНДАЛ  

Япония начнет 
сброс новой 
партии воды 
с АЭС 
«Фукусима-1»

ОПАСНЫЙ 
ТРЮК 
Александр Ленин

Япония планирует 5 октября 
начать сброс второй партии 
очищенной от радиоактивных 
веществ воды с АЭС «Фукуси-
ма-1» в Тихий океан. Против 
этого выступает Китай, кото-
рый в знак протеста приоста-
новил импорт морепродуктов 
с японских островов, а также 
местные рыбаки.

Японские эксперты утвер-
ждают, что действия компании 
Tokyo Electric Power, операто-
ра аварийного энергетического 
объекта, не угрожают окружа-
ющей среде. Жидкость с «Фуку-
симы-1» прошла очистку, после 
чего была разбавлена морской 
водой. В результате в ее соста-
ве остался только тритий в до-
зировке, не превышающей пре-
дельно допустимые нормы. На 
Смоленской площади указыва-
ли на непрозрачность действий 
японской стороны по сбросу 
воды. По словам представите-
ля МИД России Марии Захаро-
вой, в Москве рассчитывают, 
что дипломаты посольства РФ в 
Токио смогут провести монито-
ринг радиационной обстановки 
на месте слива. Она добавила, 
что пока японские власти огра-
ничиваются рекламными трю-
ками, которые не могут снять 
имеющиеся у зарубежных го-
сударств озабоченности. За-
харова имела в виду обед пре-
мьера Японии Фумио Кисиды, 
который под телекамеры съел 
блюда из рыбы, выловленной 
на месте сброса воды с атомной 
станции. «Очень вкусно», - по-
делился своими впечатлениями 
от трапезы 66-летний политик. 
Однако осталось неясным, как 
можно было проверить, что все 
эти деликатесы попали на пре-
мьерский стол из мест рядом с 
АЭС, а не со столичного рыбно-
го рынка. Авария на «Фукуси-
ма-1» произошла 11 марта 2011 
года после мощного землетря-
сения и цунами. С того момен-
та на объекте скопилось около 
1,34 миллиона тонн зараженной 
жидкости, которая использова-
лась для поддержания работы 
системы охлаждения на стан-
ции. Первый сброс воды японцы 
осуществили в период с 24 ав-
густа по 11 сентября. Тогда они 
слили в океан 7800 тонн воды. 
Предполагается, что вторая пар-
тия жидкости с энергетического 
объекта по своему объему будет 
сопоставима с первой. До 1 ап-
реля 2024 года Япония в общей 
сложности собирается провести 
четыре сброса воды с «Фукуси-
мы-1».    
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БЛИНКЕН СОЛГАЛ 
О БАБЬЕМ ЯРЕ
Юрий Когалов

В СССР и России никогда не забывали о трагедии в Ба-
бьем Яре, где нацисты убили десятки тысяч человек. 
И заявления об обратном являются циничной ложью. 
Так представитель МИД России Мария Захарова про-
комментировала слова госсекретаря США Энтони 
Блинкена, будто в Советском Союзе пытались замол-
чать эту кровавую историю.

Как обратила внимание дипломат, Блинкен, отчим 
которого сам прошел через нацистские концлагеря, 
«позволил себе соврать» о том, как относились к этой 
трагедии в СССР, к тому же «забыв», что расстрелы со-
вершались не только в конце сентября 1941 года, но и 
продолжались до ноября 1943 года, когда Киев освобо-
дила Красная армия. «Как у Блинкена хватило нагло-
сти написать о том, что это мы якобы не помним или не 
помнили прошлого, да еще и в годовщину трагедии!» — 
возмутилась Захарова.

 «Мы же помним всех — и десятки тысяч человек 
«неарийского происхождения», и партизан, и пленных 
— всех тех, кого нацисты приговорили к смерти и чьи 
останки нашли свое пристанище в урочище Бабий Яр. 
Всех тех, кто отдал свою жизнь. Каждого, кто стал жерт-
вой немецкой идеи о превосходстве. Тех, кто не дожил 
до освобождения столицы Украинской ССР советски-
ми бойцами», — написала Захарова в Telegram-канале. 
По ее мнению, «самая вопиющая ложь» Блинкена за-
ключена в «чудовищной по своему невежеству и ци-
низму фразе: «Советы похоронили (в значении — за-
малчивали) эту историю».

Ведь в действительности все было с точностью нао-
борот. Еще до окончания войны было принято решение 
о сооружении памятника на месте захоронения жертв 
немецко-фашистских оккупантов. Он был открыт 2 
июля 1976 года на 
территории, впо-
следствии назван-
ной Национальный 
историко-мемори-
альный заповедник 
«Бабий Яр» в Киеве, 
напомнила Захаро-
ва. К тому же имен-
но СССР последова-
тельно обвинял на-
ционал-социализм 
в преступлениях Хо-
локоста. Представи-
тель МИД России вы-
разила надежду, что 
в госдепартаменте 
остались приличные 
люди, которые смо-
гут донести до Блин-
кена эту инфор-
мацию.

Ведь ранее аме-
риканский дипломат 
не нашел слов для 
того, чтобы осудить 
чествование наци-
ста в канадском парламенте, отдавал распоряжения о 
финансировании нацистского киевского режима, при-
казывал голосовать против резолюции ГА ООН, осу-
ждающей неонацизм, расизм и ксенофобию. Захарова 
обратила внимание, что трагедия в Бабьем Яре была 
«кровоточащей раной», которой посвятили произве-
дения признанные творцы: советский писатель Ана-
толий Кузнецов (роман «Бабий Яр», 1966), режиссер 
Марк Донской (кинофильм «Непокоренные», 1945), 
композитор Дмитрий Шостакович (симфония «Рекви-
ем для Бабьего Яра», 1962). Кстати, отчим самого Блин-
кена Самуэль Пизар, когда давал интервью в 2010 году, 
отдавал дань поэме Евгения Евтушенко «Над Бабьим 
Яром памятников нет», написанной в 1961 году и по-
священной геноциду евреев. Именно на ее основе Шо-
стакович сочинил свою симфонию. Как отмечал Пизар, 
когда не останется тех, кто пережил Холокост, история 
в лучшем случае будет говорить голосом романистов и 
историков, а в худшем — демагогов, фальсификаторов, 
тех, кто говорит, что Холокоста никогда не существова-
ло. Похоже, начали сбываться его наихудшие опасения. 
«Интересно, что бы он сегодня сказал на ложь своего 
пасынка», — поинтересовалась Захарова.  

Эта книга — одно из ярких свиде-
тельств того, что в СССР никогда 
не забывали о трагедии 
в Бабьем Яре.
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ЗВОНКИ ПО КОШЕЛЬКУ
С проблемой мошеннических звон-

ков сталкивается все больше поль-

зователей. Причем жертвами стано-

вятся зачастую самые незащищен-

ные, в том числе пожилые люди и 

пенсионеры. Так, по данным столич-

ной прокуратуры, телефонные мо-

шенники с начала 2023 года похити-

ли 11 квартир и 156 млн рублей. Как 

отметили в ведомстве, аферисты 

ввели в заблуждение жителей столи-

цы, заверяя, что пресекают преступ-

ные действия в отношении недвижи-

мости. Возраст пострадавших при 

этом составил от 63 до 84 лет.

Гораздо больше пострадавших от те-

лефонных мошенников среди кли-

ентов банков. По данным ЦБ, объем 

денежных потерь российских гра-

ждан от телефонного мошенничест-

ва в 2022 году составил 14,2 млрд ру-

блей. При этом максимальная, еди-

новременно похищенная сумма до-

стигла 500 млн рублей. По данным 

регулятора, 83% граждан России 

хотя бы раз сталкивались с попытка-

ми кибермошенничества.

С сегодняшнего дня практически 

весь финансовый рынок будет сооб-

щать ЦБ обо всех случаях и попыт-

ках кибермошенничества. Срок — 

три часа с момента атаки и не позд-

нее следующего рабочего дня. Все-

го в информационном обмене уча-

ствуют более тысячи организаций. 

Кроме финансового рынка данными 

делятся провайдеры и операторы 

связи, разработчики  в сфере без-

опасности, правоохранительные 

органы.

Бороться с фродом пытаются сото-

вые операторы — с помощью Единой 

платформы верификации телефон-

ных вызовов (ЕПВВ). Она разработа-

на при участии минцифры и Роском-

надзора.

В первой половине 2023 года стало 

известно о том, что крупнейшие рос-

сийские банки начали создание об-

щей для всего рынка системы анти-

фрод-мониторинга. Единый онлайн-

ресурс должен в автоматическом ре-

жиме отслеживать подозрительные 

звонки и транзакции, а также преду-

преждать о них. Банки смогут видеть 

подозрительную активность мошен-

ника «буквально в момент, когда он 

только говорит с жертвой по телефо-

ну», объясняет зампред правления 

Сбера Станислав Кузнецов.

Кроме того, банки находят дополни-

тельные инструменты по защите 

своих клиентов. Нашумевшим стало 

решение, предложенное «Тинь-

кофф». На защиту пользователей 

вышли человекоподобные роботы. 

Автоматические секретари отвеча-

ют на звонки мошенников вместо 

пользователей и стараются задер-

жать их на линии максимально 

долго.

Альфа-Банк запустил обратную ве-

рификацию сотрудников. Если кли-

енту позвонит сотрудник банка, он 

сможет убедиться в том, что это не 

мошенник, сгенерировав в прило-

жении банка уникальный одноразо-

вый код. Ссылка на страницу для ге-

нерации кода приходит в пуш-уве-

домлении и высвечивается на глав-

ном экране мобильного приложе-

ния. После этого клиент может по-

просить сотрудника назвать код — и 

таким образом верифицировать его.

Сбер предлагает подключить собст-

венный определитель номера. Это 

можно сделать через приложение 

банка. На сайте ВТБ расписана под-

робная инструкция о том, как обез-

опасить себя от мошенников.

Эксперты отмечают, что полностью 

защитить от мошенников смогут 

только централизованные анти-

фрод-системы. Они совсем не такие 

веселые, как «человекоподобные 

роботы», но показывают повышен-

ную эффективность. Так, количест-

во абонентов «Билайна», попавших 

под влияние телефонных мошенни-

ков, за год снизилось на 26%.

Представители «Билайна», «Мега-

Фона», МТС и Теle2 объявили, что ве-

рифицируют 96% своих номеров, а 5 

крупнейших российских мобиль-

ных операторов, которые владеют 

80% номерной емкости РФ, уже под-

ключены к ЕПВВ.

Еще одним шагом по борьбе с мо-

шенниками должна стать блокиров-

ка ресурсов, предлагающих услуги 

виртуальных (DEF) номеров. Эта 

мера начнет действовать после 1 

сентября 2024 года. Это правильное 

решение, полагает ведущий анали-

тик Mobile Research Group Эльдар 

Муртазин. «На сегодняшний день та-

кие номера не нужны в легальных 

сервисах. В основном их использу-

ют мошенники», — заявил Муртазин 

«РГ». 

ОБЗОР IPHONE 15 PRO 
И IPHONE 15 PRO MAX
Новые iPhone 15 приехали в Россию 

за день до начала мировых продаж, 

что сделало всю ситуацию с ними ме-

нее интригующей.В коробке с 

iPhone 15 Pro нет ничего принципи-

ально нового: зарядный кабель и до-

кументация. Но именно здесь мы ви-

дим главную новацию, о которой го-

ворили едва ли не три последних 

года — Apple в iPhone наконец пере-

шла на разъем USB-C. И теперь 

iPhone 15 можно заряжать от любых 

других зарядок. Так что теперь при-

дется обновлять парк 

кабелей.

Будут проблемы и с совместимо-

стью кабелей. Что я имею в виду? 

Очень простую вещь. Apple какое-то 

время назад перевела на USB-C свои 

зарядные устройства — это для того, 

чтобы обеспечить совместимость 

со своими же ноутбуками и iPad, пе-

решедшими на эти порты несколько 

раньше. Но окружение не поспевает 

за Apple. И сегодня в общественных 

местах, в транспорте, в аэропортах и 

на вокзалах — да много где еще — есть 

масса мест для подзарядки, куда вы 

такой кабель просто не подключите. 

То есть они стали бесполезны. И это 

только один пример.

Однозначное ли это улучшение без 

единого недостатка? Совсем нет. 

Один из главных минусов USB-C в 

том, что у штекера нет фиксаторов. 

При том что фиксаторы были и у 

Lightning, и microUSB, и даже у арха-

ичного miniUSB. То есть просто одно 

вставляется в другое. И расшатыва-

ется, к сожалению, не штекер, а соб-

ственно порт, который починить 

практически невозможно. На моем 

ноутбуке с разъемами USB-C один из 

портов, который использовался для 

зарядки, начал глючить уже через 

полгода использования. Будет ли 

точно так же с новыми iPhone 15? Уз-

наем совсем скоро.

И еще одна новация в самом кабеле, 

теперь здесь премиальный плете-

ный кабель, который уже раньше 

шел в комплекте с топовыми iPad и 

MacBook. Теперь ими же решили 

укомплектовать и новые iPhone, что-

бы подчеркнуть премиальность про-

дукта. Что немаловажно — такие ка-

бели как в Pro-смартфонах, так и в 

обычных iPhone 15.

В iPhone 15 Pro Apple впервые за по-

следние несколько лет изменила ос-

новной материал рамок. На смену 

стали пришел титан. Apple пытается 

это продавать как элемент преми-

альности. И здесь преуспеют. Но 

есть и практические плюсы. В ре-

зультате iPhone 15 Pro Max стал ком-

пактнее iPhone 14 Pro Max и немного 

легче.

Матовые грани выглядят практиче-

ски безупречно, особенно на фоне 

сомнительного глянца в некоторых 

версиях iPhone 14, но минусы также 

есть. Жирные минусы. Речь про от-

печатки пальцев. Они остаются даже 

от малейшего касания. Эти следы 

убираются на раз-два, но пачкается 

рамка довольно сильно даже абсо-

лютно чистыми руками.

Размер дисплея остается прежним: 

15 Pro имеет 6,1-дюймовый, а Pro 

Max — 6,7-дюймовый экран. И несмо-

тря на это, iPhone 15 Pro Max дейст-

вительно стал немного меньше по 

сравнению с 14 Pro Max. И все это 

благодаря более тонким рамкам. 

Увидеть это можно, только если по-

ставить два аппарата рядом, но тем 

не менее.

Что же касается собственно ди-

сплея, то это все тот же Super Retina 

XDR с разрешением 2532 х 1170 пик-

селей при плотности 460 пикселей 

на дюйм. Пиковая яркость в режиме 

HDR составляет 1600 нит, а на улице 

— до 2000 нит. И он по-прежнему 

поддерживает функцию Always On 

Display, как и в прошлогодних 

моделях.

И, конечно, еще одна культовая но-

вация — отказ от рычажка выключе-

ния беззвучного режима. Он был 

только у смартфонов Apple, выгля-

дел местами архаично, но тем не ме-

нее. Ни у кого такого больше нет. Нет 

его больше и у Apple. На смену при-

шла универсальная кнопка дейст-

вия. Аналогичная установлена и в 

Apple Watch Ultra.

О том, что она есть, нам говорит 

очень красивая анимация при на-

стройке смартфона. И это, пожалуй, 

лучшее, что есть в этой кнопке. Ее 

можно запрограммировать на мно-

жество действий, как, например, ко-

манды, камера, фонарик, лупа, пере-

вод, фокус и — не поверите — беззвуч-

ный режим. И даже на никакое дейст-

вие. Зачем это все вам нужно на от-

дельной кнопке? Ответа на этот во-

прос у нас нет.

Про чип Apple A17 Pro на презента-

ции рассказывали очень много. Но-

вый процессор — это мозг всего в 

iPhone 15 Pro, и он вместе с 8 ГБ опе-

ративной памяти обеспечивает фе-

номенальную производительность. 

А благодаря тому, что чип произве-

ден по 3-нм технологии, меньшее те-

пловыделение, чем у прошлогоднего 

A16 Bionic. 

ЧЕМ НОВИНКАМ APPLE 
ОТВЕТИТ GOOGLE

Четвертого октября Google прове-

дет почти зеркальную презентацию 

своих устройств. Компания предста-

вит Pixel 8, Pixel 8 Pro и часы Pixel 

Watch 2.

Мероприятие представляет интерес 

не только для любителей гаджетов 

Google Pixel. С большой долей веро-

ятности в этот день состоится офи-

циальный релиз Android 14, а это уже 

напрямую коснется сотен миллио-

нов или даже миллиардов смартфо-

нов, работающих на ОС Android. Все-

го в мире насчитывается 3,3 млрд 

пользователей Android. Новая вер-

сия операционной системы имеет 

кодовое название Upside Down Cake 

(перевернутый пирог) и будет до-

ступна владельцам значительной ча-

сти экосистемы Android.Часть изме-

нений связана с усилением защиты 

ОС от зловредного ПО. В условиях 

возросшей в последние годы хакер-

ской активности, это действительно 

важные обновления. Так в целях по-

вышения конфиденциальности, 

пользователю предоставляется воз-

можность самому решать к каким 

фото и видео могут получать доступ 

те или иные приложения. Google так-

же заблокирует установку приложе-

ний, предназначенных для версий 

Android 6.0 и младше. Это важное из-

менение призвано ограничить рас-

пространение вредоносного ПО, ко-

торое нацелено на старые версии 

программ, чтобы обойти ограниче-

ния безопасности, введенные в но-

вых версиях ОС.

Также при вводе PIN-кода теперь 

можно отключить анимацию и 

убрать кнопку ОK, запустив автома-

тическую разблокировку. Однако 

эта опция доступна, только если па-

роль содержит как минимум шесть 

символов. Добавлены оповещения, 

уведомляющие о том, какие данные 

собирает то или иное приложение.

Другие улучшения увеличивают 

срок службы аккумулятора, делая 

внутренние процессы более эффек-

тивными. Кроме того, теперь появит-

ся возможность выбирать между ре-

жимом энергосбережения и режи-

мом экстремального энергосбере-

жения.

В Android 14 по умолчанию будет 

присутствовать сервис Health 

Connect, в котором можно синхро-

низировать сведения из различных 

фитнес-приложений, включая 

Samsung Health, Fitbit и пр. Появится 

возможность увеличивать систем-

ные шрифты вплоть до 200% от стан-

дартного размера. При этом масшта-

бирование реализовано нелинейно. 

То есть сначала увеличится мелкий 

текст, а только потом заголовки. По-

каз уведомлений можно будет визуа-

лизировать с помощью дисплея или 

вспышки. Причем для каждого при-

ложения можно задать свой шаблон 

мигания диода или выбрать цвет 

вспышки экрана. Если информация 

об обновлениях Android 14 носит 

официальный характер, то характе-

ристики новых «Пикселей» стали из-

вестны благодаря традиционным и 

многочисленным утечкам, которые, 

похоже, становится маркетинговым 

инструментом, подогревающим ин-

терес к новым устройствам.

Смартфон Pixel 8 Pro получит высо-

кокачественный LTPO AMOLED вы-

сокочастотный экран (120 Гц) с диа-

гональю 6,7 дюйма и с разрешением 

1440 x 3120 пикселей, который будет 

защищен стеклом Gorilla Glass Victus 

2. По традиции в Pixel поставят соб-

ственный процессор от Google — 

Tensor G3, изготовленный по 4-нано-

метровому техпроцессу. Напомним, 

что чем меньше техпроцесс, тем 

больше транзисторов располагает-

ся на одном квадратном сантиметре 

чипа, тем мощнее процессор и ниже 

его энергопотребление. Меньший 

техпроцесс (3 нанометра) использу-

ется только в процессорах Apple A17 

Pro, которыми оснащены новейшие 

iPhone 15 Pro и iPhone 15 Pro Max.

Tensor G3 — 9-ядерный процессор с 

основным ядром Cortex-X3, четырь-

мя ядрами Cortex-A715 и четырьмя 

Cortex-A510. Для графики использу-

ется 10-ядерный графический про-

цессор Arm Immortalis G715. Главный 

вопрос, возникающий к новому про-

цессору, — это игры. Предыдущий 

чип Google Tensor G2, несмотря на 

хорошую обработку фото и видео и 

эффективность при работе с нейро-

сетями, мало подходил для игр из-за 

быстрого перегрева.

Pixel 8 ожидается в двух версиях — с 

128 ГБ/12ГБ и 256ГБ/12ГБ памяти, а 

версия Pro еще и с 512ГБ/12ГБ.

Pixel 8 Pro получит тройной блок ка-

мер: 50-мегапиксельную основную, 

48-мегапиксельную теле-фото с пя-

тикратным оптическим зумом и 

64-мегапиксельную ультраширо-

кую. Также смартфон будет осна-

щен 10,8-мегапиксельной селфи-

камерой.

Pixel 8 Pro будет работать от аккуму-

лятора емкостью 4950 мАч с под-

держкой «быстрой» зарядки 27 ватт. 

И если аккумуляторы емкостью ~ 

5000 мАч стали де-факто стандар-

том мобильной индустрии, то заряд-

ка 27 ватт на фоне стоваттных заря-

док китайских вендоров смотрится 

анахронизмом. Pixel 8 будет отли-

чаться от Pro-версии меньшими 

размерами и соответственно мень-

шим экраном — 6,17-дюйма. У него 

не будет ультраширокой камеры, а 

емкость аккумулятора составит 

4485 мАч.

Что касается новых часов, то ожида-

ется, что Pixel Watch второго поколе-

ния оснастят процессором 

Snapdragon W5 Gen 1, 1,2-дюймовым 

OLED-дисплеем с разрешением 

384x384, аккумулятором емкостью 

306 мАч и будут работать под управ-

лением Wear OS 4 на базе Android 13. 

Сообщается также, что Pixel Watch 2 

получат чип сверхширокополосной 

связи (UWB), что позволит использо-

вать их для разблокировки автомо-

биля с помощью цифрового автомо-

бильного ключа. Новая версия внеш-

не идентична Google Pixel Watch. 

Единственным отличием станет про-

цессор и усиленная влагозащита по 

стандарту IP68. 

СЕРВИСЫ ГАДЖЕТЫ ПРОГНОЗ

Больше всего страдают от телефонных мошенников клиенты банков.

Рамка iPhone 15 Pro выполнена из титана.

С помощью часов Pixel Watch 2 можно будет разблокировать автомобиль.

СОБЫТИЕ В следующем году в Казани состоится первый турнир по фиджитал-спорту 

Задача на три миллиарда

Р
у к о в о д и тел ь  т у р н и р а 
«Игры будущего» Игорь 
Столяров рассказал о том, 

что такое фиджитал-дисципли-
ны, сколько стран планируют 
принять участие в дебютном 
турнире в Казани в 2024 году и 
за счет чего планируется до-
стичь 3 млрд просмотров тран-
сляций турнира. 

В чем основная идея «Игр бу-
дущего»? Для кого в целом 
этот турнир: для болельщи-
ков, для участников? 

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: «Игры будущего» 
пронизаны единой идеей гармо-
ничного человека в современ-
ных условиях объединения 
цифровой и физической реаль-
ностей. Мы видим, что новые 
форматы и технологии привле-
кают молодежь, и хотим создать 
инновационное масштабное 
спортивное шоу.

Есть пословица — «всем се-
страм по серьгам». Конечно же, 
соревнования проводятся не 
только для участников, но и для 
болельщиков. Именно поэтому 
мы поставили амбициозные 

цели по количеству просмотров 
и уникальных пользователей на 
цифровых платформах. 

«Страшный вопрос: есть ли 
цифры? 

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Год назад мы нача-
ли проводить серию соревнова-
ний нового формата «Фиджитал 
игры», на которых тестируются 
инновационные дисциплины, 
сервисы для зрителей на физи-
ческих объектах и в виртуаль-
ной реальности. Накопитель-
ным итогом можем похвастать-
ся — суммарно мы приближаем-
ся к 80 млн по количеству прос-
мотров в СМИ и социальных се-
тях.

Главный турнир «Игры буду-
щего» будут освещать междуна-
родные каналы. Мы готовы де-
литься своим уникальным кон-
тентом и сейчас находимся в ак-
тивных переговорах с медиаве-
щателями. 

В чем смысл такой щедро-
сти?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Мы хотим, чтобы 
о наших спортивных и техноло-

гических новинках узнал весь 
мир. Картинка для зрителей в 
форматах ТВ и онлайн — отдель-
ный вид микста искусства и тех-
нологий. Достигается такой эф-
фект сложной графикой и моди-
фикацией внутриигрового кон-
тента. Это достаточно дорогие 
технологии. На «Фиджитал иг-
рах» мы тестировали разные 
форматы интерактива, напри-
мер виртуальный стадион, на 
котором располагаются зрите-
ли, которые выбирают себе вир-
туальные аватары и болеют за 
любимую команду. 

А для участников у нас есть 
другие «фишки». Например, на 
киберспортивных турнирах об-
ычно хороший призовой фонд, 
но киберспортсмены не всегда 

избалованы высоким уровнем 
сервиса, а наша команда — про-
фессионалы, которые создавали 
Олимпиаду-2014 в Сочи и чем-
пионат мира по футболу — 2018. 
Мы умеем делать международ-
ные мультиспортивные сорев-
нования на очень высоком 
уровне, в том числе с точки зре-
ния сервиса. Важно все: когда 
подали автобус, как организо-
вано питание, есть ли скамееч-
ка, где можно от дождя укрыть-
ся, какой уровень гостиницы. 
Киберспортсмены приходят и 
говорят: «Слушайте, нас так 
никто никогда не принимал». 
Для нас это лестно. 

Вы сказали о 80 млн просмо-
тров. А после достижения ка-

ких результатов вы сможете 
сказать, что для вас игры со-
стоялись? 

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Я сейчас скажу 
ошеломляющую цифру. У нас 
конкретная цель есть — 3 млрд 
просмотров. Количество уни-
кальных пользователей мы счи-
тали в пересчете на различные 
повышающие и понижающие 
коэффициенты.

А к какому периоду планируе-
те эту планку?

И ГО Р Ь  С ТО Л Я Р О В :  Больше всего 
просмотров ожидаем на пря-
мых трансляциях во время «Игр 
ьудущего» в феврале — марте 
2024 года. Но будут так называ-
емые «доcмотры», когда видео, 
трансляции, хайлайты будут 
просматривать и после сорев-
нований. Полагаю, что до конца 
2024 года.

О каких странах идет речь? 
Вы сказали, что планируете рас-
ширять охват.
ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: С сентября 2022 
года у нас прошло девять тесто-
вых мероприятий. В октябре бу-
дут юбилейные — десятые. На 

этих девяти мероприятиях у нас 
побывало около 40 стран. Если 
посчитать все международные 
соревнования российские, про-
шедшие за последние полтора 
года, то это самое крупное ме-
ждународное мероприятие с 
точки зрения количества стран 
и флагов, которые мы привле-
кли. 

И мы можем похвастаться, 
что как спортсмены немножко 

дистанцируемся от политики и 
не делим страны на дружествен-
ные и недружественные, поэто-
му к нам все приезжают — Гер-
мания, Латвия, Испания, Литва 
и множество других. И это пре-
красно.

По числу участников есть по-
нимание?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Определена сетка 
соревнований, календарный 

план. И сейчас в ней более 2 ты-
сяч участников.

В какие игры будут играть 
участники?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: У нас 5 вызовов, 
как мы это называем. Первый  — 
спорт — это собственно идеоло-
гия, философия фиджитала, ког-
да спортсмены равнозначно по-
казывают навыки и цифровом 
пространстве, и в физическом 
пространстве. Это фиджитал-
футбол, фиджитал-хоккей, хок-
кей, фиджитал-баскетбол и дру-
гие. Спортсмены сначала сорев-
нуются в цифровом симулято-
ре, а затем — в его физическом 
аналоге.

Далее идут тактика, страте-
гия и скорость — это киберспорт 
в сочетании с физическими ис-
пытаниями. Спортсмены выхо-
дят на физическую площадку и 
повторяют то, что они видели в 
киберспорте в физической ре-
альности. Еще есть высокотех-
нологические виды спорта: гон-
ки дронов, битвы роботов, 
спортпрограммирование, кибе-
ратлетика и пр. 

А К Ц Е Н Т

Мы хотим, чтобы о наших 
спортивных и технологических новинках 
узнал весь мир

Полосу подготовили: Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Евгений Гайва, Юлия Гуреева

Новые форматы и технологии привлекают молодежь.
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ТОП-6 НОУТБУКОВ 
РОССИЙСКОГО РЫНКА
Российский рынок ноутбуков ради-

кально изменился за последние пол-

тора года. Рыночная доля таких гран-

дов, как HP и Dell, сократилась в 8 и 

15 раз соответственно. Самыми же 

популярными, по оценке аналитиков 

GS Group, во втором квартале 2023 

года стали ноутбуки китайских и тай-

ваньских компаний. Также в россий-

ский топ-6 попал и MacBook Air. Мы 

попросили эксперта в области 

компьютерной техники, главного ре-

дактора Ferra.ru Евгения Харитонова 

прокомментировать выбор россий-

ских пользователей и оценить дос-

тоинства и недостатки российского 

топ-6.

Huawei — MateBook D15 
(BoD-WDH9) и MateBook D16 
(RLEF-X)
Ноутбуки Huawei MateBook D в Рос-

сии покупают за то, что это пусть и не 

самые дешевые, но стабильные по 

качеству и разумные по цене ноутбу-

ки со всеми атрибутами премиаль-

ности. Бывают конкуренты с более 

мощными процессорами и большим 

количеством памяти по сходной 

цене, но Huawei предлагает качест-

венные металлические корпуса, ска-

неры отпечатков пальцев (для входа 

в Windows и приложения без паро-

ля), быструю зарядку и современный 

высокоскоростной Wi-Fi.

Asus — M1603Q 
и M1702Q
Серия Asus Vivobook — это 

ноутбуки с противоположным 

относительно Huawei подходом. За 

основу взяты дешевые пластмассо-

вые корпуса с не менее дешевыми 

клавиатурами и тачпадами, а также 

не очень громкими динамиками. Но 

именно за счет экономии на «обе-

ртке» Asus установила в эти ноутбу-

ки отличное «железо». Хорошие яр-

кие дисплеи, очень мощные процес-

соры и хорошая автономность. 

Даже удобство модернизации выше, 

чем у всех конкурентов: если в боль-

шинстве ноутбуков можно лишь уве-

личить объем SSD, то здесь можно 

нарастить даже объем оперативной 

памяти! А еще это настоящие ноут-

буки-конструкторы: Vivobook выпу-

скаются во всех основных диагона-

лях (14, 15,6, 16, 17,3 дюйма), и почти в 

каждой размерности есть огромное 

количество модификаций. 

Apple — MacBook Air A2337 
и MacBook Air A2681
MacBook Air с процессорами M1 и 

M2 в представлении не нуждаются. 

В отличие от смартфонов Apple, на 

ноутбуки санкции не оказали влия-

ния: все функции работают, как и 

прежде. Air с процессором M1 — это 

ноутбук для тех, кто не использует 

ноутбуки для чего-либо, кроме пере-

писки, музыки, видео и чтения в ин-

тернете. Air с процессором M2 — это 

уже вариант для «и поработать, и от-

дохнуть». Это дорогие ноутбуки — 

ноутбуки с таким же по качеству 

корпусом и дисплеем на Windows 

обойдутся минимум на 30% дешев-

ле и даже будут с 512 ГБ внутри. Но 

«смартфонный на стероидах» ARM-

процессор Apple переводит 

MacBook Air в другую лигу: он бес-

шумный (система охлаждения без 

вентиляторов), но работает на ско-

рости Windows-ноутбуков с венти-

ляторами. И, что гораздо важнее, в 

автономности под нагрузкой 

MacBook Air протянет почти в два 

раза дольше, чем конкуренты на 

Core i5/Core i7 и Ryzen.

Thunderobot — 911 X WILD 
HUNTER G3 XD 
и 911 PLUS G3 PRO
Первый значительный успех китай-

ских «новых брендов» в сегменте 

100+ тысяч рублей. Среди дочерних 

брендов компании Haier — Machenike 

— это более доступные игровые но-

утбуки для экономных (например, с 

видеокартами RTX 3050, 3060 и др.), 

а вот Thunderobot — флагманские мо-

дели с самыми новыми комплектую-

щими. Качественные ноутбуки, ни-

чем не уступающие привычным иг-

ровым MSI, Asus, Lenovo и др. «Ки-

тайский премиум», основанный на 

платформе производителя Clevo, 

что, залог совместимых между со-

бой запчастей и хорошей, как это об-

ычно бывает у Clevo, ремонтопри-

годности.

Honor — MagicBook 14 NMH-
WDQ9HN
Honor MagicBook 14 — это, как понят-

но по названию, чуть более компак-

тная (14 дюймов) и более производи-

тельная (шестиядерный Ryzen 5 

5500U — идеальный процессор для 

рабочего ноутбука) вариация «мак-

бука по-китайски». Производитель-

ность в этом ноутбуке в сравнении с 

4-ядерными Huawei уже не средняя, 

а выше средней, автономность по-

чти не пострадала за счет более ком-

пактного дисплея. Единственный 

минус — высокая волатильность 

цены, которая колеблется от 48 до 

60 тысяч рублей в российской роз-

нице, а вместе с ней колеблется и 

спрос на эту модель.

MSI — MS-14J1
MSI Modern 14 — неигровой ноутбук 

от одного из крупнейших произво-

дителей игровых ноутбуков. Пла-

стиковый, с не самым ярким ди-

сплеем и всего лишь средней авто-

номностью. Примечателен новень-

ким 10-ядерным (2 мощных + 8 эко-

номичных ядер) процессором Core 

i5 12-го поколения, поэтому быстр. 

Но из-за 8 ГБ распаянной оператив-

ной памяти в своей самой продава-

емой вариации он не особо много-

задачен. 

ТЕХНИКА
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Двухфакторная аутентификация на Госуслугах становится обязательной. 

Для повышения безопасности аккаунтов пользователей и усиления за-

щиты их персональных данных минцифры вводит дополнительное под-

тверждение для входа на «Госуслуги». С 1 октября оно стало обязатель-

ным для новых пользователей портала и для тех, кто восстанавливает 

учетную запись. Также отмечается: чтобы ее установить, у пользователей 

есть последняя возможность единожды войти на «Госуслуги» без нее.

Самыми популярными, 
по оценке аналитиков 

GS Group, во втором квартале 
2023 года стали ноутбуки 
китайских и тайваньских 

компаний, 
а также 

MacBook Air.
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МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ 
На Ставрополье учредили 
краевую медаль и премию 
«За поддержку СВО»

Ищут первого 

Никита Пешков, «Российская газета», Ставрополь 

На заседании Ставропольской Думы приняты измене-
ния в местный закон «О наградах в Ставропольском 
крае». Депутаты одобрили законопроект об учрежде-
нии краевой медали «За поддержку СВО».  Медалью 
могут быть награждены жители края за подвиг или му-
жество и отвагу, проявленные в ходе боевых действий 
в зоне проведения специальной военной операции, а 
также за добровольческую (волонтерскую) и благотво-
рительную деятельность. Награждаемого ждет и пре-
мия — 300 тысяч рублей. 

«Представляют к награде муниципалитеты, органы 
власти, военные комиссариаты, воинские части и дру-
гие структуры Минобороны России, — написал в сво-
ем Telegram-канале губернатор края Владимир Влади-
миров. — Хочу узнать ваше мнение о том, кто достоин 
первым получить награду».   

АКЦИЯ «РГ» 
Дальневосточники за два 
дня раскупили «Родину»

По следам 
следопыта

Дина Непомнящая, Константин Бахирев, 
«Российская газета», Владивосток

Во Владивостоке вчера закончила работу XXIV Даль-
невосточная выставка-ярмарка «Печатный двор». Это 
мероприятие ежегодно собирает в столице Примор-
ского края представителей книжных издательств, ре-
дакций журналов и газет, библиотек, и, конечно, чита-
телей, которые каждый раз находят для себя там что-то 
интересное.   Особый интерес на ярмарке вызвала пре-
зентация журнала «Российской газеты» «Родина». Его 
номер был посвящен исследователю Дальнего Востока 
Владимиру Арсеньеву.

Шеф-редактор журнала Игорь Коц также выступил 
на научно-практической конференции «Хасан. Ключе-
вая точка исторической памяти». Ведь в этом году вни-
мание участников «Печатаного двора» было прикова-
но к истории боев у озера Хасан. Игорь Коц поделился 
опытом, как писать об исторической правде и разве-
ивать мифы. В пример он приводил истории о 28 пан-
филовцах, крейсере «Аврора», биографию последнего 
императора Николая II, трагедию маршала Блюхера... 
Что вызвало бурное обсуждение участников конфе-
ренции.  

На конференции поделились своими взглядами на 
события 85-летней давности председатель Россий-
ского исторического общества Сергей Нарышкин, за-
меститель главного редактора журнала «Наш совре-
менник» Сергей Куняев, заместитель председателя 
Следственного комитета РФ Александр Федоров, врио 
командующего Восточным военным округом гене-
рал-лейтенант Михаил Носулев, начальник погранич-
ного управления ФСБ Приморья генерал-лейтенант 
Дмитрий Юдин, губернатор Приморского края Олег 
Кожемяко. 

— Было очень приятно, что много людей знают жур-
нал, выписывают его, — рассказал специалист по мар-
кетингу филиала «РГ» во Владивостоке Константин Ба-
хирев. — Презентационный тираж издания разошелся 
буквально за два дня. 

А губернатор Олег Кожемяко, большой знаток ис-
следователя Дальнего Востока, поблагодарил коллек-
тив журнала за номер, посвященный жизни Владими-
ра Арсеньева.  

РАБОТА В общественном транспорте не хватает трети 
водителей 

Кто за баранку?
Д

ефицит водителей об-
щественного транс-
порта в регионах до-
стиг 30 процентов, в 
отдельных городах не 
хватает половины ра-
ботников. Из-за это-
го часто простаива-
ют даже новые авто-

бусы. К такому выводу пришли 
корреспонденты «РГ», изучив 
проблему на местах.

Так, в Саратове сейчас на ли-
нию не выходит каждый четвер-
тый автобус. Городские власти 
решили заполнить вакансии 
водителей сельскими шофера-
ми, после того, как они закончат 
жатву. Таким изобретательным 
методом в городе хотят решить 
проблему хотя бы до весны. 

— Некомплект водителей об-
щественного транспорта в Са-
ратове достигает 40 процентов. 
Вместо двух смен техника рабо-
тает в одну, потому что людей не 
хватает, — объясняет гендирек-
тор автотранспортного пред-
приятия «Межгородтранс» Ми-
хаил Любарский.

Средний возраст водителей 
саратовских автобусов прибли-
жается к пятидесяти годам. Мо-
лодежь на такую работу не стре-
мится, даже несмотря на высо-
кую по местным меркам зар-
плату, от 60 до 100 тысяч руб-
лей, в полтора — два с половиной 
раза выше средних заработков 
в регионе. Отпугивают большие 
нагрузки. Так, чтобы выйти во-
время на маршрут, водителю ав-
тобуса нужно встать в половине 
четвертого утра.

В Ростове-на-Дону ситуация 
еще острее. Здесь не хватает по-
ловины водителей обществен-
ного транспорта. Работает на 
линиях 1004 водителя, нужно 
еще столько же. В результате ав-
тобусы простаивают в автопар-
ках. А люди жалуются, что вы-
нуждены идти домой пешком 
с детьми из-за нехватки транс-
порта, особенно вечером.

Удивительно, но возникла 
парадоксальная ситуация: на 
Дону активно обновляется по-
движной состав, только в этом 
году на маршруты выйдут по-
чти 200 новых автобусов, а 
управлять ими некому. Салоны 
автобусов пестрят объявлени-
ями о найме с обещаниями вы-
соких зарплат. Но водители туда 
не спешат. Почему?

Портал «Ростовский город-
ской транспорт» провел ано-
нимный опрос среди водителей. 
Из 50 человек 38 пожаловались 
на плохие условия работы: от-
сутствие туалетов, мест для 
перекуса и отдыха на конечных 
остановках. Практически все 
упомянули длинный рабочий 
день, с 6 утра до 22 часов, при-
ходится работать и по 16 часов. 
Реальная зарплата вместо обе-
щанной в 80 тысяч часто не до-

ходит и до 55. Из них вычитают-
ся «коммунальные платежи» га-
ражу. Иногда приходится самим 
покупать запчасти на машины, 
а то и топливо. Очень напряга-
ет водителей спускаемый на них 
план по перевозкам.

Депутат Гордумы Ростова, 
он же президент Ассоциации 
перевозчиков Ростовской об-
ласти Магомед Дарсигов связал 
дефицит водителей с их уходом 
в такси. Правда, вывод из этого 
сделал своеобразный, предло-
жив уменьшить квоту на так-
си в десять раз, с 12 тысяч ма-
шин, работающих в городе, до 
1,2. По этому поводу в Ростове 
иронизируют, мол, тогда и на 
такси не уедешь, придется пере-
двигаться только пешком. Но 
надо признать, что тот же Дар-
сигов на недавнем совещании с 
участием губернатора области 
внес и разумное предложение 
по решению проблемы — вве-
сти льготную ипотеку для моло-
дых водителей. И транспортные 
предприятия уже готовы вы-
ступить поручителями. Реше-
но выйти с этой инициативой 
на федеральный уровень. При 
этом на местном уровне депу-
таты Ростова уже поддержали 

идею о предоставлении водите-
лям муниципальных перевозчи-
ков служебных квартир. 

Пытаясь решить кадровую 
проблему, в каждом из регионов 
изобретают свои методы. Так, в 
Екатеринбурге власти готовы 
организовать доставку работ-
ников из небольших городов об-
ласти и соседних регионов для 
работы вахтовым методом. При 
этом даже крыша гарантирует-
ся — общежитие. Но большого 
наплыва желающих пока нет. 
Только в одном предприятии 
«Гортранс» не хватает 800 ра-
ботников. 

И с нынешним дефицитом 
кадров на общественном транс-
порте Среднего Урала за руль 
автобуса частники, кажется, го-
товы усадить всех желающих. 
Так, недавно в северном городке 
Ивдель Свердловской области 
водитель автобуса так устал от 
непрерывной работы, что дове-
рил руль знакомому пассажиру. 

По данным рекрутингового 
портала hh.ru, с января по сен-
тябрь этого года спрос на води-
телей в стране в целом вырос на 
44% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. 
А вот число резюме за этот пе-

риод сократилось на 17%. И это 
при том что водителям предла-
гают неплохую в общем-то зар-
плату, сегодня она составляет 
83 600 рублей, еще год назад 
была 68 700 рублей. 

Усугубило проблему и сни-
жение курса рубля, что ста-
ло решающим фактором для 
многих водителей-мигрантов. 
Практически во всех регионах 
они годами спасали и местами 
до сих пор спасают ситуацию. 
Так, на одном из новосибирских 
автотранспортных предприя-
тий нехватку кадров всегда ре-
шали за счет привлечения шо-
феров из Киргизии. По закону, 
гражданам этой страны разре-
шается работать в России, ис-
пользуя национальные води-
тельские удостоверения катего-
рии D без переобучения. Одна-
ко, как рассказал управляющий 
компании-перевозчика Михаил 
Большов, за прошедший год 60 
процентов сотрудников-ино-
странцев в возрасте до 35 лет 

уволились и уехали на родину. 
«Из-за курса рубля им стало не-
выгодно работать у нас», — гово-
рит Михаил Большов.

И такая ситуация в боль-
шинстве регионов. Как гово-
рят эксперты отрасли, перело-
ма в решении проблемы в бли-
жайшее время не предвидится. 
А это значит, что регионам при-
дется и дальше быть особо изоб-
ретательными, чтобы нивели-
ровать остроту дефицита кад-
ров. Поднимать зарплаты, стре-
миться обеспечивать водителей 
социальным пакетом, органи-
зовывать их обучение и даже 
заманивать сельчан на зиму на 
работу в город, как это делают 
в Саратове. А иначе, если не де-
лать ничего, так и ездить скоро 
будет некому.  

Подготовили Андрей Куликов, 
Светлана Добрынина, 
Лариса Ионова, Ольга Гутман, 
Константин Бахарев, 
Елена Мационг

И с нынешним дефицитом кадров на общественном транспорте за руль автобуса частники, кажется, готовы усадить всех желающих. 

А К Ц Е Н Т

Автобусы простаивают в автопарках, 
а люди вынуждены идти домой пешком 
с детьми из-за нехватки транспорта

Заинтересованное обсуждение публикаций «Родины» 
показало — люди знают журнал и выписывают его.
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СИТУАЦИЯ 

Почему 
в Подмосковье 
закрыли 
аэродром 
Щекино

РАЗДОР 
ПОЛЕТОВ
Ирина Рыбникова

Аэродром Щекино в подмо-
сковном Клину больше не ра-
ботает. Полеты прекращены, 
техника разобрана и загнана в 
ангары. И это очень расстраи-
вает всех, кто имеет отношение 
к аэродрому — и его сотрудни-
ков, и студентов Московского 
авиационного института, кото-
рые проходили здесь практику, 
и членов одноименного аэро-
клуба, и завсегдатаев лагеря 
«Юный пилот», действовавших 
при аэродроме. 

160 гектаров земли, о кото-
рой идет речь, аэроклуб купил 
в 2017 году. Правда, статус у 
них оказался неподходящий — 
земли сельхозназначения. Но 
дирекцию аэроклуба завери-
ли, что их можно перевести в 
земли транспорта и проблем 
с этим не будет. Нужно лишь 
получить согласование про-
фильных министерств, после 
чего администрация Клина 
внесет корректировки в ген-
план — и счастливых полетов. 
Согласования областного ми-
нистерства сельского хозяй-
ства и Мособлархитектуры в 
итоге были получены, а вот с 
генпланом не сложилось. «В по-
следний момент нам сказали: 
администрация не согласна. 
Причем в середине июля было 
проведено заседание антитер-
рористической комиссии, по 
итогам которой было решено 
приостановить полеты до пере-
вода земли в статус транспорт-
ной, а затем нам сообщили, что 
перевод в настоящий момент 
считается нецелесообразным 
в связи с тем, что существуют 

федеральный закон об обороте 
земель сельскохозяйственного 
назначения, а также доктрина 
продовольственной безопасно-
сти», — рассказывает вице-пре-
зидент Федерации планерного 
спорта России, руководитель 
аэроклуба «Щекино» Сергей 
Рябчинский. Он искренне не 
понимает, почему шесть лет их 
полеты не вызывали ни у кого 
вопросов, а теперь аэроклубу 
грозят доктринами. 

В администрации Клина 
«РГ» объяснили: за шесть лет 
распоряжения землей аэро-
дром Щекино так и не обозна-
чил себя в установленном зако-
ном порядке. «На территории 
городского округа Клин аэро-
дрома Щекино, предназначен-
ного для взлета, посадки, руле-
ния и стоянки воздушных су-
дов, в установленном порядке 
не зарегистрировано», — под-
черкнули в пресс-службе адми-
нистрации. Это официальная 
точка зрения. 

О главном же нам расска-
зал источник в областном пра-
вительстве. Не секрет, что на 
подлете к Москве сейчас рабо-
тают системы ПВО, о сбитых 
ими украинских беспилотни-
ках в новостях сообщают чуть 
не каждое утро. Безмоторные 
планеры, на которых летают 
члены аэроклуба «Щекино», 
по размерам не сильно превос-
ходят иной иностранный дрон. 
Да, планеры не поднимаются 
высоко от земли, и теоретиче-
ски отличить планер от дро-
на можно даже невооружен-
ным взглядом. Но проверять 
это практически, согласитесь, 
как-то не хочется. Небо в Под-
московье сегодня закрыто для 
полетов, если речь не идет о 
пассажирских и военных воз-
душных судах, а также тех ле-
тательных аппаратах, которые 
нужны для обеспечения жиз-
недеятельности региона. Учеб-
ные полеты на планерах ни к 
одной из вышеперечисленных 
категорий не относятся. Для 
планеров пока «нелетная по-
года». 

Землю при этом у щекин-
цев никто не отбирает. И не от-
берут — она, напомним, была 
законно приобретена в част-
ную собственность. Правда, 
могут обязать использовать ее 
по прямому — сельскохозяй-
ственному — назначению. Но, 
скорее всего, вопрос с пере-
водом сельхозугодий в земли 
транспорта решится, как толь-
ко в столичном регионе сни-
мут ограничения на полеты. И 
аэроклуб возобновит свою де-
ятельность.  

Для планеров 
пока «нелетная 
погода»: небо 
закрыто для 
учебы

ОПРОС Названы лучшие 
памятники архитектуры 
столицы, возрожденные 
инвесторами

Новая Москва

Сергей Жуков

Москвичи назвали лучшие, по 
их мнению, объекты культур-
ного наследия, отреставриро-
ванные по программе «1 рубль 
за квадратный метр в год». 
Опрос, в котором участвовало 
более 260 тысяч человек, про-
водился проектом «Активный 
гражданин». 

По программе «1 рубль за 
квадратный метр», напомню, 
памятники архитектуры вы-
ставляются на торги, а победи-
тель берет на себя затраты по 
реставрации. После того как 
зданию возвращается истори-
ческий облик, город отдает ин-
вестору помещения в аренду на 
49 лет по льготной ставке. За де-
сять лет, по данным мэрии, та-
ким образом новую жизнь в сто-
лице обрели 22 памятника. В их 
числе здания Московской ме-
жевой канцелярии, жилой дом 
Эдуарда фон Беренса, дом куп-
ца Николая Баулина, усадьба 
Матвеевых… Больше всего на-
родных голосов (12 процентов) 
набрал дом Петра Сысоева в Пе-
чатниковом переулке. Изящ-
ный двухэтажный особняк был 
построен во второй половине 
XIX века. Его в свое время ку-
пил разбогатевший крестьянин 
Петр Сысоев. Нажил состояние 
собственным трудом — был ис-
кусным лепщиком. Он участво-
вал в создании интерьеров зна-
менитой Филлиповской булоч-
ной и гостиницы «Метрополь». 
Дом мастера украшен кариа-
тидами (женскими статуями, 
заменяющими собой колонну 
или пилястру), а внутри сохра-

нилась декоративная лепнина. 
Многие помнят этот особняк 
по кинофильму «12 стульев»: 
именно в нем жила экранная 
Эллочка-людоедка. Дом, увы, 
долгое время разрушался, пока 
его в 2013 году не отреставри-
ровали.

Второй по количеству сим-
патий (11 процентов) стала от-
реставрированная в 2018 году 
старейшая в столице трамвай-
ная остановка. Чугунный па-
вильон в Красностуденческом 
проезде, где когда-то была де-
ревня, появился в конце XIX 
века на маршруте «паровичка». 
Так ласково называли паровой 
трамвай. Свое лицо останов-
ка до наших дней не сохранила, 
поскольку в советское время 
пережила реконструкцию, а 
уже в 90-е серьезно пострада-
ла от пожара. Судьба ее долгое 
время оставалась неясной, но 
после долгих споров и дискус-
сий постройку все же признали 
значимым для Москвы памят-
ником. Восстанавливать исто-
рию пришлось по крупицам — 
на выручку пришли сохранив-
шиеся фотографии и чертежи. 
После реставрации остановка 
сохранила свою главную функ-
цию — здесь высаживает и за-
бирает пассажиров 27-й трам-
вай, соединяющий станции 
метро «Дмитровская» и «Вой-
ковская». На этом маршруте 
кондуктором одно время рабо-
тал писатель Константин Пау-
стовский.

Главный дом городской 
усадьбы Андрея Сытина набрал 
девять процентов голосов, за-
няв третье место.  

СОБЫТИЕ В Москве началось строительство 
завода батарей для электротранспорта 

Энергия столицы
Сергей Буланов

Р
оссийские электробусы 
и электрокары будут хо-
дить с отечественными 

батареями — завод по их произ-
водству начали строить в Но-
вой Москве. 

«Без этого невозможно пред-
ставить создание собственного 
электромобиля, — заявил мэр 
Сергей Собянин. — Батарея — 
важнейший элемент, ее стои-
мость составляет треть от цены 
всей машины». 

Столица постепенно расши-
ряет парк отечественных элек-
тробусов и готовит проект элек-
трокара «Москвич», при этом 
батареи приходится покупать 
в Китае. Наши аккумуляторы 
должны стать дешевле и надеж-
нее, соответственно увеличит-
ся автономный ход транспор-
та и снизится цена электриче-

ских велосипедов, машин, об-
щественного транспорта.

Завод решили построить в 
Новой Москве — недалеко от 
крупнейшего в Европе элек-
тробусного парка в Красной 
Пахре. Производить батареи 
будет одна из дочерних компа-
ний «Росатома». Партнер — «КА-
МАЗ», задействованный в раз-
работке электрического «Моск-
вича» и один из главных постав-
щиков электробусов. «Наше по-
стоянное взаимодействие с «Ро-
сатомом» позволит нам сделать 
современный продукт по требу-
емой себестоимости», — заявил 
гендиректор «КАМАЗа» Сергей 
Когогин. Власти столицы обя-
зуются построить все произ-
водственные здания всего за 
год, а «Росатом» — в кратчайшие 
сроки оснастить завод необхо-
димым оборудованием и начать 
выпуск батарей. 

Участок под строительство 
площадью 160 тысяч квадрат-
ных метров уже выделен, на 
нем уже работает спецтехника. 
Ожидается, что на заводе будет 
создано 900 рабочих мест. 

В год рассчитывают произ-
водить 50 тысяч аккумуляторов 
для авто, электросудов, трамва-
ев и электробусов. Благодаря 
новейшим технологиям удастся 
улучшить характеристики про-
дукции, емкость батарей вы-
растет, как и автономный ход 
машин. Например, электробу-
сы смогут проехать без подза-
рядки 180 км (на 50 больше, чем 
сейчас), «Москвичи» — 515 км 
(плюс 105). Хотя емкость акку-
муляторов увеличится, их мас-
са останется прежней, а ско-
рость зарядки увеличится на 15 
процентов. 

«Технологии будут разви-
ваться, масштабироваться, — 
подчеркнул первый замести-
тель гендиректора «Росатома» 
Александр Локшин. — Мы полу-
чаем надежных партнеров и, что 
очень важно при масштабиро-
вании, гарантированный рынок 
сбыта для большей части произ-
водимой продукции. Поэтому 
есть все основания утверждать, 
что мы выполним взятые на себя 
обязательства, и Москва полу-
чит электротранспорт ново-
го поколения». Завод будет за-
гружен работой на ближайшие 
годы — это обязательство за-
креплено в офсетном контракте. 
За шесть лет будет куплено 155 
тысяч аккумуляторов для элек-
тросудов, электробусов и друго-
го общественного транспорта на 
172 млрд рублей. 

По оценкам мэрии, завод бу-
дет достроен в 2024 году и тогда 
же начнет работу.  

Новый завод в Москве станет базой для создания первого отечественного 
электроавтомобиля. Предприятие также обеспечит комплектующими 
московские речные суда, электробусы, трамваи, а впоследствии — и метро. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ЧП В Тобольске три 
человека пострадали при 
взрыве газа в жилом доме

Огнеопасно

Ирина Никитина

В многоквартирном доме в Тобольске произошел 
взрыв газа. Пострадали три человека, сообщает 
пресс-служба МЧС по Тюменской области. По дан-
ным ведомства, ЧП произошло в десятом часу вече-
ра на пятом этаже жилого дома на улице Семена Ре-
мезова. После взрыва газа вспыхнул пожар на крыше 
здания. Огонь распространился на площади 800 квад-
ратных метров, на ликвидацию выехали 60 человек 
личного состава и 20 единиц техники. Проведена эва-
куация 300 жильцов. Двух человек удалось спасти из 
огня.

Также на месте ЧП работает мэр Тобольска Максим 
Афанасьев. По его данным, огонь удалось локализо-
вать, проводится проливка. 

«По факту пожара на Ремезова, 3, организован опе-
ративный штаб, жильцы всего дома эвакуированы, ра-
ботает МЧС. Для временного пребывания организован 
автобус, сейчас решаем вопрос по временному разме-
щению, предварительно, 320 жителей из 98 квартир», 
— написал глава города в своем Telegram-канале.     
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ДОКУМЕНТ 

Закон лишит 
телефонных 
мошенников 
анонимности 

ЗВОНОК 
НЕ ПРОЙДЕТ
Владислав Куликов

Принят закон, призванный вы-
теснить с рынка сомнительных 
сотовых операторов, которые 
предоставляют услуги телефон-
ным мошенникам и телефон-
ным террористам. Документ 
публикует сегодня «РГ» на этой 
полосе.

С 1 января 2024 года стои-
мость лицензий для операто-
ров связи вырастет в 133 раза: 
с 7,5 тыс. до миллиона рублей. 
Это значит, что нечистоплотные 
связисты, помогающие мошен-
никам сохранять инкогнито, не 
смогут бесконечно переоформ-
лять лицензии. 

Как заявлял в свое время 
председатель Комитета Госдумы 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн, 
это нововведение должно ре-
шить проблему с телефонными 
мошенниками в России.

Многие граждане до сих пор 
удивляются, как у них получает-
ся сохранять анонимность. Все 
оказалось просто: существует 
ряд мелких компаний связи, ко-
торые не устанавливают у себя 
аппаратуру спецслужб. То есть 
они, конечно, обязаны это де-
лать. Однако тянут до последне-
го, а когда доходит до серьезных 
санкций, то просто закрывают-
ся. И тут же недобросовестные 
коммерсанты покупают новую 
лицензию и открывают новую 
компанию. На какое-то время 
мошенники опять получают 

возможность звонить без опа-
ски. Зачем связисты так делают? 
Причины понятны: их манят 
не совсем честные деньги. Как 
рассказывают эксперты, значи-
тельное число небольших опера-
торов связи, особенно в регио-
нах, зарабатывают на предо-
ставлении сомнительных услуг, 
таких как пропуск подменных 
номеров или создание так назы-
ваемых виртуальных мини-АТС, 
в которых нельзя идентифици-
ровать личность абонента. Как 
рассказывают эксперты, после 
получения лицензии компания 
начинает вместе со спецслужба-
ми прорабатывать планы уста-
новки спецаппаратуры. 

Процесс может занять 
несколько лет, и все это время 
оператор работает. А когда при-
ходит пора подключать систему, 
компания закрывается.

«Мы давно говорим, что на 
телеком-рынке необходимо на-
водить порядок. Дикое коли-
чество телефонных мошенни-
честв — это прямой результат 
недобросовестности отдельных, 
особенно мелких операторов, 
которые предпочитают зараба-
тывать на криминале, — расска-
зывал председатель Комитета 
Госдумы по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Александр 
Хинштейн. — Отъема лицензии 
они не боятся: заплатил по но-
вой 7,5 тыс. рублей — и дело 
с концом».

По его словам, всего в России 
сегодня насчитывается более 
10,5 тыс. операторов связи и да-
леко не все работают честно.

Заместитель председателя 
правления Ассоциации юристов 
России Игорь Черепанов согла-
сился с тем, что «увеличение 
стоимости лицензии приведет 
к значительному сокращению 
недобросовестных операторов 
связи и формированию надеж-
ных компаний, мотивирован-
ных на добросовестную рабо-
ту». Член Комитета Госдумы по 
информационной политике, 
информационным технологи-
ям и связи Антон Немкин напо-
мнил, что для недобросовестных 
операторов также планируется 
увеличить штрафы.  

Подешевеют ли
шашечки?

По данным статисти-
ки, средняя стоимость 
полиса ОСАГО для так-

систа — более 26,5 тысячи руб-
лей. Это при средней стоимо-
сти для обычного легкового ав-
томобиля около 7 тысяч. Кроме 
того, для некоторых автопар-
ков стоимость полиса достига-
ет почти 60 тысяч. Именно по 
этой причине, по мнению ру-
ководителя Центра компетен-
ций Международного Евразий-
ского форума такси Станисла-
ва Швагеруса, на дорогах более 
2/3 машин такси не застрахо-
ваны, как положено, по ОСАГО. 
С указанием того, что они ра-
ботают в такси. 

 По словам Ирины Зари-
повой, таксопарки не могли 
выпустить десятки авто на ли-
нию, поскольку на них не было 
страховки. По этой же причине 
они лишались или не получали 
разрешений на работу.

— Мы дошли до той точки, 
когда необходимо договари-
ваться, — говорит Ирина Зари-
пова. — У страховщиков есть 
убытки, у такси есть убытки, 
но в первую очередь речь долж-
на идти о защите пассажира.

Кстати, именно по причине 
невозможности приобрести по-
лис многие таксисты ездят без 
него. Штраф за это — 800 рублей. 
Но это если попадешься. А если 
не попадешься — расплата за 
аварию. А также выплата по-
страдавшему. Но только в том 
случае, когда виновник уста-
новлен. И только по суду. И если 
до суда виновник не уедет к себе 
на родину. 

Но не только сферой ОСА-
ГО ограничивается общение 
между страховщиками и так-
систами. С 1 сентября следую-
щего года вступит в силу поло-
жение закона об обязательном 
страховании пассажиров для 
такси. И тут, по мнению Ирины 
Зариповой, есть масса вопро-

сов, которые необходимо обсу-
ждать. При поездке на автобусе, 
поезде, электричке есть билет. 
В такси билетов нет. Зачастую 
есть факт устного фрахтова-
ния. Человек поднял руку, так-
сист остановился, договорил-
ся за определенную цену пасса-
жира довезти. Как доказать, что 
факт фрахтования был? А как 
доказать, что пассажир пользо-
вался услугами такси и оплатил 
их, если расплата производи-
лась наличными деньгами? Над 
такими и другими тонкостями 
еще надо работать. 

Как сообщил заместитель 
председателя «Деловой России», 
соруководитель рабочей груп-
пы агрегаторов такси и цифро-
вых платформ при РСПП Антон 

Данилов-Данильян, мы столкну-
лись с целым рядом проблем на 
рынке, в котором появились но-
вые игроки. В том числе службы 
заказов такси, которые называ-
ют агрегаторами.

 Есть факторы, которые уве-
личивают финансовую нагруз-
ку как на такси, так и на агрега-
торов. И агрегаторы уже начали 
реализовывать целый ряд про-
грамм, нацеленных на то, что-
бы таксистам было комфортно 
работать. Даже тем, кто в этом 
деле подрабатывает. Вводились 
разные программы доброволь-
ного страхования, программы 
лояльности. 

Поэтому агрегаторы иници-
ировали взаимодействие меж-
ду сообществами. В частности 
Всероссийским союзом стра-
ховщиков, Российским союзом 
автостраховщиков. Возникла 
рабочая группа при РСПП. Ста-
ло возможным более тесно вза-
имодействовать, изучать мето-
дики, которые используют стра-
ховщики, изучать возможности 
сокращения рисков, поскольку 
ОСАГО на перевозчиков очень 
высокое. Но это в целом по рын-
ку. А если смотреть на добросо-

вестных перевозчиков, то рис-
ки там меньше. 

По словам президента Все-
российского союза автостра-
ховщиков Евгения Уфимцева, 
меморандум даже не трехсто-
ронний. Еще есть одна сторона — 
пассажиры. И они получат выго-
ду от этого документа. 

Одна из задач — сделать пере-
возку не столь затратной, и в то 
же время безопасной. Чтобы и у 
автомобилистов не возникало 
проблем с такси с возмещением 
ущерба, и у пассажиров, а также 
у самих таксистов. 

Он напомнил, что с 1 мар-
та следующего года можно бу-
дет заключать договор ОСАГО 
на один день. И на это страхов-
щики пошли именно по просьбе 
представителей таксопарков. 
Поскольку у них не все маши-
ны работают круглый год. Кро-
ме того, он отметил что введе-
ние с 1 сентября следующего 
года обязательного страхова-
ния гражданской ответственно-
сти перевозчиков пассажиров 
решит массу проблем.  

Аварийность такси
в семь раз превышает число ДТП 
с участием обычных легковушек.

А К Ц Е Н Т

При поездке на автобусе, поезде, элек-
тричке есть билет. В такси билетов нет. 
Как доказать, что поездка была, если 
машину остановили поднятием руки?

Теперь постоянно 
перерегистриро-
вать свою компа-
нию, чтобы избе-
жать установки 
аппаратуры спец-
служб, станет 
невыгодно

Российская Федерация   Федеральный закон
О ратификации Соглашения о совместном 
материально-техническом и медицинском 

обеспечении Войск (Коллективных сил) 
Организации Договора о коллективной 

безопасности
Принят Государственной Думой 19 сентября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 сентября 2023 года

Ратифицировать Соглашение о сов-
местном материально-техническом и меди-
цинском обеспечении Войск (Коллективных 
сил) Организации Договора о коллектив-
ной безопасности (далее соответственно ― 
Соглашение, ОДКБ), подписанное в городе 
Душанбе 16 сентября 2021 года, со следую-
щими оговорками:

«1) Российская Федерация в отно-
шении статьи 15 Соглашения заявляет, 
что в случае развертывания и применения 
группировки Войск (Коллективных сил) 
ОДКБ на территории Российской Федера-
ции оказание медицинской помощи ране-
ным и больным формирований Войск 
(Коллективных сил) ОДКБ и их лечение 
осуществляются военно -медицинскими 
организациями Министерства обороны 
Российской Федерации;

2) Российская Федерация в отноше-
нии статей 14 и 17 Соглашения заявляет, 
что при отсутствии в регионе Россий-

ской Федерации, под которым для целей 
настоящей оговорки понимается терри-
тория субъекта Российской Федерации, 
военно-медицинских организаций Мини-
стерства обороны Российской Федера-
ции в ходе развертывания и применения, 
а также перегруппировки Войск (Коллек-
тивных сил) ОДКБ медицинское обеспече-
ние, лечебно-эвакуационные и санитарно-
противоэпидемические (профилактиче-
ские) мероприятия осуществляются штат-
ными силами и средствами медицинской 
службы формирований направляющих 
Сторон во взаимодействии с военно-меди-
цинскими организациями Министерства 
обороны Российской Федерации».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 сентября 2023 года 
№ 494-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О ратификации Протокола о внесении изменений 

в Соглашение между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Республики 
Беларусь о предоставлении Правительству Республики 

Беларусь государственного экспортного кредита 
для строительства атомной электростанции 

на территории Республики Беларусь
от 25 ноября 2011 г.

Принят Государственной Думой 20 сентября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 сентября 2023 года

Ратифицировать Протокол о вне-
сении изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Беларусь 
о предоставлении Правительству Респуб-
лики Беларусь государственного экспорт-
ного кредита для строительства атомной 
электростанции на территории Республи-

ки Беларусь от 25 ноября 2011 г., подпи-
санный в городе Москве 2 марта 2023 года 
и в городе Минске 3 марта 2023 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 сентября 2023 года
№ 495-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон

«О развитии Республики Крым и города федерального 
значения Севастополя и свободной экономической зоне 

на территориях Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя»

Принят Государственной Думой 21 сентября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 сентября 2023 года

  Статья 1
Внести в Федеральный закон 

от 29 ноября 2014 года № 377-ФЗ «О раз-
витии Республики Крым и города феде-
рального значения Севастополя и свобод-
ной экономической зоне на территориях 
Республики Крым и города федерального 
значения Севастополя» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2014, № 48, ст. 6658; 2016, № 27, ст. 4183; 
№ 52, ст. 7487; 2017, № 27, ст. 3933; 2018, 
№ 53, ст. 8411; 2022, № 1, ст. 35; № 11, 
ст. 1596; 2023, № 12, ст. 1897) следующие 
изменения:

 1) статью 1 после слов «иных инфра-
структур,» дополнить словами «жилищ-
ного строительства,»;

 2) статью 121 дополнить частью 11 
следующего содержания:

«11. Для целей настоящего Феде-
рального закона инвестиционным проек-
том признается также инвестиционный 
проект в сфере жилищного строитель-
ства, реализуемый с учетом следующих 
особенностей:

 1) одной из основных целей инвести-
ционного проекта является развитие тер-
риторий, в том числе городов и иных насе-
ленных пунктов;

 2) инвестиционный проект преду-
сматривает осуществление капитальных 
вложений в создание и (или) реконструк-
цию объектов жилищного фонда;

 3) последующая эксплуатация 
созданных и (или) реконструированных 
объектов жилищного фонда не являет-
ся обязательным условием реализации 
инвестиционного проекта.»;

 3) в статье 13:
 а) абзац первый части 2 после слов «в 

письменной форме» дополнить словами 
«или в форме электронного документа, 
подписанного усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью,»;

 б) в абзаце первом части 3 слова 
«Инвестиционная декларация» заме-
нить словами «Если иное не предусмот-
рено настоящей статьей, инвестиционная 
декларация»;

 в) дополнить частью 32 следующего 
содержания:

«32. Сведения, предусмотренные 
пунктами 31 и 52 части 3 настоящей ста-
тьи, могут не включаться в инвестицион-

ную декларацию, представляемую в отно-
шении инвестиционного проекта в сфере 
жилищного строительства.»;

 г) дополнить частью 131 следующего 
содержания:

«131. В случае, если заявитель наме-
ревается реализовать инвестиционный 
проект в сфере жилищного строитель-
ства, в договоре об условиях деятель-
ности в свободной экономической зоне 
по решению высшего исполнительного 
органа государственной власти Респуб-
лики Крым или высшего исполнительно-
го органа государственной власти горо-
да федерального значения Севастополя 
устанавливаются дополнительные обя-
зательства участника свободной эконо-
мической зоны в части передачи отдель-
ных объектов жилищного фонда в госу-
дарственную или муниципальную соб-
ственность в соответствии с критериями, 
определяемыми нормативными право-
выми актами высшего исполнительного 
органа государственной власти Респуб-
лики Крым или высшего исполнительно-
го органа государственной власти города 
федерального значения Севастополя.»;

 д) часть 20 дополнить словами «с уче-
том ограничений, установленных настоя-
щим Федеральным законом»;

 4) статью 15 дополнить частью 3 сле-
дующего содержания:

«3. Участник свободной экономиче-
ской зоны, реализующий инвестицион-
ный проект в сфере жилищного строи-
тельства, не вправе применять (исполь-
зовать) в рамках особого режима осуще-
ствления предпринимательской и иной 
деятельности в свободной экономиче-
ской зоне меры государственной под-
держки, предусмотренные пунктами 2 и 3 
части 1 настоящей статьи, а также приме-
нять таможенную процедуру свободной 
таможенной зоны.».

  Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении девяноста дней 
после дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 сентября 2023 года
№ 496-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
  О внесении изменений в статьи 33333 и 33340 части 

второй Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 21 сентября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 сентября 2023 года

  Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2000, № 32, ст. 3340; 2004, № 45, 
ст.  4377; 2005, № 30, ст.  3117; № 52, 
ст. 5581; 2006, № 1, ст. 12; № 27, ст. 2881; 
№ 31, ст. 3436; № 43, ст. 4412; 2007, № 1, 
ст. 7; № 31, ст. 4013; № 46, ст. 5553; 2008, 
№ 52, ст. 6218, 6227; 2009, № 29, ст. 3625; 
№ 30, ст. 3735; № 52, ст. 6450; 2010, № 15, 
ст. 1737; № 28, ст. 3553; № 31, ст. 4198; 
№ 46, ст. 5918; 2011, № 27, ст. 3881; № 30, 
ст. 4566, 4575, 4583, 4593; № 48, ст. 6731; 
№ 49, ст. 7063; 2012, № 18, ст. 2128; № 24, 
ст. 3066; № 31, ст. 4319; № 49, ст. 6750; 
№ 53, ст. 7578, 7607; 2013, № 9, ст. 874; 
№ 14, ст. 1647; № 30, ст. 4084; № 44, 
ст. 5645; № 48, ст. 6165; № 52, ст. 6981; 
2014, № 26, ст. 3404; № 30, ст. 4220, 4222; 
№ 43, ст. 5796; № 48, ст. 6647; 2015, № 10, 
ст. 1393; № 18, ст. 2615; № 27, ст. 3948; 
№ 48, ст. 6689; 2016, № 11, ст. 1489; № 27, 
ст. 4178, 4179; № 49, ст. 6844; 2017, № 27, 
ст. 3942; № 31, ст. 4802; № 49, ст. 7307, 
7318; 2018, № 1, ст. 14; № 28, ст. 4144; № 32, 
ст. 5094, 5095; № 47, ст. 7136; № 53, ст. 8412; 
2019, № 22, ст. 2665; № 30, ст. 4100; № 39, 
ст. 5371, 5374, 5375, 5376; № 48, ст. 6740; 
2020, № 12, ст. 1647; № 29, ст. 4507; № 42, 
ст. 6508; № 48, ст. 7627; № 52, ст. 8603; 
2021, № 24, ст.  4215; № 27, ст.  5133; 
№ 49, ст. 8147; 2022, № 13, ст. 1955; № 27, 
ст. 4609; № 29, ст. 5206, 5230, 5237; № 50, 
ст. 8787; 2023, № 1, ст. 12, 30; № 8, ст. 1211; 
№ 32, ст. 6121) следующие изменения:

1) в пункте 1 статьи 33333:
 а) абзац первый подпункта 92 после 

слов «в подпунктах» дополнить цифра-
ми «921,»;

 б) дополнить подпунктом 921 следую-
щего содержания:

«921) за предоставление лицензии 
на осуществление деятельности в обла-
сти оказания услуг связи, при осуще-
ствлении которой установлено обя-
зательное лицензионное требование 
об обеспечении соблюдения требова-
ний к сетям и средствам связи для про-
ведения оперативно -разыскных меро-
приятий, ― 1 000 000 рублей по каждо-
му наименованию услуги связи;»;

2) статью 33340 дополнить пунктом 73 
следующего содержания:

«73. Плательщик государствен-
ной пошлины, уплаченной за совер-
шение юридически значимого дей-
ствия в соответствии с подпунктом 921 
пункта 1 статьи 33333 настоящего Кодек-
са, в случае, если уполномоченным орга-
ном было отказано в совершении тако-
го действия по основанию, указанному 
в пункте 1 части 7 статьи 14 Федераль-
ного закона от 4 мая 2011 года № 99-ФЗ 
«О лицензировании отдельных видов дея-
тельности», имеет право на зачет упла-
ченной суммы государственной пошлины 
в счет суммы государственной пошлины, 
подлежащей уплате за совершение ана-
логичного действия.».

  Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2024 года.
Президент Российской Федерации

В. Путин
Москва, Кремль 
28 сентября 2023 года
№ 497-ФЗ

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема эфирно-
го времени, затраченного в августе 2023 года на освещение деятельности каждой пар-
ламентской партии в общероссийских и региональных телерадиопрограммах (телера-
диопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в августе 2023 года государственны-
ми общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и распространяе-
мыми федеральным государственным унитарным предприятием «Всероссийская госу-
дарственная телевизионная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требова-
ния Федерального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении 
их деятельности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».

ЗДОРОВЬЕ Пациентов обеспечат отечественными 
медпрепаратами

Укольными путями
Евгений Гайва,
Татьяа Шмелева

О
сталось три дня до того, 
как истекает неделя, ко-
торую президент РФ Вла-

димир Путин дал главе мин-
здрава Михаилу Мурашко для 
того, чтобы продумать меры по 
улучшению ситуации с дефи-
цитом устройств мониторинга 
глюкозы в некоторых регионах 
России. В ходе совещания с пра-
вительством 27 сентября Пу-
тин обратил внимание на эту 
проблему и попросил за 7 дней 
принять соответствующие 
меры по данному вопросу. 

В минздраве и минпромтор-
ге «Российской газете» под-
твердили, что проблема не-
хватки медицинских изделий 
для пациентов с диабетом ско-
ро будет решена. Хотя россий-
ский рынок фармацевтики 
и пострадал от западных санк-
ций, отечественные аналоги 
постепенно смогут заменить 
зарубежные препараты и тех-

нику. В пресс-службе минздра-
ва сообщили «РГ», что на дан-
ный момент в России зареги-
стрировано 165 лекарствен-
ных препаратов для лечения 
сахарного диабета. При этом 
более половины из них — отече-
ственного производства, а доля 
отечественных препаратов от 
диабета, приобретенных через 
госзакупки, вообще составляет 
70%. 

В отрасли признают, что 
перебои с поставками медиз-
делий есть, но проблема реша-
ется. Системы непрерывного 
мониторинга глюкозы (НМГ) 

для пациентов с диабетом у нас 
в стране были представлены 
в основном Abbott и Medtronic. 
Сейчас поставки более или ме-
нее налажены, говорит профес-
сор, и.о. заместителя директора 
Института диабета Гагик Гал-
стян. Кроме того, на рынке уже 
появились китайские произво-
дители, аппараты которых про-
шли клинические испытания 
и не уступают по своему каче-
ству американским изделиям, 
отмечает он. 

По мнению Галстяна, сейчас 
глобальной проблемы с постав-
ками системами НМГ в Россию 
нет. Однако это довольно доро-
гостоящее изделие, а хотелось 
бы, чтобы оно было более до-
ступным для россиян, подчер-
кивает эксперт. Он выразил на-
дежду, что работа по замеще-
нию дорогого импорта будет 
продолжена.

Что же касается прочих ле-
карств, то по итогам 2022 года 
российские аналоги заняли 
83,5% рынка в натуральном вы-
ражении, то есть в упаковках 
(в рублях — 42,7%, годом ранее — 
46,8%). 

К концу 2030 г. ожидается уве-
личение доли стратегически зна-
чимых лекарственных средств, 
которые разработаны и произ-
ведены в нашей стране, до 90%, 
 отмечают в мин здраве.   

Российские аналоги постепенно смогут заменить зарубежные препараты 
и технику.

А К Ц Е Н Т

К концу 2030 года доля стратегически
значимых лекарственных средств,
которые разработаны и произведены
в нашей стране, достигнет 90%

АВТОМОБИЛИ С 2024 года 
изменятся условия льготного 
автокредитования

Поехали на балл

Валерия Лобко

Л ь г о т н ы е  а в т о к р е д и т ы 
с 2024 года будут выдавать на 
покупку отечественных машин, 
проходящих по критериям ло-
кализации по балльной систе-
ме. Такие изменения в програм-
му автокредитования предла-
гает внести минпромторг. Раз-
работанный министерством 
проект постановления прави-
тельства размещен для обще-
ственного обсуждения.

Для автомобилей, подпада-
ющих под условия госпрограм-
мы льготного автокредитова-
ния, будут установлены тре-
бования о наличии баллов за 
локализацию в соответствии 
с постановлением правитель-
ства Российской Федерации 
от 17 июля 2015 года №719: не 
менее 1600 баллов в 2024 году, 
не менее 2000 баллов в 2025-м 
и не менее 2500 баллов в 2026-
м. Данное требование вступит 
в силу с 1 января 2024 года. 

Ранее для доступа к госпро-
грамме необходимым услови-
ем было производство автомо-
биля в рамках специального ин-
вестиционного контракта.

Согласно разработанно-
му проекту постановления, 
с 2024 года устанавливается 
определенный бюджетный ли-
мит, который распространяет-
ся на реализацию электромо-
билей по программе льготного 
автокредитования. Кроме того, 
с 1 октября 2023 года при по-
купке электрокара предлагает-
ся увеличить размер скидки до 
35% (но не более 925 тыс. руб-
лей), сообщили «РГ» в ведом-
стве. Проектом постановления 
также вносятся корректировки 
в механизм отбора кредитных 

организаций, имеющих право 
получения субсидии. 

Льготные кредиты дают-
ся на российские автомобили, 
выпущенные на предприяти-
ях РФ, которые становятся та-
ковыми после определенного 
уровня локализации, пояснил 
вице-президент Национально-
го автомобильного союза Ян 
Хайцеэр. 

«Раньше локализация счита-
лась просто, а теперь минпром-
торг будет выставлять больше 
баллов за сложные продукты, 
меньше — за простые», — сказал 
эксперт.

Он объяснил, что подобные 
изменения условий в программе 
льготного кредитования — есте-
ственный процесс, направлен-
ный на увеличение количества 
автомобилей, которые будут со-
бираться в России. 

«Аналогичным образом 
в свое время поступили китай-
цы с иностранными производи-
телями», — напомнил Хайцеэр.  

— Читайте также:
Список машин, которые можно 
приобрести по программе 
льготного автокредитования
rg.ru/art/2527692
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Это увеличит 
количество 
автомобилей, 
которые будут 
собираться 
в России

ЦИФРА

10 500
ОПЕРАТОРОВ СВЯЗИ

насчитывается сегодня

в России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Создание кассационных судов привело 
к резкому росту числа пересмотренных приговоров

Работа над ошибками

Владислав Куликов 

П
редседатель Второ-
го кассационного 
суда общей юрис-
дикции Анатолий 
Бондар в эксклю-
зивном интервью 
«РГ» сообщил, что 
создание отдель-
ных кассационных 

судов привело к резкому росту 
количества исправленных су-
дебных ошибок. Во Втором кас-
сационном суде отменяется 15—
17 процентов судебных реше-
ний нижестоящих инстанций.

Анатолий Владимирович, 
четыре года назад была про-
ведена масштабная судебная 
реформа: созданы отдель-
ные кассационные суды общей 
юрисдикции. Пришло время 
подводить итоги. Скажите 
честно: оно того стоило?

АНАТОЛИЙ БОНДАР: Октябрь 2019 
года стал знаковым для судеб-
ной системы нашей страны в ча-
сти процессуальных подходов 
к пересмотру судебных актов, 
вступивших в законную силу. 1 
октября начали свою работу де-
вять кассационных судов общей 
юрисдикции.

Да-да, мы помним об этом. И 
все-таки…

АНАТОЛИЙ БОНДАР: Это еще одна ре-
форма, инициированная лично 
председателем Верховного суда 
Вячеславом Михайловичем Ле-
бедевым, направленная на обес-
печение максимальной защиты 
прав сторон во всех видах судо-
производства. С началом рабо-
ты кассационных судов общей 
юрисдикции был кардинально 
пересмотрен подход к рассмот-
рению кассационных жалоб и 
представлений. Созданные по 
принципу экстерриториально-
сти кассационные суды только 
за несколько лет работы пока-
зали свою эффективность.

Есть ли какие-то конкрет-
ные тому подтверждения?

А Н АТОЛ И Й  Б О Н Д А Р :  Казалось бы, 
четыре года — не такой большой 
срок, чтобы подводить первые 
глобальные итоги работы, од-
нако за это время гражданской 
коллегией было рассмотрено 
почти 100 000 кассационных 
жалоб, а это значит, что сто ты-
сяч спорных правовых ситуа-
ций получили надлежащую пра-
вовую оценку, а огромное число 
граждан — судебную защиту.

Сто тысяч рассмотренных 
дел — не означает же сто ты-
сяч отмененных судебных 
актов?

А Н АТОЛ И Й  Б О Н Д А Р :  Первые ито-
ги работы суда показывают, 
что данная процессуальная ре-
форма существенно увеличила 
процент отмены судебных ак-
тов нижестоящих судов в кас-
сационном порядке. Если ра-
нее указанный показатель со-

ставлял 4—5 процентов от всех 
рассмотренных дел, то сейчас 
Вторым кассационным судом 
отменяется 15—17  процентов. 
Безусловно, этому способству-
ет общий принцип рассмотре-
ния гражданского спора — так 
называемая сплошная касса-
ция,  что означает рассмотре-
ние всех кассационных жалоб 
в судебном заседании коллеги-
ей из трех судей. То есть с уча-
стием сторон в судебном засе-
дании. 

Как долго вы рассматриваете 
жалобы?

АНАТОЛИЙ БОНДАР: Рассмотрение 
кассационной жалобы проис-
ходит в срок, не превышающий 
двух месяцев, что также способ-
ствует максимально быстрой 
защите нарушенных прав гра-
ждан и юридических лиц.

На что часто жалуются в 
гражданских делах?

АНАТОЛИЙ БОНДАР: Поскольку гра-
жданское судопроизводство 
— это и есть сама наша повсед-
невная жизнь, то и споры, по-
ступающие на разрешение 
нашего кассационного суда, 
различны и отражают все ее 
многообразие. Если говорить 
о наиболее типичных и часто 
встречающихся, то это споры 
по выплатам в сфере автогра-
жданской ответственности, 
споры банков с гражданами о 
взыскании кредитной задол-
женности, споры о защите прав 
потребителей, а также жилищ-
ные споры. 

Но в данном случае хотелось 
бы отметить в первую очередь 
не категории рассматривае-
мых дел, а их сложность, харак-
терную именно для столичного 
региона. Как правило, жалобы 
на решения судов города Моск-
вы составлены наиболее гра-
мотно и мотивированно, да и 
обращаются за защитой своих 
прав столичные жители гораз-
до чаще.

Поговорим об уголовных делах. 
Много ли их у вас?

АНАТОЛИЙ БОНДАР: С момента на-
чала деятельности Второго кас-
сационного суда общей юрис-
дикции, то есть без малого за 
четыре года, в судебную кол-
легию по уголовным делам по-
ступило 58 107 жалоб, из них 
23 361 — более 40 процентов — в 
порядке сплошной кассации, то 
есть вместе с уголовными дела-
ми. Чтобы было понятно, каков 

средний объем уголовного дела, 
поступающего в «московскую» 
кассацию, поясню: дело до 50 
томов у нас считается малень-
ким, до 200 томов — средним. 
Некоторые уголовные дела на-
считывают более тысячи то-
мов и могут занимать целый ка-
бинет. 

Традиционно почти полови-
на судебных актов по уголов-
ным делам, проверяемых нами 
в кассационном порядке, — это 
решения судов города Москвы. 
Меньше всего жалоб и представ-
лений поступает из Костром-
ской области. 

Раньше говорили, что касса-
ции просто штампуют ре-
шения, оставляя все как есть. 
Есть вам что сегодня отве-
тить на такие претензии?

АНАТОЛИЙ БОНДАР: По результатам 
рассмотрения уголовных дел 
по правилам сплошной касса-
ции только за первое полугодие 

текущего года отменено или из-
менено почти 28 процентов су-
дебных решений. Много это или 
мало? Судите сами: количество 
обжалуемых решений с момен-
та создания кассационных су-
дов изменилось несуществен-
но. Например, в Москве, как и 
ранее, обжалуется примерно 
половина приговоров и поста-
новлений. Однако шанс на пере-
смотр таких решений был мини-
мальным — около 3 процентов.

При этом отмена или изме-
нение судебного решения — это 
не самоцель нашей работы. 

Поясните?
АНАТОЛИЙ БОНДАР: Мы не переоце-
ниваем доказательства, не об-
ращаем внимания на несуще-
ственные недочеты. Но мы не 
можем, не имеем права не заме-
тить судебные ошибки, потому 
что за каждой из них стоит чело-
веческая судьба. Иногда об этих 
ошибках не знает даже сам ав-
тор жалобы, но судьи вправе и 
обязаны проверить уголовное 
дело в полном объеме, выявить 
нарушения, о которых осужден-
ный может и не догадываться. 

Вмешиваемся и в необосно-
ванно мягкие приговоры, с ко-
торым не согласны потерпев-
ший или прокурор. Потому что 
защита прав потерпевшего — та-
кая же важная задача, как и за-
щита личности от незаконного 
и необоснованного осуждения. 
Но «поворот к худшему» воз-
можен только в исключитель-
ных случаях, когда нарушения 
носят фундаментальный харак-
тер, искажают суть правосудия 
и смысл судебного решения как 
акта правосудия.

Иногда сами ошибаемся. То-
гда нас поправляет Верховный 
суд. Но стабильность наших ре-
шений за все годы никогда не 
была ниже 99 процентов, то есть 
брак — меньше одного процента.

По каким вопросам чаще всего 
приходится поправлять ни-
жестоящие инстанции?

АНАТОЛИЙ БОНДАР: В работе уголов-
ной коллегии достаточно труд-
но выделить какую-то прио-
ритетную сферу. Традиционно 
много жалоб и представлений 
поступает на приговоры по де-
лам о различных видах хище-

ний, о незаконном обороте 
наркотических средств и пси-
хотропных веществ, о насиль-
ственных преступлениях. В по-
следнее время часто обжалу-
ются решения судов по делам 
о преступлениях, связанных с 
управлением транспортными 
средствами в состоянии опья-
нения, где наряду с назначени-
ем наказания у виновного кон-
фискуется сам автомобиль как 
орудие преступления. 

Правильнее говорить о су-
дебных ошибках, которые наи-
более характерны, являются 
основной причиной отмен или 
изменений приговоров и других 
решений по уголовным делам. 

Чаще всего Второй кассаци-
онный суд общей юрисдикции 
реагирует на нарушения пра-
ва обвиняемого на защиту, на 
необоснованные решения об 
избрании самой строгой меры 
пресечения, в том числе в отно-
шении предпринимателей, на 
явно несправедливое наказание. 

Большая работа ведется по 
реализации заданного Предсе-
дателем Верховного суда Рос-
сийской Федерации Вячесла-
вом Михайловичем Лебедевым 
направления на гуманизацию 
уголовной ответственности 
и освобождение от нее тогда, 
когда это возможно и даже необ-
ходимо. Это и отсрочка исполне-
ния наказания в отношении осу-
жденных, имеющих малолетних 
детей, и тщательная проверка 
уголовных дел, по которым воз-
можны различные формы осво-
бождения от наказания, и даже 
реабилитация осужденных за те 
деяния, которые в силу малозна-
чительности (например, пред-
мета кражи) нельзя признать 
преступлениями.

Экстерриториальный прин-
цип означает, что к вам по-
ступают жалобы из других 
регионов. Участникам процес-
са приходится тратиться на 
дорогу. Стоило ли создавать 
такие суды, до которых труд-
но доехать лично?

АНАТОЛИЙ БОНДАР: Безусловно, не у 
всех сторон есть возможность 
лично приехать в кассационный 
суд на судебное заседание. В та-
ком случае на помощь приходит 
система видео-конференц-свя-
зи, возможности которой суд 
активно использует.

Говоря об организации но-
вых кассационных судов по 
принципу экстерриториально-
сти, необходимо отметить, что 
данный принцип выступал од-
ним из краеугольных камней 
данной реформы и о его важно-
сти не раз говорил Вячеслав Ми-
хайлович Лебедев. Статистиче-
ские показатели четырехлет-
ней работы кассационных судов 
также подтверждают важность 
этого принципа.  

Но все-таки не совсем по-
нятно, почему рассмотрение 
дела по видео в другом регио-
не лучше, чем процесс в одном 
городе?

АНАТОЛИЙ БОНДАР: Кассационные 
суды изначально создавались по 
межрегиональному принципу. 
Для чего это делалось? Во-пер-
вых, для того, чтобы реализовать 
одну из главных гарантий спра-
ведливого правосудия — прин-
цип «один суд — одна инстан-
ция», или «никто не может быть 
судьей в собственном деле». 

Напомню, раньше вынесен-
ное судьей решение мог прове-
рить его коллега из того же суда. 
Теперь это невозможно. Во-в-
торых, проверка судебных ре-
шений в кассационном порядке 
сейчас абсолютно свободна от 
какого-то регионального влия-
ния. Более того, мы не допус-
каем того, чтобы судья, пере-
шедший к нам из конкретного 
региона, входящего в кассаци-
онный округ, проверял реше-
ния коллег из этого же региона. 
Результат мы все хорошо видим: 
выявляется намного больше су-
дебных ошибок, чем раньше. 
Граждане стали получать более 
эффективную судебную защиту, 
поверили в кассационный суд. 

Применительно к уголовным 
делам постепенно удается ни-
велировать еще одно негатив-
ное явление, на которое обра-
тил внимание Верховный суд: 
разные, иногда диаметрально 
противоположные, подходы в 
субъектах Федерации к назна-
чению наказания. 

Например,  в  некоторых 
регионах суды назначают ли-
шение свободы почти в два раза 
чаще, чем даже у своего бли-
жайшего соседа. Мы считаем 
это явление абсолютно недо-
пустимым и принимаем все 
меры, чтобы исключить «там-
бовскую», «рязанскую» или 
«московскую» законность, что-
бы подходы к наказанию везде 
были примерно одинаковыми 
и основывались на критериях, 
определяемых законом и Вер-
ховным судом Российской  Фе-
дерации.  

А К Ц Е Н Т

Рассмотрение кассационной жалобы 
происходит в срок, не превышающий 
двух месяцев. Это способствует макси-
мально быстрой защите прав граждан

Между тем

Итоги работы суда кассационной инстанции свидетельствуют о значи-

тельном росте пересмотренных (отмененных или измененных) судеб-

ных решений по административным делам. То есть по делам, где гра-

жданин спорит с чиновниками. Так в 2022 году было отменено (изме-

нено) 638 судебных актов по административным делам и 1031 — по де-

лам об административных правонарушениях, что составило, соответ-

ственно, 15,5 и 11 процентов от числа рассмотренных дел указанных 

категорий. В то время как до начала деятельности кассационных судов 

общей юрисдикции судами этой инстанции отменялось не более 3—8 

процентов обжалуемых судебных актов в зависимости от категорий 

дел.

При этом отмечается практически двукратный рост поступивших для 

рассмотрения во Второй кассационный суд административных дел, 

что свидетельствует о доверии граждан и организаций к данному про-

цессуальному институту проверки законности судебных решений и 

определений, принятых в порядке административного судопроиз-

водства.

По данным пресс-службы 
Второго кассационного суда общей юрисдикции

ПРОВЕРКА БИТОВЫМ
Редакция Елены Шубиной издательства АСТ начала 
переиздавать Андрея Битова. Сначала вышел сборник 
повестей «Обоснованная ревность», и вот совсем не-
давно — главное произведение писателя роман «Пуш-
кинский дом».

Кто не знает — тому не объяснить. Но кто знает — тот 
не забудет. Не знаю, были ли мы в советское время на 
самом деле самой читающей страной мира, но то, что в 
те годы книга была больше, чем просто напечатанные 
буквы — безусловно. Мы — те, кто мечтал быть интел-
лигентом и интеллектуалом — судили о других больше 
не по профессии, а по книгам, которые читал человек. 
Мало ли по каким причинам кто-то там  работал двор-
ником или сторожем? Но если он понимал, что Андрей 
Битов — круче, чем какой-нибудь признанный совет-
ский классик, — тогда с ним можно было иметь дело. А 
если не понимал? Вызывал подозрение.

Удивительно, 
но как бы ни меня-
лись времена, Ан-
дрей Битов всегда 
умудрялся суще-
ствовать отдель-
но: и при СССР, 
и при перестрой-
ке, и в послепере-
строечные годы. 
У него, конечно, 
были и есть подра-
жатели, но, по-мо-
ему, нет последо-
вателей. Одинокая 
скала, прекрасная 
не столько своей 
пользой, сколько 
— своей отдельно-
стью. Отдельность как пример того, что можно жить аб-
солютно самостоятельно и рассказывать про эту жизнь 
так, как только ты умеешь, не особо переживая по по-
воду того: поймут или нет. Как сказал другой писатель: 
«Соловей поет не потому, что у него есть убеждения, а 
потому, что у него есть песня».  

Как у любого крупного русского писателя, у Бито-
ва всегда были убеждения. За них при советской вла-
сти его не печатали много лет, и он, по его собствен-
ному признанию, перебивался с хлеба на квас. Но он 
редко транслировал эти убеждения впрямую. Совет-
скую власть раздражала именно его песня: совершенно 
самостоятельная и абсолютно не про то, про что велела 
петь власть.  

« Я не  человек стаи, — писал он о себе. — Я вообще 
думаю, что человек не совсем стайное животное. Вот 
когда он из нее выходит, то получается маргинал. Ху-
дожник или преступник. Мне повезло выбрать первое, 
но ведь могло случиться и второе. И раз я еще жив, я не 
могу пройти совсем уж мимо жизни. Нет, нет! Она кос-
нется меня».

Очень точно сказано: именно коснется. Битов ни-
когда не был погружен в жизнь с головой, но и не заме-
чать ее не мог — касался. 

Кто не знает, тому не объяснить, что такое повести 
Битова в застойные времена. Например, он мог  напи-
сать о мотогонках так, что этой повестью зачитыва-
лись, словно детективом каким. Про автогонки книжка 
— подчеркиваю. А оторваться невозможно. Почему? 

Андрей Битов имел пристальный взгляд, что нынеш-
ним писателям не очень свойственно, у них — свои до-
стоинства. Он умел вглядываться. «Человек в пейзаже» 
называется одна из его повестей, вошедших в сборник. 
В сущности, это то главное, во что вглядывается писа-
тель: человек и пейзаж. Кто кого строит: человек пей-
заж или наоборот? И кто на кого больше влияет?

Если читать ранние повести, а потом «Пушкинский 
дом», то понимаешь, что писатель не сильно изменил-
ся. Он стал, понятно, мастеровитее, а значит, точнее и 
свободнее в повествовании. Но суть осталась прежней.

Андрей Битов принципиально не спешен. Но ведь 
и вправду: вглядываться внимательно в человека ли, 
в пейзаж ли на бегу невозможно. Надо остановиться, 
приглядеться, понять.

В прозе Битова есть свое дыхание, которое не соот-
ветствует никакому времени. Писатель всегда дышит 
медленнее, чем время за окном. 

Однако удиви-
тельное дело: при 
советской власти 
это медленное ды-
хание воспринима-
лось как правиль-
ный пример, как 
борьба с суетой, 
как необходимость 
— используя стро-
ки замечательного 
Александра Ароно-
ва — «остановиться 
— оглянуться».

А сегодня — ина-
че. Может быть, это только у меня — так, но, судя по все-
му, не только. Сегодня хочется подшпорить коня, ска-
зать автору: «Нельзя ли быстрей? Вгляделись уже, раз-
глядели. Дальше, дальше, дальше…»

Битов — это проверка для современного читателя… 
Нет, пожалуй, шире: для современного человека… Не 
разучились ли мы вглядываться в детали или нам те-
перь достаточно общего плана? То самое клиповое 
мышление, сколь безнадежно въелось нам в головы? 
Умеем ли мы видеть что-то за сюжетом или нам теперь 
интересны только истории? Можем ли разглядеть че-
ловека на фоне пейзажа и пейзаж во взаимодействии с 
человеком, или это слишком глубоко для нас, слишком 
сложно?

Это все — не праздные вопросы. Это, если угодно, 
проверка нас на человеческое — не утеряно ли? 

Любая серьезная книга — это попытка самоанализа. 
И чем серьезнее книга — тем серьезней этот анализ че-
ловеком самого себя. И в «Пушкинском доме», и в ран-
них повестях Андрей Битов приглашает нас остановить 
бег и вглядеться. Укрупнить дыхание. Посмотреть на 
человека в пейзаже не на бегу — пристально. 

Захотим ли? А, главное, сможем ли? Мы вообще уме-
ем сегодня не бежать и вглядываться, или умение это 
осталось в прошлом?

Знаменитый писатель Юрий Трифонов в рецензии 
на первую книгу Андрея Битова придумал для его про-
зы такой термин: «островидение». Замечательно! И 
вопрос даже не в том: умеем ли мы видеть так, но — хо-
тим ли?

Проза Битова представляет нам других, непохожих 
на нас, сегодняшних, людей. Эти люди ушли навсегда? 
Или, наоборот, под гнетом суетливого времени они воз-
вращаются?

Не знаю.  Читать Битова непросто. Но необходимо. 
Как серьезную большую литературу. И как — тест на че-
ловеческое в себе самом.   

Андрей Битов 
всегда умудрялся 
существовать 
отдельно: 
и при СССР, 
и при перестрой-
ке, и в послепере-
строечные годы

Мы вообще умеем 
сегодня не бежать 
и вглядываться, 
или умение 
это осталось 
в прошлом?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛСУД Курьера 
мошенников 
отправили 
в зону на нары

ОБМАН 
ПЕРЕСЧИТАЛИ 
НА ГОДЫ 
Наталья Козлова

Отечественные суды начали вы-
носить приговоры помощни-
кам телефонных мошенников, 
без активного участия которых 
обманывать граждан было бы 
просто невозможно. Пригово-
ры начали выносить с вполне 
реальными сроками лишения 
свободы.

Так, в Красноярском крае по-
собник телефонных мошенни-
ков приговорен к трем годам ли-
шения свободы. 

В полицейском ведомстве 
рассказали, что еще в начале 
весны этого года оперативника-
ми МУ МВД России по ЗАТО го-
род Железногорск при поддерж-
ке краевых коллег в Краснояр-
ске был задержан мужчина 2000 
года рождения. У несудимого 
гражданина сотрудники уголов-
ного розыска изъяли сумку с 
деньгами.

Сыщики уже знали, что эти 
деньги принадлежали 90-лет-
ней жительнице Железногорска. 
Именно ее только что обману-
ли мошенники. Гражданке очень 
повезло — перевести 500 тыс. 
рублей на счета своих кураторов 
задержанный не успел. 

Вместе с купюрами пожилая 
женщина положила в сумку ха-
лат и полотенце, предназначен-
ные для «родственницы, попав-
шей в ДТП».  

Задержанного молодого че-
ловека вместе с сумкой  доста-
вили в полицию Железногорска. 
Стали разбираться, и оказалось, 
что этот гражданин имеет самое 
прямое отношение еще к двум 
эпизодам мошенничества.

У 84-летнего железногор-
ца этот житель краевого цен-
тра забрал 800 тыс. рублей, а 
у его 65-летнего земляка — 500 
тыс. Обман для всех этих пожи-
лых людей был один и тот же — 
старикам звонили от имени их 
родных, якобы пострадавших в 
ДТП. Деньги аферисты с них тре-
бовали для возмещения ущерба 
несуществующим жертвам ава-
рии и прекращения уголовно-
го дела. 

Жителю краевого центра 
была отведена роль курьера — он 
забирал деньги у пожилых лю-
дей и переводил их на счета пре-
ступников, оставляя себе 10% в 
качестве вознаграждения. 

В полиции заявили, что кри-
минальную подработку он на-
шел по объявлению в соцсетях. 
Он прекрасно понимал, что де-
лал, и такой откровенно жульни-
ческий способ получения дохода 
его не смущал.

— Следственным отделом МУ 
МВД России по ЗАТО Железно-
горск в отношении красноярца 
было возбуждено и расследо-
вано уголовное дело по призна-
кам трех преступлений, преду-
смотренных частью 3 статьи 
159 Уголовного кодекса РФ «Мо-
шенничество», — заявили в МВД 
России. 

На время расследования 
подозреваемого отправили под 
стражу. Теперь этот срок ему 
зачтется. В МВД сказали, что 
во время следствия одной из 
потерпевших материальный 
ущерб был возмещен полно-
стью, двум другим — частично. 
Суд, рассмотрев доказательства 
полиции, признал ранее не су-
димого мужчину виновным и 
назначил ему наказание в виде 
лишения свободы сроком на три 
года. Проведет он это время в ис-
правительной колонии общего 
режима.

Сегодня ни одна полицейская  
сводка происшествий за день не 
обходится без сообщений про 
задержание таких граждан — по-
собников телефонных мошенни-
ков. В последние месяцы помощ-
ников аферистов стали задержи-
вать до десяти человек в сутки.

Иногда им удавалось отпра-
вить кураторам полученные об-
маном деньги, иногда их успе-
вали задержать раньше. Во всех 
без исключения случаях возбу-
ждаются дела о мошенничестве.  
Теперь эти дела близки к завер-
шению, и суды начали выносить 
приговоры.  

Участие курьера 
в телефонном 
мошенничестве 
суд оценил 
в три года срока 
за решеткой

Теперь введена сплошная кассация: 
суды третьей инстанции детально 
изучают все поступившие жалобы.

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ

кассационных жалоб 

были рассмотрены Судебной 

коллегией по гражданским 

делам Второго кассационного 

суда общей юрисдикции 

за четыре года 

— Верховный суд признал 
банкиров ответственными 
за кредит, оформленный 
телефонными мошенниками
rg.ru/art/2642623
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Председатель Второго кассационного суда общей юрисдикции Анатолий 
Бондар рассказал, что судебные ошибки теперь выявляются чаще. 
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ГАСТРОЛИ Кубинский театр показал спектакль 
«Кармина Бурана» на Чеховском фестивале

Колесо Фортуны 
укатилось

Мария Бабалова

Т
еатр современно-
го балета Кубы, воз-
главляемый Миге-
лем Иглесиасом, при-
вез в Москву одну из 
своих наиболее зна-
менитых постано-
вок — «Кармина Бу-
рана» («Песни Бой-

ерна») Карла Орфа. Представ-
ление претендует на статус 
самого масштабного проекта 
нынешнего Чеховского фести-
валя. Но только с учетом того, 
что к гостям в шоу присоедини-
лись Симфонический оркестр 
Московской филармонии, Ка-
мерный «Минин-хор», Капелла 
имени Вадима Судакова, Дет-
ский хора «Весна», а также со-
листы столичных оперных теат-
ров — сопрано Мария Буйносо-
ва, тенор Ярослав Абаимов, ба-
ритон Павел Янковский. Все вы-
ступали под дирижерским руко-
водством Тимофея Гольберга.

Музыку «Кармины» зна-
ют все и каждый, даже если не 
подозревают об этом. Реклам-
щики всего мира превратили ее 
в одну из самых «утилитарных» 
мелодий. При этом в чисто ху-
дожественном, академическом 
плане этому сочинению Орфа 
везло совсем не часто. В чем, 
быть может, повинна природа 
самого произведения, которому 
по замыслу автора уж слишком 
много надо. «Кармина Бурана» 
по авторскому определению — 
мирские песнопения для соли-
стов и хора в сопровождении 
инструментов с представлени-
ем на сцене. В ее основе тексты 
немецких и латинских светских 
песен XIII века. В средневеко-
вом сборнике «Кармина Бура-
на» более 250 текстов. Их авто-
ры — известные поэты и беглые 
монахи, студенты и школяры, 
бродившие из города в город, 
из страны в страну (на латыни 
их называли вагантами) и пи-
савшие на различных языках — 

средневековой латыни, старин-
ном немецком, старофранцуз-
ском. Фолиант был обнаружен 
в бенедектинском монастыре 
Бойерн в Баварии в начале XIX 
века.

Для кантаты в 25 номеров 
Орф выбрал всего 24 текста 
(пролог становится эпилогом), 
различных по жанрам и содер-
жанию. Весенние хороводы, 
песни о любви — возвышенной, 
стыдливой и откровенно чув-
ственной, песни застольные, са-
тирические, философски-воль-
нодумные составляют пролог 

под названием «Фортуна — по-
велительница мира» и три ча-
сти: «Раннею весной», «В каба-
ке», «Суд любви».

Впервые публично «Карми-
на Бурана» была представлена 
в сценическом воплощении 8 
июня 1937 года во Франкфур-
те-на-Майне. И потрясла мо-
щью, энергией, воплощением 
коллективного духа: изобилие 
страстных «форте» становит-
ся канвой уникального микста 
неоклассицизма и неофольк-
лоризма. «O, Фортуна, словно 
луна ты изменчива, всегда со-
здавая или уничтожая; ты на-
рушаешь движение жизни, то 
угнетаешь, то возносишь, и ра-
зум не в силах постичь тебя; что 
бедность, что власть — все зыб-
ко, подобно льду», — эти строфы 
становятся главной и самой из-
вестной темой кантаты.

Спектакль кубинских арти-
стов родился через 80 лет после 
мировой премьеры, в 2017-м. И 

к настоящему моменту уже вы-
держал несколько смен испол-
нителей (сам театр почти ро-
весник кубинской революции) 
и более двух сотен представле-
ний в самых разных точках пла-
неты. Хореограф-постановщик 
Джордж Энрике Сеспедес де-
кларировал стремление «про-
славить человека и его пребы-
вание на Земле». Свою концеп-
цию он иллюстрирует «техно-
генным» видеоконтентом, до-
казывающим, что эволюция 
мира постоянно балансирует 
между созиданием и разруше-

нием. Но при этом в смысловые 
глубины текстов и музыки явно 
не вторгается, оставаясь на по-
верхности темпо-ритмическо-
го драйва партитуры. И не инте-
грирует хор в сценическое дей-
ство, который, размещенный на 
балконах, просто поет, одетый 
в обезличивающие балахоны. 
К тому же танцоры, певцы и ор-

кестр порой «спотыкаются» и 
расходятся. Хотя «Минин-хор», 
можно сказать, опытный «рези-
дент» Чеховского фестиваля: 
в 2021 году он принимал уча-
стие в «Сотворении мира» Йо-
зефа Гайдна от испанской теат-
ральной компании «Фура дель 
Бауш».

Но гастрольные условно-
сти — это всегда испытание. Зал 
«Зарядье» оказался очевидно 
мал спектаклю: недостаточ-
ная глубина, отсутствие «кар-
манов» сцены повлияли на 
масштаб и рисунок представ-
ления. Танцоры — 22 женщины 
и 18 мужчин, облаченные в ко-
стюмы Владимира Куэнки, весь 
спектакль работали в акроба-
тическом стиле с едва читае-
мым микстом классики и лати-
ноамериканских танцев. Хорео-
графические приемы часто по-
вторялись, будто подчеркивая 
заданность нашей жизни. Всего 
лишь один дуэт был отдален-
но похож на любовный, но и в 
нем мужчина и женщина, избе-
гая прикосновений, свидетель-
ствовали об эпидемии одиноче-
ства, что постигла современное 
человечество и грозит его буду-
щему, как самая страшная бо-
лезнь. И Фортуна тут уже не по-
может.  

Спектакль «Кармина Бурана» — одна 
из самых знаменитых постановок 
Театра современного балета Кубы. 

А К Ц Е Н Т

Танцоры — 22 женщины и 18 мужчин, 
облаченные в костюмы Владимира 
Куэнки, весь спектакль работали в акро-
батическом стиле

КИНО Скандальный фильм 
Вуди Аллена на наших экранах

Его величество 
Случай

Валерий Кичин

«Черную комедию» Coup de 
chance Вуди Аллена у нас сто-
ило бы назвать «Ирония судь-
бы», если бы уже не было тако-
го фильма с популярностью, ка-
кая, увы, не грозит новинке от 
прославленного певца Манхэт-
тена. Поэтому в России картина 
вышла под названием «Великая 
ирония».

Иронию судьбы Аллен вку-
сил в полной мере: накатив-
шая эпоха #MeToo безжалост-
но разрушила карьеру одного 
из самых выдающихся творцов 
американской культуры, когда 
он был в зените таланта и сла-
вы. Режиссер оказался в опале, 
в изгнании, он был вынужден 
покинуть любимый Нью-Йорк 
и жить в Европе — краю милом, 
но ему чужом. Созданные там 
фильмы уже не шли в сравне-
ние с шедеврами его вдохно-
венного американского пе-
риода.

Показ его «Великой иронии» 
на Венецианском кинофести-
вале  вызвал шквал протестов 
феминисток. Неприязнь к «на-
сильнику» чувствовалась и в 
рецензиях американских кри-
тиков, картину не возьмут в 
американский прокат.

...Знаете, чем, в частности, 
берет Аллен? Любой артхаус-
ник, прежде чем приступить 
к завязке, заставит нас смот-
реть, как герой (героиня) про-
сыпается, как чистит зубы, как 
садится в машину и долго ку-
да-то едет, как заскочит в кафе 
перехватить кофе — произво-
дит никому не интересные ру-
тинные действия, нагоняя на 
зрителя сон. «Великая иро-
ния», как всегда у Аллена, берет 
быка за рога: красивую замуж-
нюю женщину на улице остано-
вит молодой человек, который 
окажется ее одноклассником, 
сохранившим трепетную к ней 
любовь. Интрига пошла уже с 
первой минуты, и такой темп 
картина с вариациями сохра-
нит до конца.

Фанни счастлива в браке 
с боготворящим ее Жаном — 
успешным бизнесменом, да-
рящим ей дорогие украшения 
и считающим ее своей главной 
драгоценностью. Он вылощен, 
он прагматик, он блистает в об-
ществе, где о нем ходят смутные 
кривотолки, и единственная 
его причуда, выдающая в нем 
большого ребенка, — коллекция 
игрушечных железных дорог, 
которым в его роскошном име-
нии отведена целая комната.

Но появится однокурсник, 
и поведение жены неулови-
мо изменится. Новое любов-
ное счастье для нее отравлено 
разъедающим чувством вины. 
Боль, которую она причиня-
ет мужу, становится ее болью. 
Но она беспечна и не замеча-
ет, что ее Жан уже нанял сыщи-
ка, который отслеживает каж-
дый ее шаг. А потом наймет кач-
ков-румын, чтобы устранить 
соперника…

В первом фильме Вуди Ал-
лена, снятом на французском 
языке, перед нами уже не со-
всем привычный Аллен. Хотя 
Нильс Шнайдер в роли роман-
тичного писателя не случай-
но имитирует жестикуляцию 
самого Вуди Аллена, а имя его 
героя Ален так созвучно с фа-
милией режиссера — у нью- 
йоркского невротика всегда 
так: если не он сам в главной 
роли, то представляющий его 
актер. И есть в фильме фразы 
как бы «от автора-изгнанни-
ка»: «Как вам Париж?» — «Я лю-
блю Нью-Йорк!»

Но при этом, по моему 
ощущению, мастеру теперь 
чаще изменяет чувство вкуса 
и меры: комедийный сюжет с 
ревнующим мужем мгновен-
но обрывается в мрачный кри-
минал, где убийство входит в 
тот же рутинный ряд, и все за-
вершается почти комичным в 
своей художественной перво-
бытности, но кровавым фина-
лом типа «не рой другому яму — 
сам в нее попадешь». Соответ-
ственно крутым разворотам 

сюжета меняется и поведение 
героини: то она теряет голову в 
объятиях бывшего однокласс-
ника, то сразу смиряется с его 
странным исчезновением и 
снова незамутненно счастли-
ва со своим состоятельным 
мужем, энергично отрицая 
подозрения своей матери, сму-
щенной его темным прошлым. 
Умница, она теперь почти глу-
повата в своей доверчивости. 
Уверенно ведомая режиссером, 
актриса Лу де Лааж в роли Фан-
ни самозабвенно отыгрывает 
каждую из этих фаз, но обхо-
дится без «переходных перио-
дов» между этими контраста-
ми, что не делает действо убе-
дительнее. 

Вообще, все актеры филь-
ма по-своему хороши, но каж-
дому дано только локальное 
задание отыграть то или иное 
состояние героя, не образуя 
живой, способный сомневать-
ся характер. Муж Жан у Мель-
виля Пупо ведет тему любви 
собственника, в котором про-
буждаются дремавшие до поры 
дьявольские силы, мрачным 
огнем зажигается глаз. Вкупе с 
Нильсом Шнайдером (неистово 
влюбленный Ален) они играют 
противостояние бизнеса с бо-
гемой, бескрылого материали-

ста-прагматика — с вечно окры-
ленным романтиком, и эта 
тема адресована только зри-
телям как одна из сверхзадач 
фильма — на экране два сопер-
ника так и не встретятся.

Автор фильма настаивает — 
пожалуй, даже слишком напо-
ристо — на всевластии его ве-
личества Случая. Потерявший 
голову Ален дарит своей Фанни 
лотерейный билет: ведь она од-
нажды уже сорвала джек-пот, 
родившись такой на свет — со-
рвет удачу и теперь. Обнаружив 
билет, муж Жан высмеет жену — 
ведь он-то сам, без помощи слу-
чая, построил свою жизнь. Но 
тот же случай потом коварно 
хлестанет по нему, эту жизнь 
подытожив.

Место родного Манхэттена, 
который Аллен заново открыл 
миру, занял открыточный Па-
риж с его туристическими кра-
сотами — некогда уникальное 
стало банальным. В этом филь-
ме опытный режиссер со свои-
ми классическими приемами 
пришел как бы в принципиаль-
но другой мир. Здесь привыч-
ные для Вуди Аллена коллизии с 
его фирменными интонациями 
разыгрывают актеры совершен-
но другого типа, у них другая 
школа, другой ритм существо-
вания и другая мера психоло-
гической углубленности в мир 
героев — этой глубины в предло-
женном материале им ощутимо 
не хватает. Наконец, это другая 
музыка языка. Русский зритель, 
получивший фильм в дубляже, 
этого не заметит, но если смот-
реть картину в оригинале — это 
уже не совсем Вуди Аллен. При-
мерно так постоянно происхо-
дит в опере: например, «Иван 
Сусанин», спетый на итальян-
ском, при тех же самых мело-
диях во многом теряет русскую 
мелодику, получается как бы 
итальянская опера бельканто.  

Впрочем, в этом смысле мы 
всегда получали на своих экра-
нах Вуди Аллена русифициро-
ванного — то есть уже не совсем 
Вуди Аллена. Посмотрите лю-
бой наш фильм в дубляже, ска-
жем, на немецкий — это будет 
отчетливо другое кино.  

Нахлынувшее прошлое грозит смести для героини все ее благополучное 
настоящее. Нильс Шнайдер (Ален) и Лу де Лааж (Фанни).

Первый фильм 
Вуди Аллена, сня-
тый на француз-
ском языке, — уже 
какой-то другой 
Вуди Аллен

ДАВАЙТЕ ГОВОРИТЬ
Понимаю, что тема острая, даже опасная, но надо же 
высказать то, что реально болит. И нет в этом ни поли-
тики, ни идеологии, а просто человеческие чувства. 
Просто человеческие.

Я не буду говорить о всей культуре, только о литера-
туре. Не секрет, что часть писателей, критиков, фило-
логов уехала из страны. Сравнивать это с Исходом пер-
вой волны русской эмиграции — нелепо. Те — бежали. 
Они были реальными беженцами. Перечитайте «Ока-
янные дни» Ивана Бунина, и вы все поймете. Не потому 
он бежал из Одессы в Константинополь, что идеологи-
чески был не согласен с большевиками. Идеологиче-
ски с большевиками был не согласен и его тогда недруг 
Максим Горький, и он тоже уехал в Европу, но имен-
но по идеологическим разногласиям с Лениным. А Бу-
нин бежал, чтобы его не убили красные матросы. Это — 
разные мотивации.

Сегодняшняя эмиграция — это не Исход. Это — вы-
бор позиции определенной части культурных людей. 
Хорошо им там или плохо, я не хочу судить. Сделали 
выбор, и сделали. В 
конце концов, часть 
культурных рус-
ских и раньше жили 
в Европе и в Амери-
ке. Про Казахстан, 
Грузию и Азербай-
джан — на знаю, это 
какая-то новая ре-
альность.

Ну, ладно, разъ-
ехались. Больно. 
Сейчас вообще 
многим больно. Но почему между вами, вчерашними 
коллегами (не говорю: друзьями — хотя и это было), та-
кая обоюдная ненависть? 

Есть завет Пушкина, который никто (по крайней 
мере среди культурных людей) не отменял: «И дол-
го буду тем любезен я народу… Что милость к падшим 
призывал…». Вы эти строки читали? Возле памятника 
солнцу нашей поэзии стояли?

Не буду называть имена. Не потому, что боюсь, а по-
тому что за них боюсь. Просто расскажу, что делается 
в литературной среде. Один, живущий в Америке, хо-
роший писатель, поэт, критик, говорит, что разговари-
вать со своими старыми друзьями он будет только по-
сле Гаагского трибунала.

Сейчас он написал книгу «VZ» об уcловном Зелен-
ском, как он его себе представляет. Так давайте ее про-
читаем. Давайте о ней поговорим. Критики, историки, 
политики… Чтобы автор лег на лопатки. Чего бояться, 
если правда за нами? 

Другой, в общем хороший литературный критик, 
но решивший, что он не только критик, но и крутой 
идеолог, пишет: «Считаю, что «Большую книгу» надо 
разогнать, а после создать принципиально новые пре-
миальные институции». Старик (так обращались пи-
сатели к писателям в советские годы), я понимаю, 
что ты хочешь Большую Большую книгу. Ну такую 
Большую Большую, чтобы ее получили ты и твои ли-
тературные друзья. Но «Большая книга» присужда-
лась Валентину Распутину, Даниилу Гранину, Влади-
миру Маканину и даже Захару Прилепину (первая 
премия), о котором ты регулярно пишешь восторжен-
ные статьи как о главном писателе XXI века. Нестыко-
вочка получается.

Но все это мелочи. Не мелочи другое. 
Не мелочи — задачи культуры. Главная задача 

культуры — объединение людей. Разных. Сложных. 
Но — людей. Если культура перестает выполнять свою 
главную миссию — она перестает быть культурой.

Об этом говорили наши гении: Пушкин, Толстой, 
Достоевский. «Всемирная отзывчивость русского ге-
ния». Несмотря ни на что. Не смотря ни на что.

Мы должны быть умнее Европы и Америки. Мы 
должны ценить наши русские таланты, даже (даже!), 
если мы не совпадаем с ними идеологически.

Это сложно. Но это и есть интеллектуальная и 
эстетическая широта. Глубина. Емкость души на-
конец. 

Обращение ко всем. И к тем, кто уехал, и к тем, кто 
остался.

Когда-то в 1919 году Максим Горький пришел на 
заседание издательства «Всемирная литература». 
Ему сказали, что умер в Финляндии, в эмиграции, 
Леонид Андреев. 
«Я знаю», — сказал 
Горький. Повер-
нулся и вышел. Но 
перед уходом ска-
зал. «В сущности, 
это был единствен-
ный мой друг».

Они дружили с 
ранней молодости и 
до Первой мировой 
войны. Дружили 
так, как могут дру-
жить два прекрас-
ных писателя и че-
ловека с очень сложной судьбой. Оба в юности пыта-
лись наложить на себя руки. Оба непросто пробились 
к российской, а потом и мировой славе. Друзья! Род-
ня! Литературная и просто человеческая родня…

Те, кто поливают друг друга помоями в своих бло-
гах, помнят об этом? Захар, Дмитрий, Галина… вы по-
мните об этом?

То, что я пишу, наивно, я понимаю.
Но это и Пушкин понимал. Напомню строки, кото-

рые все будто бы знают и читали много раз: «…Слух 
обо мне пройдет по всей Руси великой, / И назовет 
меня всяк сущий в ней язык, / И гордый внук славян, 
и финн, и ныне дикой / Тунгус, и друг степей калмык. 
/ И долго буду тем любезен я народу, / Что чувства до-
брые я лирой пробуждал, / Что в мой жестокий век 
восславил я Свободу / И милость к падшим призывал. 
/ Веленью божию, о муза, будь послушна, / Обиды не 
страшась, не требуя венца, / Хвалу и клевету приемли 
равнодушно / И не оспоривай глупца». Последние две 
строки особенно важны. Вдумайтесь в них.

Россия пережила очень сложные времена. И рус-
ская культура — тоже.

Вспомним Достоевского: «Ибо русскому скиталь-
цу необходимо именно всемирное счастие, чтоб успо-
коиться: дешевле он не примирится, — конечно, пока 
дело только в теории. Это всё тот же русский человек, 
только в разное время явившийся». И об этом же Лев 
Толстой: «Кого же вы так любите? Никого. А кто вас 
любит? Никто. Вас боятся, как боятся ката-палача 
или дикого зверя. Вам льстят, потому что в душе пре-
зирают вас и ненавидят — и как ненавидят! И вы это 
знаете и боитесь людей».

Я понимаю, что говорю несвоевременные слова.
Но, поверьте, завтра они станут своевременными.
И все-таки — «блаженны миротворцы».  

Главная задача 
культуры — 
объединение 
людей. Разных. 
Сложных

Мы должны 
ценить наши рус-
ские таланты, 
даже если мы не 
совпадаем с ними 
идеологически

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

АФИША ФЕСТИВАЛЯ

Театр — для людей. Эти слова Джорджо Стрелера, ставшие девизом Меж-

дународного театрального фестиваля им. А.П. Чехова, определяют ли-

нию феста с 1992 года. 30 лет фестиваль знакомит зрителей России с 

лучшими спектаклями зарубежных и отечественных театров.  Среди 

спектаклей фестиваля, которые нельзя пропустить в октябре, — «В Моск-

ву! Палимпсест» бразильского режиссера Ада Луана. Да, вначале были 

«Три сестры» Чехова. Потом — желание стереть и переписать собствен-

ное прошлое. Когда они встретились, получился спектакль о том, как 

трудно человеку сопротивляться под действием времени разрушению 

мечтаний юности, а потом и собственной жизни. Четыре актрисы и два 

музыканта предлагают свою версию чеховской драмы. Не предлагая от-

ветов, Ада Луана возвращает нам вопросы, заданные Чеховым. И да, его 

сестры — уже в Москве! 2, 3 октября. На сцене Театра «Школа драмати-

ческого искусства». 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— Трейлер и кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2614653
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СКАНДАЛ Членство 
Паралимпийского 
комитета России 
приостановлено

Поставили 
барьер

Павел Зарудный

В Бахрейне прошла Генеральная Ассамблея Междуна-
родного паралимпийского комитета.

В ходе сессии Генеральная Ассамблея МПК приня-
ла решение о допуске российских спортсменов до уча-
стия в международных соревнованиях, проводимых 
под эгидой Международного паралимпийского коми-
тета и в Паралимпийских летних играх в Париже в ин-
дивидуальном зачете и в нейтральном статусе.

При этом решением Генеральной Ассамблеи МПК 
членство Паралимпийского комитета России в МПК 
было частично приостановлено до следующей Гене-
ральной Ассамблеи в 2025 году, если данное реше-
ние не будет обжаловано в Апелляционный Трибу-
нал МПК.

Паралимпийский комитет России в своем заявле-
нии отметил, что считает решение о частичном при-
остановлении статуса ПКР и о допуске спортсменов 
лишь в нейтральном статусе в рамках личного зачета 
несправедливым.

«Это дискриминация ПКР и российских спортсме-
нов по национальному признаку. Она ставит их в не-
равное положение по сравнению с членами МПК и 
спортсменами из других стран. При этом отказывать 
спортсменам в демонстрации того, что они происходят 
из определенной страны или радоваться победе, когда 
звучит гимн их страны, значит лишать их права на их 
национальную идентичность...

Ограничения членских прав ПКР являются неза-
конными и противоречат Конституции и этическим 
правилам МПК, поскольку отражают в первую очередь 
политическую позицию МПК», — в частности говорит-
ся в опубликованном заявлении.

В пресс-службе Паралимпийского комитета России 
добавили, что ПКР рассматривает возможные вари-
анты защиты и будет продолжать добиваться полного 
восстановления своих законных прав и прав россий-
ских паралимпийцев.  

ТЕННИС Кудерметова 
и Звонарева выиграли
по турниру в Азии

Под женским 
началом

Анна Козина

В текущем сезоне российские теннисистки сражались 
в 13 финалах турниров в одиночном разряде и взяли 
четыре титула. Накануне победу праздновала 19-я ра-
кетка мира Вероника Кудерметова, которая стала чем-
пионкой в Токио.

В решающем матче Кудерметова обыграла четвер-
тую ракетку мира американку Джессику Пегулу со 
счетом 7:5, 6:1.

— Джессика — настоящий боец на корте, поэтому я 
готовилась к битве. При счете 5:5 в первом сете я ска-
зала себе: «Вероника, тебе нужно бороться. Тебе нуж-
но сделать все, что ты можешь». И я это сделала, — ци-
тирует Кудерметову пресс-служба WTA. — Я очень 
счастлива, потому что ранее у меня был очень непро-
стой период, были действительно сложные моменты. А 
сейчас у меня есть огромная мотивация на следующие 
недели.

Напомним, что в Токио Вероника стала грозой то-
повых соперниц. В матче 1/4 финала она сенсацион-
но выбила из сетки вторую ракетку мира польку Игу 
Свентек, которой до этого уступала четыре раза (6:2, 
2:6, 6:4). «Я просто пыталась поверить, что могу ее по-
бедить», — скромно прокомментировала россиянка 
знаковый для себя результат.

Кудерметова завоевала второй турнир в карьере. 
Первая победа на уровне WTA также состоялась на 
«пятисотнике» — в Чарлстоне в 2021 году. Специали-
сты и болельщики уже связывают этот успех с нача-
лом работы с нашим специалистом Дмитрием Турсу-
новым, который вошел в команду Вероники перед US 
Open. Турсунов известен по сотрудничеству с нынеш-
ней первой ракеткой мира белоруской Ариной Собо-
ленко (при нем она вошла в топ-10 в одиночке и вы-
играла турниры «Большого шлема» в парном разряде. 
— Прим. «РГ»), эстонкой Анетт Контавейт (в 2021 году 
она взяла несколько титулов и совершила мощный ска-
чок на 7-ю строчку рейтинга) и швейцаркой Белиндой 
Бенчич (в январе — феврале 2023 года Бенчич выиграла 
два турнира WTA-500 в Аделаиде и Абу-Даби).

На турнире WTA-250 в китайском Нинбо тоже мог 
получиться интересный итог. Диана Шнайдер (85) про-
билась в свой первый финал такого уровня. Однако 
седьмая ракетка мира представительница Туниса Онс 
Жабер все-таки высокий статус подтвердила (6:2, 6:1).

Зато в Нинбо чемпионкой в парном разряде ста-
ла Вера Звонарева. В финале Вера вместе с отличной 
напарницей, немкой Лаурой Зигемунд одолела ки-
тайский дуэт Го Ханьюй — Цзян Синьюй (4:6, 6:3, 10:5).

В этом сезоне Звонарева и Зигемунд уже завоевали 
трофей на хардовом турнире WTA-500 в Вашингтоне. 
А на Открытом чемпионате США Вера и Лаура были 
финалистками. Для россиянки, отметившей по ходу 
US Open 39-й день рождения, это был пятый финал на 
«Больших шлемах» в женском парном разряде и тре-
тий решающий матч на кортах Нью-Йорка после побед 
2006 и 2020 годов. Титул в Нинбо стал для неутомимой 
Веры Звонаревой 14-м в парном разряде.  

БАСКЕТБОЛ Казанский УНИКС начал защиту титула с победы 
над «Локомотивом-Кубанью»

Хозяева паркета
Илья Соболев

В 
баскетбольной Единой 
л и ге  н ач а л с я  п ер в ы й 
этап регулярного чемпи-

оната. В стартовом матче дей-
ствующий чемпион казанский 
УНИКС на своем паркете уве-
ренно справился с финалистом 
прошлого сезона краснодар-
ским «Локомотивом-Кубанью» 
— 91:73.

УНИКС без особого блеска 
провел «предсезонку», а Супер-
кубок Единой лиги и вовсе за-
вершил на предпоследнем седь-
мом месте, проиграв два матча 
из трех. «Локомотив», наобо-
рот, своей игрой дал понять, что 
настраивается на новый сезон 
очень серьезно. Молодые рос-

сияне заматерели, легионеров 
удалось сохранить. На том же 
Суперкубке «железнодорожни-
ки» были очень близки к завое-
ванию трофея и лишь в напря-
женной концовке уступили 
главному фавориту сезона пи-
терскому «Зениту» (83:85). То 
есть были все основания пола-
гать, что матч открытия в Ка-
зани получится как минимум 
упорным.

Но действительность оказа-
лась куда прозаичнее. УНИКС 
с первых минут дал соперни-
ку понять, кто хозяин паркета. 
Моментами преимущество ка-
занцев доходило до 20 очков. 
Самым результативным в со-
ставе УНИКСа стал северома-
кедонский разыгрывающий Не-

над Димитриевич, набравший 
22 очка. Отметим действия рос-
сийского новичка клуба Арте-
ма Комолова, реализовавшего 
четыре попытки из шести из-за 
дуги и закончившего матч с 16 
баллами.

Кроме того, УНИКС здорово 
сыграл в защите. Характерно, 
что все игроки казанцев, появ-
лявшиеся на паркете (даже вы-
шедший на шесть минут Влади-
слав Одиноков), отметились в 
протоколе блок-шотами.

— Нам важно было начать 
чемпионат с победы, тем более 
после неудачного выступления 
на предсезонном Суперкубке. 
Сегодня мы вышли с большой 
энергией и показали хорошую 
игру, особенно в первой поло-

вине. Счастлив, что нам уда-
лось порадовать болельщиков 
положительным результатом, 
— сказал на пресс-конферен-
ции хорватский наставник ка-
занской команды Велимир Пе-
расович.

Справедливости ради надо 
сказать, что «Локо» приехал в 
столицу Татарстана не в опти-
мальном составе. К Джейлену 
Барфорду, разбирающемуся с 
документами в Соединенных 
Штатах и травмированному За-
хару Ведищеву (оба пропустили 
Суперкубок) добавился еще и 
представитель Тринидада и То-
баго Девон Акун-Перселл, по-
вредивший икроножную мыш-
цу. «Железнодорожники» были 
вынуждены заявить на игру сра-
зу четырех игроков, которые 
вполне могли бы играть за клуб-
ную «молодежку».

Но словенский главный тре-
нер «Локомотива» Александр 
Секулич не стал искать при-
чины поражения в кадровых 
проблемах.

— Мои поздравления УНИК-
Су. Они вышли на игру гораз-
до более заряженными, их по-
беда абсолютно заслуженна. 
То, как они плотно и атлетично 
действовали против нас, наде-
юсь, станет для наших игроков 
большим уроком.

В следующем матче «Локо-
мотив-Кубань» на своем пар-
кете сыграет против пермской 
«Пармы». А УНИКС в гостях по-
пытается взять реванш за пора-
жение в Суперкубке у «Нижне-
го Новгорода». Оба матча прой-
дут 5 октября.

Помимо игры в Казани в пер-
вый день чемпионата состоя-
лось еще и московское дерби 
ЦСКА — МБА, в котором сильнее 
оказались армейцы — 76:72.

Матч получился захватыва-
ющим по сценарию. ЦСКА вро-
де бы контролировал ход игры и 
еще в третьей четверти вел с пре-
имуществом в 20 очков. Однако 
МБА нашла силы отыграться и 
затащить соперника в концовку. 
Там команда Василия Карасева 
была очень близка к победе, но 
неточные броски в решающие 
мгновения не позволили МБА 
взять верх над земляками.

— До середины третьей чет-
верти мы показывали хороший 
баскетбол. А затем позволили 
сопернику собрать отскоки на 
нашем щите, попасть трехоч-
ковые, и все свелось к сложной 
концовке. Нужно научиться не 
повторять те же ошибки, — под-
черкнул северомакедонский ру-
левой ЦСКА Эмил Райкович.

Отметим мощный старт «Са-
мары», в первом матче разгро-
мившей дома красноярский 
«Енисей» — 83:63. Кроме того, 
вчера в борьбу вступили бело-
русский «Минск» и «Нижний 
Новгород». Встреча, прошедшая 
в Минске, завершилась со сче-
том 89:60 в пользу гостей. 

Между тем в Единой лиге де-
бютировал один из двух нович-
ков. Московская «Руна» сразу 
добилась исторической победы 
над саратовским «Автодором»  — 
87:79. После игры турецкий на-
ставник победителей Эртугрул 
Эрдоган пожаловался на то, что 
его команда поздно начала под-
готовку к сезону и игроки еще 
привыкают друг к другу. Тем не 
менее это не помешало набрать 
очки 11 баскетболистам из 12, 
попавших в заявку «Руны».

Добавим, что в единственной 
встрече сегодняшнего дня пи-
терский «Зенит» проэкзаменует 
другого дебютанта — екатерин-
бургский «Уралмаш».   

ФУТБОЛ «Красно-белые» оконфузились в Самаре, 
проиграв «Крыльям Советов» со счетом 0:4

Беззащитный 
«Спартак»
Артур Нанян

М
осковский «Спар-
так» провел оче-
редной проваль-
ный матч в ны-
нешнем сезоне, 
крупно проиграв 
в Самаре «Кры-
льям Советов» — 
0:4. Дубль офор-

мил Юрий Горшков, по мячу за-
били аргентинец Бенхамин Гар-
ре и Владислав Шитов.

«Крылья» — однозначно 
главное открытие старта сезо-
на. Команда Игоря Осинькина 
завершила первые десять ту-
ров чемпионата на втором ме-
сте и имеет все основания и 
дальше бороться за самые вы-
сокие места. Самарцы не про-
сто бьются на равных с гранда-
ми отечественного первенства, 
а обыгрывают их.

Очередной жертвой «Кры-
лышек» стал «Спартак». Каза-
лось, в последнее время моск-
вичи выправили ситуацию, 
перестали пропускать, набра-
ли шесть очков в предыдущих 
двух турах. Но стоило «крас-
но-белым» приехать в Сама-
ру, где болельщики заполнили 
практически всю арену, как от 
уверенности спартаковцев не 
осталось и следа.

— Самара — одна большая се-
мья. Мы должны радоваться по-
беде, у меня просто нет слов! 
Невероятный вечер! — не скры-
вал своих эмоций после встре-
чи Гарре.

Не исключено, что после 
такого фиаско в руководстве 
«Спартака» задумаются об из-
менениях на тренерском мо-
стике. 

Помнится, еще после неуда-
чи в игре с «Краснодаром» в на-
чале сентября генеральный ди-
ректор «красно-белых» Олег 
Малышев признался в необхо-
димости серьезного разгово-
ра с Абаскалем. Но далее была 
пауза на поединки сборных, 
после которой москвичи чуть 
прибавили. 

Что будет теперь, после та-
кого выезда в Самару, — загад-
ка. При этом вопросов к Ги-
льермо все больше и больше. 
Как по игре, так и по выбору со-
става.

— У нас был определенный 
план, но он не сработал. Мы 
должны отреагировать на слу-
чившееся. Могу заверить всех в 
одном: ребята понимают, за ка-
кой клуб они выступают, гор-
дятся этим. Будем работать 

дальше — иного рецепта нет, — 
заявил Абаскаль.

В о  в т о р о й  р а з  п о д р я д 
проиграл «Зенит»: команда 
Сергея Семака сенсационно 
уступила на выезде «Оренбур-
гу» со счетом 1:3 в рамках де-

сятого тура. Теперь уже мож-
но с уверенностью говорить о 
том, что питерцы угодили в не-
большой кризис. Тому свиде-
тельство цифры. 

У  «сине-бело-голубых» 
лишь одна победа в четырех по-

следних встречах. Если брать в 
целом, то в первой трети пер-
венства зенитовцы набрали 17 
очков — это худшее начало чем-
пионата с 2011 года. Наконец, 
подопечные Семака уступили 
уже в трех поединках нынеш-
ней Премьер-лиги, в то время 
как в прошлой кампании было 
только два поражения.

Главный тренер «Зенита» 
Семак видит причины неудач 
своих футболистов в плохой ре-
ализации. По его мнению, счет 

матча с тем же «Оренбургом» 
мог быть иным, если бы гости 
были точнее у чужих ворот.

— Матч складывался для нас 
скверно, дали большую фору 
соперникам. Нужно было за-
бивать, моменты у нас были. 
Всего один гол вернул бы нас в 
игру. В обоих таймах были воз-
можности впереди, но, к сожа-
лению, подвела реализация. 
Могли выиграть и 4:3. Пораже-
ние всегда болезненно, однако 
это часть нашей работы, — под-
черкнул Семак.

И все же глупо отрицать, что, 
помимо слабой реализации, у 
«Зенита» нет других проблем. 
Возможно, дело в нехватке 
мотивации после пяти чемпи-
онств кряду. Плюс не стоит за-
бывать об уходе прошлым ле-
том сразу нескольких лидеров, 
в особенности бразильца Мал-
кома — лучшего игрока и бом-
бардира предыдущего сезона. 
Найти адекватную замену тому 
же Малкому в нынешних реа-
лиях практически невозмож-
но. Француз Вильсон Изидор, 
которого питерцы приобрели 
у «Локомотива», после яркого 
дебютного матча с «Рубином» 
(3:0) чуть сдал, бразилец Марио 
Фернандес частенько травми-
руется. Так что питерскому клу-
бу есть о чем задуматься. Тем 
более, и отставание от лидиру-
ющего «Краснодара» увеличи-
лось уже до семи очков.

К слову, краснодарцы прово-
дят сильнейший сезон за мно-
гие годы. «Быки» не проигра-
ли на данный момент ни одно-
го матча, пропустили лишь три 
мяча, что является лучшим ре-
зультатом лиги. 

На выходных «черно-зеле-
ные» победили в гостях «Ру-
бин» со счетом 2:0 благодаря 
голам колумбийца Джона Кор-
добы и нигерийца Олакунле 
Олусегуна.

В отличие от предыдущих 
сезонов в нынешнем «Крас-
нодар» играет порой не столь 
ярко, зато добивается результа-
та. Специалисты отмечают, что 
южане стали действовать праг-
матичнее, думая прежде всего о 
том, как набрать очки.

Напоследок напомним рас-
клад в верхней части таблицы 
на момент подписания номера 
«РГ» в печать. 

Лидирует с 24 очками «Крас-
нодар», далее идут «Крылья 
Советов» (21), «Локомотив» 
(18),  «Зенит» (17),  «Спар-
так», ЦСКА (по 16), «Динамо», 
«Урал» (по 15).    

В Самаре «Спартак» потерпел 
самое крупное поражение в РПЛ 
за последние два года.

Трофей из Токио — второй в карьере Вероники Кудерметовой.

С учетом финальной серии прошлого сезона УНИКС обыграл «Локомотив-Кубань» уже пятый раз кряду.

А К Ц Е Н Т

После такого крупного поражения 
может встать вопрос об отставке главно-
го тренера «красно-белых» Абаскаля

БОКС

Мурат Гассиев 
остался 
без пояса

НОКАУТ 
ПОМОГ БЫ
Анна Бекетова

Экс-чемпион IBF и WBA в 
первом тяжелом весе росси-
янин Мурат Гассиев не смог 
защитить пояс WBA Inter-
Continental в тяжелом дивизио-
не. В 12-раундовом поединке, 
прошедшем в Турции, Гассиев 
раздельным решением судей 
проиграл шведу Отто Валлину 
— 113:115, 117:111, 113:115.

Гассиев выступает в тяжелой 
категории с осени 2020 года. До 
встречи с Валлином он офор-
мил четыре досрочные побе-
ды, в том числе над Майком Ба-
логуном, завоевав вакантный 
пояс WBA Inter-Continental. Од-
нако те нокауты не производи-
ли должного впечатления из-за 
не самого высокого уровня кон-
курентов.

Валлин — крепкий бок-
сер, известный в основном по 
единственному, но очень до-
стойному поражению от чем-
пиона WBC британца Тайсона 
Фьюри в 2019 году, считался 
самым серьезным соперником 
Гассиева среди тяжеловесов. К 
тому же он перевесил Мурата 
почти на 10 кг: 107,75 против 
98. Возможно, нашему боксеру 
просто не хватило мощи.

Однако тренер Гассиева Ви-
талий Сланов назвал решение 
судей спорным.

— Был уверен, что мы вы-
играли раундов восемь точно, — 
цитирует Сланова пресс-служ-
ба Федерации бокса России. — 
Он отбрыкивался, уходил, даже 
джеб полноценный не наносил. 
Один раз в каком-то раунде по-
пал в глаз, и все. Были удары по 
защите. Думаю, Мурат выиграл 
очень убедительно. Но отда-
ли, как отдали. Мурат попадал, 
атаковал, выигрывал. Да, он не 
смог нокаутировать Валлина. А 
так Мурат выиграл бой, тот же 
ничего практически не сделал. 
Просто уходил. Но все равно 
скажу так, что бой не понравил-
ся. Не пошло, не наш день.

Теперь Валлин займет вто-
рую строчку рейтинга IBF и по-
лучит статус одного из претен-
дентов на титул чемпиона мира 
по этой версии.   
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ШАХМАТЫ  

Стартовали 
Суперфиналы 
чемпионата 
России

ФИГУРЫ
В ДВИЖЕНИИ
Павел Петровский

В знаменитом музее-заповед-
нике «Царское Село» прошли 
первые партии Суперфиналов 
чемпионата России по шахма-
там среди мужчин и женщин. 

В открытом турнире после 
первой партии впереди Иван 
Розум, одолевший Андрея Еси-
пенко, и Екатерина Лагно, ко-
торая огорчила Максима Мат-
лакова. 

В остальных партиях Арте-
мьев — Понкратов, Томашев-
ский — Горячкина, Сычев — Наер 
и Мурзин — Тимофеев зафикси-
рованы ничейные исходы.

В женском турнире победы 
в первый день соревнований 
одержали Баира Кованова и 
Анна Шухман.

Турнир с участием элиты на-
ших шахмат, без сомнений, при-
влекает внимание журналистов 
и поклонников древней игры, 
обещая стать захватывающим 
и непредсказуемым. Об этом 
журналистам сообщил глава 
Федерации шахмат России Ан-
дрей Филатов: 

— Суперфиналы — это глав-
ное личное соревнование в Рос-
сии. В этом году мы традицион-
но увидим новые лица — дебю-
тантов чемпионатов страны, 
которым придется «держать 
экзамен» перед более опытны-
ми спортсменами. Для юных и 
молодых участников появится 
прекрасная возможность про-
явить себя. Интересно и то, что 
впервые в шахматной истории 
в мужском турнире сыграют 
две наши сильнейшие шахма-
тистки России — Александра 
Горячкина и Екатерина Лагно. 
Их участие, несомненно, при-
влечет большой зрительский 
интерес.

От лица Федерации шахмат 
России хочу поблагодарить всех 
организаторов и партнеров со-
ревнования. Суперфиналы уже 
проводились в музеях самых 
разных городов нашей страны, 
а в этом году турнир примет 
одно из красивейших мест Рос-
сии — «Царское Село».     
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